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42-ЛЕТНЯЯ ВНУЧКА 
ВОЖДЯ СТАЛА 
ЗВЕЗДОЙ СЕТИ
Правнук вождя  
Яков ДЖУГАШВИЛИ:  
«У Крис Эванс магазин 
винтажной одежды,  
а еще она уже давно 
обратилась в буддизм»

 ОБСУЖДЕНИЕ   
 на сайте 

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
 ■ СИНДИ КРОУФОРД отметила 50-летие и 

намерена завершить карьеру фотомодели. 
«МК-Бульвар» ознакомился с воспоминания-
ми Синди о темной стороне модных фото-
сессий и вспомнил страшные истории других 
моделей.
■ ЛОЛИТА оказалась прикованной наручника-
ми к батарее в мрачном подвале. Впечатленный 
«МК-Бульвар» выяснил у певицы подробности 
инцидента и теперь знает, на что еще она готова 
ради хорошего клипа.
■ А ТАКЖЕ: Кэти Топурия интригует платьем, 
Анастасия Волочкова показывает то, что скрыто, 
Анна Грачевская растит гения, звезды оправды-
ваются за свою худобу и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Константин СМИРНОВ,

редактор отдела 
экономики

25 лет назад прошел референдум  
о сохранении СССР

Четверть века назад, 
17 марта 1991 года, прошел 
первый в истории нашей 
страны референдум — о со-
хранении СССР. Его резуль-
таты были одновременно 
обнадеживающими (76,5% 
участников высказались за 
единство страны) и — шоки-
рующими, потому что шесть 
республик из пятнадцати 
просто отказались проводить 
плебисцит. Продемонстри-
ровав таким образом, что они 
уже не в СССР. На территории 
России в референдум был 
включен дополнительный во-
прос — об учреждении поста 
Президента РСФСР. 
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Крым отметил двухлетнюю годов-
щину референдума о своем статусе ми-
тингами практически во всех городах и 
населенных пунктах полуострова. Торже-
ственные салюты в честь воссоединения с 

Россией еще только прогремят в пятницу, 
18 марта, — в день, когда волеизъявление 
было подтверждено конституционным 
актом. А 16 марта считается здесь днем 
народной победы, моментом счастливого 

конца очень страшной истории, кото-
рая разворачивалась на полуострове 
после государственного переворота на 
Украине.
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Только что в Вильнюсе состоялся 
съезд Российской Оппозиции. А 12 лет 
назад он состоялся в Москве. Прогресс. 
Кремль выдавил оппонентов из страны. 
А до выборов в Думу осталось всего ни-
чего, каких-то шесть месяцев… 

…Если в первом абзаце говорится 
про выборы в Думу, будете ли вы чи-
тать дальше? Годами твердим, что Дума 
ничего не решает; кто-то обзывает её 

«взбесившимся принтером»; депутаты 
то и дело попадают в уголовные дела, 
повышают себе зарплату, послушно 
принимают законы по воле Кремля и в 
интересах Кремля. Получается: Дума 
— плохое место. 
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СТРАНУ СПРОСИЛИ НЕ О ТОМ 

  Александр МИНКИН 

ОПЯТЬ СОСЁМ ПУСТЫШКУ

КРЫМ 
РАСШИРЯЕТСЯ  
НА ЗАПАД

Двухлетие референдума о воссоединении с Россией на полуострове отметили 
митингом и созданием международной организации

УЛЮКАЕВ  
ПАЛ НА ДНО
На правительственном часе в Госдуме 16 

марта министр экономического развития Алексей 
Улюкаев недвусмысленно заявил: «Низкую точку 
кризиса мы прошли еще в июне прошлого года. 
После чего балансируем на уровне нуля».

Более того, он обещал депутатам хотя и не-
большой, но все-таки рост нашей экономики в этом 
году: «Я думаю, что второй квартал нам покажет 
положительные оценки по росту не только про-
мышленного производства, но и по ВВП».

Такими устами да мед пить. Хочется верить, 
что все экономические трудности остались позади. 
А в год Огненной Обезьяны начнется наконец все-
побеждающее возрождение народного хозяйства. 
Устали мы жить при ужасающем падении реальных 
зарплат (минус 10% в прошлом году) и пенсий (с 1 
февраля их проиндексировали всего-то на 4%, что 
в три раза ниже прошлогодней инфляции). Цены, 
наоборот, растут. Пускай и несколько меньшими 
темпами, чем год назад. Но все равно февраль 
показал 7,9% инфляции.

Приходится экономить буквально на всем. 
Ценники меняются на глазах, а официальные 
данные Росстата явно отстают, и намного, от 
действительности.

Однако мучает вопрос: на самом ли деле мы 
в июне 2015 года нащупали дно кризиса? И мало 
того, еще от него и оттолкнулись вверх. Конечно, 
российская экономика не устает показывать свою 
непобедимую живучесть. На Открытой трибуне в 
Госдуме, которую провел 14 марта спикер Сергей 
Нарышкин, представители бизнеса в один голос 
отчитывались, что при таких глобальных напастях, 
как обрушение в четыре раза цен на нефть и в 2,5 
раза — курса рубля, введения против нас западных 
секторальных санкций ВВП должен был бы упасть 
в разы. Ан нет — только на 3,7% в прошлом году. 
Январь уже демонстрирует только 2%. А дальше — 
может быть только рост, хотя и малозаметный.

Читайте 3-ю стр.

Сергей Шахрай в 90-х.

Курсанты Крымского кадетского 
корпуса на торжественном шествии  
в Симферополе 16 марта 2016 года.
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«НЕ ХОЧУ 
ДЕЛИТЬСЯ НИ 
С КЕМ СВОИМ 
СЧАСТЬЕМ»
Сергей Безруков 
тайно женился  
на Анне Матисон
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Дежурная бригада: Наталья БАЖЕНОВА, Татьяна АНТОНОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Ирина 
БЛИННИК, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

ВЕЧЕРИНКА С ПОДРУГАМИ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ СЛУЧАЙНЫМ 

УБИЙСТВОМ ХОМЯКА
К гибели джунгарского 

хомяка привела попытка 
жительницы Южного окру-
га Москвы стереть макияж в 
темноте. Дама перепутала 
ватный шарик со зверьком, 
который незадолго до ЧП 
удрал из своей клетки и стал 
обживаться в коробке с кос-
метическими средствами.

Как стало известно «МК», 
несчастному случаю с жи-
вотным предшествовал 
девичник хозяйки хомяка 
в компании подруг. Домой, 
в район Бирюлево Восточ-
ное, москвичка вернулась за 
полночь с состоянии подшо-
фе. А поскольку в квартире 
уже мирно спали муж и ма-
ленький ребенок, женщина 
решила вести себя как можно 
тише. В темноте она сняла 
с себя верхнюю одежду и 
вспомнила, что надо сте-
реть макияж. Не включая 
свет, она на ощупь добра-
лась до туалетного столика, 
расположенного в коридоре, 
где находилась небольшая 
коробка с ватными шариками 
и жидкость для снятия кос-
метики.

Дама сунула руку в короб-
ку, извлекла «шарик» и стала 

пропитывать его жидкостью. 
Внезапно «вата» зашевели-
лась и цапнула женщину за 
палец. С перепугу та завиз-
жала, машинально изо всей 
силы сжала «шарик» и от-
швырнула от себя. На крик 
жены из спальни выскочил 
супруг. Как только москвич-
ка обрела способность гово-
рить, она рассказала мужу, 
как было дело, и они стали 
искать, куда подевался «ша-
рик». А когда нашли, впали в 
состояние шока: оказалось, 
что это был джунгарский 
хомяк, который убежал из 
клетки за несколько дней 
до инцидента. К слову, зве-
рек и до этого неоднократно 
удирал, но супруги находили 
его и возвращали обратно. 
Вот и в этот раз они не вол-
новались, полагая, что хомяк 
скоро попадется на глаза. Но 
вышло иначе. По-видимому, 
животное забралось в уют-
ный, набитый ватными ша-
риками коробок, и ему там 
понравилось. Спасти зверька 
врачам не удалось: женщи-
на слишком сильно сдавила 
маленькое тельце, и хомяк 
погиб практически момен-
тально.

СУТЯЖНИК ДОКАЗАЛ: КТО ПЕРВЫЙ 
ВСТАЛ — ТОГО И ПОДВАЛ

Право пользоваться под-
валами отстояли жители 
многоэтажных домов. Если 
в доме хотя бы одна кварти-
ра приватизирована, то про-
давать или сдавать в аренду 
подземные помещения уже 
нельзя.

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, поводом 
для разбирательств по это-
му вопросу стал иск жителя 
одного из небольших городов 
Ивана, который приватизи-
ровал свою квартиру еще в 
90-е годы. А в начале 2000-х 
годов город признал подвал 
муниципальной собственно-
стью, причем предназначен-
ной для самостоятельного 
пользования, и сдал в арен-
ду частной фирме. Замок на 
двери в подвале сменили, 
и жильцы потеряли доступ 
туда. Они больше не смогли 
хранить там какие-то пред-
меты (например, велосипеды 
и коляски). Но больше всего 
граждане переживали, что 
в подвале располагаются 
коммуникации, и в случае 
аварии невозможно даже 
быстро перекрыть водопро-
вод и т.д. 

Иван подал иск к муници-
палитету, требуя посчитать 
подвал общей собственно-
стью. Суды разных инстан-
ций с ним не соглашались, 
но Верховный поставил  
точку в споре, а заодно 
разъяснил важный для мно-
гих россиян момент (ведь  
сегодня в судах множество 
исков от жильцов, которые 
борются за подвалы, чер-
даки и даже лестничные 
пролеты). Собственни-
кам квартир принадлежат 
на праве общей долевой 
собственности общие по-
мещения и помещения, 
предназначенные для их 
обслуживания. Но есть 
нюанс — жильцы муници-
пальных и государственных 
домов должны успеть при-
ватизировать свои квартиры 
до того, как эти помещения 
кто-то пытался признать «не 
общими». Если на момент 
первой приватизированной 
квартиры подвалы дома уже 
числились как «предназна-
ченные для самостоятель-
ного использования», то об-
щей собственностью они не 
считаются. 

СТАРИК СЕЛ В ТЮРЬМУ  
ЗА ПОКУШЕНИЕ, КОТОРОЕ ГОТОВИЛ 30 ЛЕТ

Война между соседями, 
длившаяся 30 лет, почти как 
в произведении Гоголя «По-
весть о том, как поссорился 
Иван Иванович с Иваном Ни-
кифоровичем», закончилась 
тюрьмой для... 83-летнего 
пенсионера. Престарелый 
житель подмосковного Мо-
жайска проведет последние 
годы жизни в колонии за то, 
что попытался убить нена-
вистного врага из самодель-
ного обреза.

Как рассказали «МК» в пра-
воохранительных органах, 
добрые отношения между 
друзьями испортились в 
80-х годах прошлого века. А 
поругались можайцы из-за 
досадного недоразумения. 
Будущая жертва покушения 
(он на 15 лет моложе оппо-
нента) наняла рабочих для 
сноса старого дома. Безала-
берные шабашники по нео-
сторожности строительным 
краном разрушили сарай, 
стоявший во дворе соседа. 

После этого жизнь некогда 
добрых знакомых потихонь-
ку превратилась в сущий ад. 
Взаимные претензии порой 
доходили до абсурда. Пожи-
лые люди обвиняли друг дру-
га во всех смертных грехах. 
Один оставлял автомобиль с 
включенным двигателем ря-
дом с домом оппонента или 
вешал на чужой забор белье, 
у другого собака слишком 
громко лаяла по ночам. Со-
седи пакостили по мелочам: 
ломали виноградный кустар-
ник, пилили кедр, бросались 
поленьями… Но никто не 
думал, что курьезный кон-
фликт приведет к настоящей 
трагедии.

В начале прошлого года, не 
выдержав длительного пси-
хологического напряжения, 
83-летний пенсионер решил 
убить своего давнего обидчи-
ка. Из ружья, которое у него 
незаконно хранилось много 
лет, будущий киллер сма-
стерил обрез и стал ждать 

удобного случая. Утром 12 
января, увидев соседа, без-
мятежно расчищавшего снег 
у ворот дома, старик решил 
осуществить задуманное. 
Он вышел на улицу, наставил 
обрез на изумленного про-
тивника, но замешкался, и 
мужчина успел за мгнове-
ние до выстрела лопатой 
отвести оружие в сторону. 
Пуля лишь царапнула руку, 
и между двумя бывшими 
товарищами завязался ку-
лачный бой, который прекра-
тили полицейские, вовремя 
прибывшие на место проис-
шествия.

Точку в этой скандальной 
истории поставил суд. Ста-
рика приговорили к 6 годам 
лишения свободы и выпла-
те компенсации в 150 тысяч 
рублей. Суровый приговор 
объясняется тем, что муж-
чину судили за покушение 
на убийство: он и не скрывал, 
что намеревался застрелить 
соседа.

У ПЕШЕХОДОВ УХОДИТ ИЗ-ПОД НОГ ДАЖЕ 
ТАКТИЛЬНАЯ ПЛИТКА

Так тильная плитка в 
буквальном смысле ушла 
из-под ног у женщины в Зе-
ленограде, и она упала в об-
разовавшуюся яму. С пере-
ломом ноги пострадавшую 
доставили в больницу.

Странное ЧП произошло 
на пересечении Централь-
ного проспекта и Ябло-
невой аллеи у остановки 
«Дом быта» в Зеленограде 
в понедельник около 18.40. 
Женщина стояла на пеше-
ходном переходе перед 
«зеброй» и ждала зелено-
го сигнала светофора. Как 
вдруг неожиданно асфальт, 
а точнее, уложенная на пе-
реходе тактильная плитка 
начала проваливаться. По 
словам очевидцев, женщина 
вместе с фрагментом плиты 
провалилась в яму глубиной 
порядка 1 метра. В резуль-
тате она сломала ногу, на 
«скорой» ее доставили в 3-ю 
городскую больницу.

Как пояснила «МК» заме-
ститель начальника управ-
ления ЖКХ администра-
ции Зеленограда Наталья 

Грибанова, по предвари-
тельным данным, причиной 
провала плитки стал подмыв 
грунта.

— В этом месте под землей 
проходит очень много ком-
муникаций и коллектор, — 
сказала она. — Причины под-
мыва грунта в ближайшее 

время будут установлены. 
Возможно, там открылась 
какая-то течь, из-за чего 
и образовалась полость. 
Также могли сказаться и по-
годные условия — перепады 
температуры, потепление.

Специалист по укладке 
дорог Валерий Несмеянов 
также называет в числе 
возможных причин под-
мыва грунта какую-либо 
утечку, тем более, если 
рядом проходит ливневка 
или есть дренажные стоки. 
Кроме того, причиной могло 
стать и нарушение техно-
логии укладки дороги. Как 
пример, рабочие могли уло-
жить асфальт без должного 
уплотнения грунта.

Напомним, тактильная 
плитка в данном месте была 
уложена в 2010 году, и до 
настоящего момента не вы-
зывала опасений. 

Сейчас опасный участок 
огорожен, как пояснили в 
администрации, до прове-
дения обследования грунта. 
Пострадавшая пока нахо-
дится в больнице.

 — столько бу-
дут получать 
родные погиб-
ших силовиков 
в качестве ком-

пенсации ритуальных услуг (ранее эта сумма составляла 23 
749 рублей). Решение поднять ставки норматива приняло 
Правительство РФ. В сумму включили расходы на оформ-
ление документов,  услуги морга, затраты на покупку гроба 
или урны, венков, а также непосредственно процедуру 
похорон или кремации. Такой норматив будет действовать 
для Москвы и Санкт-Петербурга. Для остальных регионов 
сумма чуть меньше — 18 250 рублей. Выплаты будут про-
изводиться на основании документов о произведенных 
родственниками умершего военного, сотрудника полиции 
или ФСИН фактических расходах. Также действие документа 
будет распространяться на семьи погибших таможенников 
и сотрудников налоговой полиции. Нормы расходов на 
установку памятника или стелы, согласно постановлению, 
составят 31 541 рубль.

25 269 рублей

КАДР ДНЯ
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ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

МЛАДЕНЦА ЕДВА НЕ УБИЛО 
ДВЕРЯМИ ЭЛЕКТРИЧКИ

Трагедией едва не обер-
нулась поездка в подмо-
сковной электричке для 
молодой семьи с новорож-
денной дочерью. Во время 
посадки в вагон родители 
только успели затащить по-
ловину коляски в тамбур, как 
двери закрылись, зажав ре-
бенка.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Московской 
межрегиональной транс-
портной прокуратуры, ин-
цидент произошел несколь-
ко дней назад на станции 
Петровско-Разумовская 
Октябрьской железной до-
роги. Молодая семья, го-
стившая у родственников в 
столице, собиралась ехать 
к себе домой в Зеленоград. 
Когда подошла электричка, 
родители пропустили впе-
ред всех стоявших на перро-
не пассажиров и начали вта-
скивать в тамбур коляску. Но 
когда передние колеса были 
уже в вагоне, створки дверей 
сомкнулись и поезд начал 
движение. Испугавшись, 

что электричка может про-
тащить коляску по всей 
платформе и отправиться 
дальше, отец девочки начал 
на бегу вытаскивать ребенка 
из люльки. Ему это удалось, 
однако он не сумел удержать 
малышку в руках — она упала 
на платформу, ударившись 
лицом об асфальт. В травмо-
пункте констатировали ушиб 
лба и ссадины носа. 

Родители не стали предъ-
являть претензии железно-
дорожникам, однако меж-
региональная транспортная 
прокуратура приняла реше-
ние возбудить дело об ад-
министративном правона-
рушении, предусмотренное 
ч. 6 ст. 11.1 КоАП РФ. По сло-
вам пресс-секретаря про-
куратуры Лелы Квициани, 
технику безопасности нару-
шил помощник машиниста, 
который закрыл двери, не 
убедившись, что все пас-
сажиры вошли в вагоны. В 
итоге 3-месячный ребенок 
почти на 20 секунд оказался 
в плену вагонных дверей.

НАВИГАЦИЯ В МОСКВЕ ОБЕЩАЕТ 
РАННЮЮ ВЕСНУ

С 3 апреля на Москве-реке 
начнут курсировать первые 
теплоходы от Москвы-Сити 
до Крымского моста и об-
ратно. Официальное же от-
крытие навигации намечено 
на середину апреля.

Как стало известно «МК», 
ежедневные прогулки по 
маршруту Москва-Сити — 
Крымский мост — Москва-
Сити от причала «Междуна-
родная выставка» стартуют 
уже с 3 апреля. А примерно с 
15-го числа навигацию плани-
руют открыть и на централь-
ной прогулочной линии. Суда 
начнут пропускать шлюзы ка-
нала им. Москвы и Москво-
рецкой шлюзованной систе-
мы. В этом сезоне теплоходы 
по Москве-реке будут тради-
ционно курсировать от при-
чала Киевского вокзала до 
высотки на Котельнической 
набережной и обратно, а так-
же до Новоспасского моста, 
с остановками у Большого 
Устьинского моста, Театра 
эстрады (Большой Каменный 
мост), Крымского моста, в 
парке Горького и у Андреев-
ского монастыря. Будут также 
ходить маршруты от Север-
ного речного вокзала и в пар-
ке «Коломенское». Интервал 
отправления прогулочных 

корабликов не будет превы-
шать 15–20 минут. 

Кроме обычных и уже опро-
бованных тематических про-
гулок в этом году появятся 
новые туристические про-
граммы для жителей и гостей 
столицы. Так, например, для 
маленьких пассажиров одна 
из компаний разработала 
специальный рейс с посвя-
щением в матросы: ребята 
смогут побывать в рубке ка-
питана, узнать все секреты 
судовождения и даже посе-
тить машинное отделение. 

Что касается билетов, то, 
например, Столичная судо-
ходная компания в новом 
сезоне решила ввести спе-
циальные семейные билеты 
для двух взрослых и детей, 
которые будут выгоднее 
до 30%, чем если покупать 
билет каждому пассажиру 
отдельно. 

Круизные теплоходы, 
курсирующие по Волге в 
Мышкин, Углич, Ярославль и 
другие близлежащие города, 
выйдут в рейс на несколько 
дней позже — 29 апреля. В 
прошлом году, напомним, на-
вигация в Москве открылась 
17 апреля, а последние про-
гулочные теплоходы встали 
на прикол 11 октября.

ВИЗИТЫ К ВРАЧУ В РАБОЧЕЕ ВРЕМЯ 
ХОТЯТ УЗАКОНИТЬ

Обязанность отпускать 
сотрудников к врачу в рабо-
чее время может появиться 
у работодателей в ближай-
шем будущем. Как стало 
известно «МК», идея внести 
соответствующие поправки 
в Трудовой кодекс размеще-
на на портале общественной 
инициативы.

Как отмечают авторы пред-
ложения, в нынешней вер-
сии ТК нет ни слова о том, что 
начальник должен отпустить 
подчиненного к доктору в 
разгар рабочего дня. В за-
коне лишь сказано о том, что 
босс может пойти работнику 
на уступки и с барского пле-
ча разрешить ему сбегать 
залечить ноющий зуб. Если 
же идея будет поддержана 
Минтруда, у работодателя 
появится прямо прописанная 
в законе обязанность отпу-
скать сотрудника в медицин-
ское учреждение в течение 
дня. Оплачиваться будут 

только фактически отрабо-
танные в этот день часы, а 
время отсутствия на рабочем 
месте придется заносить в 
табель.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует юрист Цен-

тра социально-трудовых 
прав Ксения МИХАЙЛИЧЕН-
КО: «Идея очень хорошая и 
вполне реализуемая, ведь 
у работодателя не появится 
необходимость оплачивать 
часы отсутствия работника. 
Сейчас вопрос похода к врачу 
в рабочее время полностью 
зависит от усмотрения ра-
ботодателя. Часто бывает, 
что босс на словах отпустил 
сотрудника, а потом офор-
мил акт о прогуле и уволил 
человека. Работник в такой 
ситуации лишен средств до-
казывания своей правоты в 
суде. Даже если у него есть 
диктофонная запись разго-
вора с шефом, суд ее, скорее 
всего, не примет».
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Очередная группа само-
летов — штурмовики Су-25 — 
вернулась на родину в среду 
после выполнения боевых за-
дач в Сирии. Экипажи штурмо-
вой авиации за время боевых 
действий провели более 1,6 
тыс. вылетов, находившись в 
небе более тысячи часов. На 
аэродроме в Краснодарском 
крае пилотов встречали род-
ные, близкие, сослуживцы по 
штурмовому авиаполку. Уча-
ствовал во встрече и корре-
спондент «МК».

Читайте 2-ю стр.

«ГРАЧИ» ПРИЛЕТЕЛИ
Корреспондент «МК» 
встретил вернувшуюся  
из Сирии группу 
штурмовиков
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Звено штурмовиков показалось 
в небе над аэродромом около 
17.00 по Москве. Чтобы попасть 
на родину, летчики пролетели 

более 5 тысяч километров. Утром они еще на-
ходились на авиабазе Хмеймим, где штурмо-
вики прошли предварительную подготовку к 
дальнему перелету, под завязку заправились 
авиатопливом. Несмотря на то что на самолеты 
были подвешены дополнительные топливные 
баки, летчики совершали посадку на один из 
российских аэродромов для технического об-
служивания и дозаправки.

Первыми пилотов «увидели» офицеры, 
дежурившие на радиолокационной станции 
аэродрома, а затем, после того как они вошли 
в зону ответственности аэродрома, командир 
звена вышел на связь. По рядам встречающих 
пошел шепот: «45 километров до аэродрома 
осталось, скоро увидим». И действительно, 
через несколько минут звено на высоте около 
300 метров с ревом пронеслось в парадном 
воздушном строю над взлетной полосой, при-
ветствуя всех собравшихся. Затем штурмовики 
по одному зашли на посадку.

Сказать, что летчиков очень сильно жда-
ли, — значит не сказать ничего. Молоденькие 
девушки, как только самолеты появились в 
небе, стали радостно размахивать флажками с 
российскими триколорами и символикой ВКС. 
«В первом самолете точно Игорь, а во втором, 
скорее всего, Саша», — гадали девчонки. На 
вопрос «МК», ждут ли они мужей, одна из де-
вушек, Наташа, сказала, что ее муж еще нахо-
дится в Сирии и должен тоже скоро прилететь. 
«Это наши друзья, мы очень долго знакомы, 
хотим наконец их обнять, поговорить». «Там 
и неженатые ребята есть, их тоже встретить 
надо», — шутливо ответила вторая девушка, 
представившаяся Светой.

Приземление самолетов публика 

встретила бурными аплодисментами. Летчики, 
загоревшие под сирийским солнцем, вышли из 
самолетов в кожаных летных куртках коричне-
вого цвета и песочных брюках. Поеживаясь от 
пронизывающего аэродромного ветра, пилоты 
строем подошли к командующему Южным во-
енным округом Александру Галкину и доложили 
о прибытии. Генерал обнял каждого летчика и 
поблагодарил за службу.

Пилоты встали в шеренгу и по одному вы-
ходили из строя для награждения медалями «За 
участие в боевых действиях в Сирии». Причем 
спокойно стоять летчикам не давали: девушки 
за их спинами шептали на ухо какие-то нежно-
сти, а дети крутились под ногами, теребили за 
рукав и требовали поскорее пойти домой.

— Муж больше двух месяцев был в Сирии, 
очень сильно по нему соскучилась, сегодня у 
нас будет праздничный ужин, — рассказала 
«МК» Настя, у которой отчетливо был виден 
небольшой животик.

На вопрос, кого ожидают супруги — маль-
чика или девочку, Настя ответила, что они 

специально не выясняли пол ребенка. «Хотим 
сюрприз, рады будем и девочке, и парню», — 
сказала Настя. Она призналась, что самое 
тяжелое в ожидании мужа — это неизвестность. 
«Он был далеко, он был на войне, это очень не-
просто осознавать, я просто ждала и знала, что 
все будет хорошо, так и получилось», — сказала 
девушка, смахнув с ресниц слезинку.

Штурмовики наравне с другими само-
летами выполняли боевые задачи в Сирии. 
Су-25, он же «Грач», проверен временем: он 
участвовал во всех локальных конфликтах, на-
чиная с Афганистана. Только в Сирии самолеты 
подобного класса совершили более тысячи 
вылетов. Самолет неприхотлив к температур-
ному режиму, может совершать посадку на 
грунтовый аэродром. От огня с земли летчик 
защищен бронекабиной. В войсках этот само-
лет еще называют «летающий танк». Летчики 
любят самолет как за его характеристики, так 
и за внешний вид, который напоминает ве-
сеннюю птицу.

Александр СТЕПАНОВ.

Владимир Путин в среду публично 
покаялся перед общественностью и 
болельщиками за очередной допин-
говый скандал с участием российских 
спортсменов. По словам президента, 
спортивные руководители проявили не-
понимание актуальности этих вопросов 
и своевременно не внесли поправки в 
списки запрещенных препаратов. Об-
ращаясь к министру спорта Виталию 
Мутко, Путин потребовал прекратить 
«продвигать теорию заговора» и «не 
бить, как говорят в народе, по хвостам». 
«Надо не плакать и не стенать, а выи-
грывать по всем направлениям с явным 
преимуществом, тогда не будет ника-
ких вопросов!» — заявил ВВП. В ответ 
Мутко пообещал усовершенствовать 
технологии.

Традиционное совещание Владимира Пу-
тина с членами правительства неожиданно за-
кончилось жестким разбором полетов. Спокойно 
выслушав доклады министров о ходе подготовки 
к ЕГЭ, ситуации в РЖД и мероприятиях по случаю 
«Часа Земли», президент с металлом в голосе 
сообщил, что хотел бы отдельно обсудить оче-
редной виток допингового скандала, который 
задевает честь наших атлетов, бросает тень на 
российский спорт в целом, а также негативно 
отражается на настроениях болельщиков. ВВП 
подчеркнул, что результаты и достижения рос-
сийских спортсменов не могут быть поставлены 
под сомнение. А их честность и следование олим-
пийским принципам не вызывают вопросов. Вина 
за скандал, по мнению президента, целиком и 
полностью лежит на спортивных руководителях. 
«Они проявили непонимание актуальности этих 
вопросов, не пополнили своевременно списки 
запрещенных препаратов и не проинформиро-
вали спортсменов о решении Всемирного анти-
допингового агентства», — перечислил ошибки 
функционеров Путин. И отдельно подчеркнул: 
даже если мельдоний является, как считают 
медики, жизненно необходимым лекарственным 

средством, раз ВАДА объявило его допингом, 
нужно было иметь это в виду. Налицо отсутствие 
должного взаимодействия с международными 
структурами, а также Минспорта и Федерального 
медико-биологического агентства, отвечающего 
за медицинское сопровождение спортсменов, 
между собой, посетовал ВВП.

Сидящие с понурыми лицами чиновники 
постарались как могли оправдаться перед пре-
зидентом. Виталий Мутко уточнил, что решение 
о признании мельдония допингом было при-
нято только 25 сентября 2015 года, при этом 
спортсмены могли принимать его вплоть до 1 
января. «Врачи, тренеры и спортсмены гово-
рят, что препарат принимался в прошлом году, 
а поскольку исследований по срокам вывода 
его из организма нет, нужно рассматривать 
и приниматься отдельное решение в каждом 
конкретном случае», — считает министр. По его 
словам, Минспорта уже выполнило все пред-
писания международных структур, вынесенные 
после первого допингового скандала, и надеется 
в течение 5 месяцев восстановить деятельность 
своей лаборатории. (Сейчас пробы у спортсме-
нов берут немецкие и шведские специалисты, 
уточнил он.) После этого Мутко произнес фра-
зу, заставившую Владимира Путина удивленно 
вскинуть брови: «Нужно находить замещение 
этого вида допинга новыми технологиями, и мы 
это будем находить!» 

В свою очередь глава Федерального 
медико-биологического агентства Владимир 
Уйба сообщил, что в инструкции по применению 
мельдония вкралась ошибка. Там написано, что 
он выводится от нескольких часов до нескольких 
суток, однако последние исследования (которые 
ранее почему-то не проводились) показывают, 
что это не так: следы сохраняются вплоть до по-
лугода. Что касается взаимодействия с ВАДА, то 

российские специалисты никогда не принимают 
скоропалительных решений. «Мониторинг пре-
парата не говорит о том, что он в итоге попадет 
в список запрещенных. Таких случаев десятки», 
— прокомментировал Уйба. Однако Путина эти 
оправдания не устроили. 

«Не нужно ничего политизировать и продви-
гать теорию заговора! — воскликнул президент. 
— Нужно своевременно реагировать на решения! 
Если не было данных о сроках вывода препарата, 
нужно было вступить в контакт с ВАДА и заблаго-
временно все обсудить, а не бить, как говорят в 
народе, по хвостам!» ВВП призвал спортивных 
функционеров прекратить истерику и заняться 
решением системных вопросов — в частности, 
внести предложения по совершенствованию 
антидопингового законодательства, чтобы стро-
же «наказывать тех, кто склоняет спортсменов к 
употреблению запрещенных препаратов». 

Между тем глава Минфина Антон Силуанов 
на совещании у Владимира Путина проинфор-
мировал о решении приравнять тех, кто под-
делывает акцизные марки на алкоголь, к фаль-
шивомонетчикам. «За незаконный выпуск марок 
будут предусмотрены те же меры уголовной от-
ветственности, как и за изготовление денежных 
купюр», — уточнил он. По словам Силуанова, 
после передачи Росалкогольрегулирования Мин-
фину в регионах начали массово вскрываться 
серые схемы производства и сбыта алкогольной 
продукции. В одной только Кабардино-Балкарии 
была пресечена цепочка, позволившая увести 
из бюджета 24 млрд руб. С 1 июля в России, 
по словам министра, вводится единая систе-
ма отслеживания производства алкоголя и его 
реализации в розничной сети. Сейчас под кон-
тролем Минфина в регионах устанавливается 
соответствующее оборудование.

Елена ЕГОРОВА.
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В среду власти ДНР начали выдавать 
собственные паспорта. Первым удо-
стоверением личности самопровозгла-
шенной республики обзавелся ее глава 
Александр Захарченко. По его словам, 
на такой шаг Донецк подтолкнула по-
литика Киева, который решил перейти 
на биометрические паспорта, чтобы 
окончательно лишить жителей ДНР 
всяких документов.

Как подчеркнул руководитель администра-
ции главы ДНР Максим Лещенко, ранее никаких 
паспортов в их государстве вообще не было. 
Вместо них миграционные службы выдали около 
100 тысяч так называемых «адресных справок», 
удостоверяющих личности граждан самопро-
возглашенной республики.

Вслед за Захарченко первые паспорта по-
лучат 16-летние жители Донецка, затем те, кому 
уже исполнилось 25 и 45 лет. В самопровоз-
глашенной республике не уточнили, сколько 
документов вручат в первый день паспортиза-
ции, но известно, что в рамках первой партии их 
напечатали несколько десятков тысяч.

«Это большой шаг вперед по пути укрепле-
ния суверенитета ДНР. В то же время это некое 
предупреждение действий Украины по лишению 

жителей Донбасса гражданства. Кроме того, в 
начале марта стало известно, что ФСБ России 
по Ростовской области пропускает в Россию 
автомобили с номерами ДНР, значит, теперь они 
должны пропускать нас и по нашим паспортам. 
Мы очень надеемся, что это станет важным 
шагом на пути к нашему объединению», — рас-
сказал «МК» депутат Народного совета ДНР 
Мирослав РУДЕНКО.

С тем же запалом выступил и лидер ДНР 
Захарченко: «Южная Осетия признает, Россия 
признает, и все остальные признают». При этом 
он подчеркнул, что теперь участвовать в мест-
ных выборах в ДНР смогут только те, у кого есть 
республиканский паспорт. В связи с этим он 
спрогнозировал очередной перенос выборов 
с 20 апреля на тот момент, когда паспортиза-
ция в самопровозглашенной республике будет 
полностью завершена.

Однако энтузиазм представителя народной 
республики преждевременен. С начала марта 
ряд информационных порталов ДНР действи-
тельно распространяет слухи о том, что россий-
ские пограничники стали признавать документы 
самопровозглашенной республики. Но в пресс-
службе ФСБ России по Ростовской области 
однозначно заявили, что фейковые новости не 
комментируют, а контрольно-пропускной режим 
осуществляется по прежним правилам.

Между тем, в начале августа прошлого года 
во время одной из своих пресс-конференций 
глава ДНР заявил о возможной раздаче жителям 
республики российских паспортов. Тогда же 
полпред ДНР в Минске Денис Пушилин не ис-
ключил начала массового обращения жителей 
Донецка за российским гражданством, так как 
получить или обменять паспорта на Украине не-
возможно из-за устроенной Киевом блокады.

Те же надежды высказывал глава ЛНР 
Игорь Плотницкий, однако выдача паспортов 
республиканского образца там началась еще 
в мае 2015 года. К концу февраля более 10 
тысяч жителей Луганска получили паспорта 
самопровозглашенной республики. Начальник 
управления миграционной службы ЛНР Павел 
Сухин утверждает, что документы выдаются 
молодым людям по достижении 16 лет и при 
смене фамилии. Процедура оформления стоит 
500 рублей.

Несмотря на то что с точки зрения практи-
чески всего мирового сообщества выданные в 
самопровозглашенных республиках документы 
являются обычными бумажками, для жителей 
Донецка и Луганска они все же имеют значение. 
В условиях, когда Украина отказывается поддер-
живать с ними документооборот, людям нужны 
свои, хоть какие-то документы, по которым они 
могли бы самостоятельно обеспечивать себя 
медицинскими и коммунальными услугами, об-
разованием и так далее. Появление паспортов 
ДНР и ЛНР лишь один из таких эпизодов.

Артур АВАКОВ.

SOSЕДИ

ПРЕЗИДЕНТ

ПОБЕДА

Российский Минфин предрекает, что 
рост стоимости бензина не превысит в 
этом году 5%, несмотря на рост акци-
зов. Верится в это с трудом: подсчеты 
показывают, что топливо может подо-
рожать как минимум на 10%.

Министерство финансов на днях озвучило 
прогноз роста цен на бензин в 2016 году. При 
стоимости нефти $30 за баррель по прогнозам 
Минфина стоимость бензина вырастет на 5%, то 
есть ниже предполагаемого уровня инфляции. 
Утверждение, мягко говоря, не бесспорное.

Прогнозы по росту цен на бензин в 2016 
году стали актуальными в связи со вторым 
подряд повышением акцизов на топливо. С 
1 января они выросли на 36,1%, с 1 апреля 
принято решение увеличить их еще на 34,3% 
до 10,13 тыc. рублей за тонну. В пересчете на 
привычную величину, с 1 апреля 2016 в цене 
каждого литра бензина будет заложен акциз в 
размере 7,19 рубля, или на 1,85 рубля больше, 
чем сейчас. Эти 1,85 рубля на литр и являются 
теми 5% роста от текущей цены топлива, о 
которых говорит Минфин.

Однако не все так просто. Специфика 
устройства нашего рынка нефтепродуктов и 
ценообразования на нем таковы, что на цену 
топлива на бензоколонках мало влияют как 
мировые цены на нефть, так и изменение акци-
зов. Например, рынок совсем не заметил роста 
акцизов, произошедшего 1 января. Напротив, 
цены в январе в среднем даже снизились: роз-
ничные — на 0,4%, цены производителей — на 
10%.

Дело в том, что практически все произ-
водители топлива, а также значительная часть 
автозаправочных сетей объединены с добыт-
чиками нефти в систему ВИНК — вертикально 
интегрированных нефтяных компаний. Расчеты 
между ними происходят по внутренним ценам, 
учитывающим массу факторов: и их норму при-
были, и налоговую долю государства, и себе-
стоимость добычи и транспортировки нефти, и 
себестоимость производства топлива.

Под влиянием рыночной конкуренции, а 
также снижения покупательской способности 
потребителей компании вынуждены сдержи-
вать рост розничных цен, перераспределяя 
издержки и прибыли внутри своих холдингов. 
За счет такого перераспределения соотно-
шение цен производителей автомобильного 
бензина и внутренних цен на нефть в январе 
2016 года снизилось до значения 1,9 раза по 
сравнению с 2,2 раза в январе 2015 года — это 
данные Росстата.

А есть ли у производителей еще резервы 
для такого перераспределения? Давайте по-
смотрим на цифры Росстата за январь 2016 
года. Средняя розничная цена на бензин марки 
АИ-92 в РФ составила 33,86 рубля за литр. Сред-
ние цены производителей бензина АИ-92 по 
РФ составили 14,31 рубля. Разница составляет 
19,55 рубля за литр. В них доля государствен-
ного акциза сейчас — 5,35 рубля с литра. А с 1 
апреля будет 7,19 рубля с литра. То есть маржа 
продавца снизится до 12,36 рубля с литра. Как 
видим, есть куда ужиматься. Но это только при 
условии, что нефтеперегонные заводы не под-
нимут отпускные цены. А они могут это сделать 
и, скорее всего, сделают.

Дело в том, что кроме акцизов на бен-
зин Минфин подготовил еще два неприятных 
сюрприза отрасли. Во-первых, планируется 
увеличить величину налога на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ) за счет сокращения 
вычета из налога с 15 до 7,5 доллара за тонну. 
Во-вторых, с 1 апреля планируется поднять 
экспортную пошлину на нефть с 39,5 до 54,9 
доллара за тонну. Что это значит? Себестои-
мость добычи нефти составляла в январе 18,12 
доллара за баррель, экспортная пошлина с 
апреля составит 7,34 доллара за баррель, итого 
получится 27,22 доллара за бочку при мировых 
ценах в диапазоне от 30 до 40 долларов.

Очевидно, что нефтяники при малейшем 
снижении цен на нефть на мировых рынках 
будут просто вынуждены компенсировать вы-
бывающие доходы, перенося их на внутренний 
рынок. Они поднимут отпускные цены на нефть 
для НПЗ, те поднимут отпускные цены на гото-
вый бензин для заправочных сетей, и результат 
увидят автолюбители в чеках на заправке.

Разумеется, нужно учитывать и фактор 
«выборного года» — можно предположить, что 
власти задействуют административный ресурс 
для того, чтобы не допустить резкого роста 
цен на горючее. Поэтому не стоит ждать роста 
цен на топливо, покуда у производителей еще 
остаются внутренние резервы по их сдержи-
ванию, но этих резервов уже осталось мало. 
Когда они будут исчерпаны, рост и начнется. По 
нашим оценкам, повышение розничных цен на 
бензин в 2016 году вполне может составить как 
минимум 10%, то есть вдвое больше, чем пока 
прогнозирует Министерство финансов.

Как новые акцизы поднимут 
цены

Алексей КАЛАЧЕВ, ведущий 
аналитик по энергетическому 
рынку ГК «Финам»

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

БЕНЗИН ТРЕВОГИ 
НАШЕЙ

ПУТИН ПРОТИВ «ТЕОРИИ ЗАГОВОРА»

Мутко пообещал заместить «этот вид допинга (мельдоний) 
новыми технологиями» 

КОМУ НУЖЕН 
ПАСПОРТ ДНР?
Выданные в Донецке 
документы остаются 
недействительными в России
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«ГРАЧИ» ПРИЛЕТЕЛИ

Подготовила Лина ПАНЧЕНКО

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Архивы КГБ», выброшенные на помойку на улице Большая Лубянка, 
оказались пустыми папками. Изначально информацию об оказавшихся на по-

мойке секретных документах главного шпионского ведомства сообщило интернет-издание 
«Мослента». Как удалось узнать «МК», около сотни пустых коробок было обнаружено у сте-
ны дома 14 по улице Большая Лубянка, который еще называют палатой Пожарских. В Цен-
тре общественных связей ФСБ России от комментариев отказались. А источник в правоо-
хранительных органах сообщил «МК», что выброшенные папки оказались лишь пустыми 
коробками, в которых хранились старые дела, которые сейчас оцифровывают и переводят 
в электронный вид. А коробки выкидывают. Более того, по полученной информации, эти 
коробки лежат на Большой Лубянке уже две недели.

КАДР

ОТСТАВКА

УТРАТА

ИНИЦИАТИВА

ШОК

ФОТОФАКТ ОБРАЗОВАНИЕ

На двух выпускни-
ков школ в России 
приходится одно 
бюджетное место в 
вузе, а 40% учеников 
9-х классов идут не в 
десятый, а в коллед-
жи и техникумы. Об 
этом рассказал в среду 
министр образова-
ния и науки Дмитрий 
Ливанов: «Налицо рост 
спроса на профессио-
нальное образование... 
Доступность же выс-
шего образования для 
учащихся 11-х классов 
школ не снижается уже 
несколько лет, для каж-
дого второго выпуск-
ника предусмотрено 
бюджетное место в вузе 
— для сравнения: в 80-х 
годах в вузы поступало 
не более 20% выпуск-
ников». 

Председатель совета 
директоров Института 
анализа политической ин-
фраструктуры Евгений Ту-
ник предложил перенести 
столицу России из Москвы 
в Севастополь. С данным 
предложением он обратился 
к премьер-министру РФ Дми-
трию Медведеву, председа-
телю Законодательного со-
брания Севастополя Алексею 
Чалому и губернатору города 
Сергею Меняйло. «Керчен-
ский мост, проблема подачи 
электроэнергии и воды — все 
эти проблемы будут решены 

при наличии политической 
воли, выразившейся в прида-
нии Севастополю столичного 
статуса», — говорится в пись-
ме председателя ИнАПИ. Эту 
инициативу «МК» проком-
ментировал Егор ХОЛМО-
ГОРОВ, главный редак-
тор интернет-журнала 
«Русский обозреватель». 
«Данную инициативу я могу 
назвать попыткой повторить 
тот вариант, который исполь-
зовал Израиль относительно 
Иерусалима. Из международ-
но признанного города Тель-
Авив столицу перенесли в 

Иерусалим, восточная часть 
которого, по решению ООН, 
не принадлежала Израилю. 
Но, так как рано или поздно с 
Израилем стали иметь дело 
все страны мира, Иерусалим 
пришлось признать просто в 
силу факта. Сейчас уже мало 
кто отрицает принадлеж-
ность Иерусалима Израилю. 
Относительно переноса 
столицы России в Севасто-
поль была предложена та же 
модель. Но технологически 
Севастополь непригоден 
для исполнения столичных 
функций».

Жительница Петрозавод-
ска Татьяна Спиридонова 
испытала легкий шок, 
когда решила приго-
товить дома пиццу с 
начинкой из колбасы. До-
став купленный в одном из 
супермаркетов города круг 
«Краковской» и разрезав 
оболочку, женщина обнару-
жила под ней кусок бумаги 
со словом «АД». Перед 
тем как выкинуть колбасу 
в мусорное ведро, Татьяна 
сфотографировала ее и вы-
ложила в один из пабликов 
соцсети «ВКонтакте». Поль-
зователи сети восприняли 

фотографию с определен-
ной долей иронии. «Татья-
на, вы получили билетик 
в ад», — написал один из 

участников форума. 
«Приглашение», — 
с юмором уточнила 

Татьяна. Понятно, 
что это мог быть 

клочок бумаги с частью 
любого напечатанного на 
нем слова, имеющего в со-
ставе буквы А и Д. Однако 
это не снимает пробле-
мы. Многие пользователи 
писали в комментариях под 
фотографиями, что давно 
делают колбасу сами. Не 
обошлось без традиционных 
в таких случаях рассказов о 
тетях и дядях, работавших 
на мясокомбинате, которые 
после увиденного там кол-
басу никогда не едят. 

С поста директора 
Государственного 
архива Россий-
ской Федера-
ции ушел Сер-
гей Мироненко. 
Известный исто-
рик, доктор наук, 
он руководил ГАРФ 
со дня его основания 
в 1992 году. Сам Сергей 
Владимирович сообщил, что 
освобожден от должности по 
собственному желанию и бу-
дет работать в ГАРФ научным 
руководителем. Формаль-
ным поводом его отставки 
стало то, что несколько дней 
назад ему исполнилось 65 
лет. Однако есть немало 
случаев, когда сверху благо-

склонно разрешают 
продолжить службу 

и в гораздо более 
весомом возрас-
те. По информа-
ции, полученной 
от одного из 

руководящих со-
трудников ГАРФ, 

отставка Мироненко 
стала для работников ар-

хива неожиданностью, хотя 
некоторые звоночки были. 
Очередной контракт Миро-
ненко в Минкульте продлили 
не на год, как обычно, а 
только на три первых месяца 
2016-го. Не исключено, 
что Мироненко аукнулось 
обозначившееся в прошлом 
году недопонимание с мини-

стром культуры Мединским. 
С подачи директора ГАРФ 
тогда были выложены на 
сайт документы, доказы-
вающие несостоятельность 
знаменитого героического 
эпоса о подвиге 28 героев-
панфиловцев, сам он давал 
резкие комментарии по 
поводу этого пропаган-
дистского мифа. Глава 
Минкульта посоветовал 
ему не давать собственных 
оценок архивным доку-
ментам. По имеющимся у 
«МК» сведениям, временно 
исполняющим обязанности 
директора ГАРФ назначена 
Лариса Роговая, которая до 
того занимала должность 
замдиректора.

16 марта в США 
на 92-м году 
жизни скончал-
ся советский 
правозащит-
ник, философ и 
диссидент, сын 
выдающегося 
русского поэта 
Сергея Есенина 
Александр Есенин-
Вольпин. Родился он в 1924 
году в Ленинграде. Ему был 
год, когда его отец покончил 
жизнь самоубийством. Мать 
была поэтом и переводчиком. 
Александр тоже писал стихи, 

в которых усмотрели 
антисоветские на-

строения и упекли 
автора в психболь-
ницу. В 1965 году 
Есенин-Вольпин 
организовал 

митинг гласно-
сти в поддержку 

Синявского и Даниэля. 
В 70-х его вынудили по-

кинуть родину, и он уехал в 
США. Есенин-Вольпин не так 
давно приезжал в Москву, 
посетил квартиру на Сивце-
вом Вражке, где бывал его 
отец, а теперь располагается 

Культурный центр Есенина 
под руководством актера и 
режиссера Сергея Никонен-
ко. «Я заснял Александра 
Сергеевича на видео в нашем 
музее. Одна из комнат в этой 
квартире восстанавлива-
лась по его воспоминаниям. 
Александр Сергеевич приехал 
тогда из Бостона к своей ма-
тери — Надежде Давыдовне 
Вольпин. Очень интеллекту-
альная была старушка: писала 
стихи, интересно рассказыва-
ла некоторые вещи. Она была 
гражданской женой Есенина, 
прожила 98 лет и умерла в 
Москве в 1998 году», — вспо-
минает Сергей Никоненко. 

УВоЛЕн ГЛАВный хрАнитЕЛь истории ГосУдАрстВА российсКоГо

КоЛЛЕдЖ  
ЛУЧШЕ ВУЗА

стоЛиЦУ россии ПрЕдЛоЖиЛи ПЕрЕнЕсти В сЕВАстоПоЛь

нЕ стАЛо сынА сЕрГЕЯ ЕсЕнинА

«КрАКоВсКАЯ» иЗ АдА
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Американская певица 
Джоанна Стингрей вошла в 
историю в том числе и как 
бесстрашный энтузиаст.  
Благодаря ей в Америке вышел 
сборник red wave с песнями 
«Аквариума», «Кино», «Алисы» и 
других российских рок-групп. В 
восьмидесятых Джоанна прове-
ла немало времени в Петербур-
ге и Москве и отлично изучила 
музыкальный андеграунд того 
времени. С некоторыми из рок-
звезд Джоанна подружилась, а 

гитарист группы «Кино» Юрий 
Каспарян даже стал ее мужем. 
На память о тех временах оста-
лись еще и совместные песни 
и клипы. На фото, что Джоанна 
выложила на своем сайте, 
фрагмент съемок видео на i Got 
You Baby. Ее Стингрей записала 
вместе с Борисом Гребенщико-
вым. Всего Джоанна обнародо-
вала более ста фотографий, на 
которых, в частности, запе-
чатлены Виктор Цой, Сергей 
Курехин, Константин Кинчев.
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Все течет и все меняется, государства 
возникают, достигают могущества, приходят в 
упадок, а иногда теряют свое былое влияние, но 
становятся при этом гораздо более благоустро-
енными и комфортными для своих граждан. Это 
сложный процесс, который может идти как в одну, 
так и в другую сторону. 

И очень важно вовремя понять, что проис-
ходит: временный спад перед новым подъемом 
или ты в начале длительного периода неотврати-
мого заката, и рациональнее обустраивать свое 
новое место в мире, нежели отчаянно и до по-
следней капли крови, но без малейшей надежды 
на успех обреченно сражаться за ускользающее 
величие. 

Судьбы стран можно сравнивать с челове-
ческими. Если человек потерял высокооплачи-
ваемую работу, лишился доходов, но уверен, что 
скоро может все вернуть, и продолжает ходить в 
дорогие рестораны и ездить отдыхать за границу, 
то он поступает как минимум рискованно. Какое-
то время, конечно, можно пошиковать, надеясь 
на возврат былых доходов. Но, может быть, ры-
нок труда изменился, и такие специалисты уже 
никогда не потребуются? 

И если ради поддержания «роскошной жиз-
ни» человек продает дачу, закладывает квартиру 
и экономит на образовании детей, значит, что-то 
он делает неправильно. Россия сегодня ужасно 
напоминает такого человека: чьи доходы уже 
никогда не будут прежними, но ради «посиделок 
в ресторанах» (поддержания былого политиче-
ского значения) мы жертвуем здоровьем наших 
стариков и будущим наших детей.

В начале XX века Российская империя была 
третьей страной по населению и третьей по раз-
меру экономики. В этих условиях ее статус одной 
из великих держав был вполне оправдан.

СССР на пике своего могущества был вто-
рой экономикой мира, составлявшей 10,7% миро-
вого промышленного производства, и третьей 
страной по численности населения. Именно эта 
экономическая база позволяла СССР быть одной 
из двух сверхдержав, осуществляя ядерный и 
космический проекты и поддерживая военное 
противостояние с США. Но даже эта мощная 
основа не справилась в конечном итоге с эконо-
мической нагрузкой «холодной войны».

Сегодняшняя Россия, по разным оценкам, 
— седьмая-десятая экономика мира и девятая 
страна по численности населения. Любые, даже 
самые благоприятные для нас прогнозы говорят 
о том, что в обоих данных рейтингах мы в бли-
жайшие два десятилетия опустимся сразу на 
несколько ступенек. Наша экономика в 10 раз 
меньше, чем совокупная экономика стран НАТО, 
наше технологическое отставание нарастает, а 
мы все пытаемся играть с ними на равных. 

США в процентах от экономики тратят на 
оборону в полтора раза меньше, чем мы, а в 
абсолютных числах в восемь раз больше. Наш 
сохраняющийся военный потенциал как боль-
шая дедова шинель на пятилетнем мальчишке, 
ходить тяжело и неудобно, но гордо, «прям как 
взрослый».

Население Бразилии сопоставимо с россий-
ским, а уровень нашего экономического развития 
примерно совпадает. При этом на оборону Брази-
лия тратит в три раза меньше, чем мы (1,3% ВВП 
против 4,5%) а на здравоохранение и образова-
ние — в 1,5 раза больше, чем Россия. Поэтому 
они развиваются, а мы деградируем. Теряем 
мозги, теряем капиталы, проедаем советскую 
инфраструктуру и технологический задел. 

Не сможем мы долго бегать в дедовой шине-
ли. Если хотим развиваться, придется рядиться 
в наряды поскромнее.

Но целью данной статьи является не столько 
критика наших сегодняшних действий, сколь-
ко оценка возможных альтернатив. Недавняя 
история знает множество примеров того, как в 
прошлом великие державы теряли свое былое 
значение. И современной России, чьи эконо-
мические возможности поддержания былого 
величия будут в обозримой перспективе лишь 
сокращаться, важно проанализировать, какие 
стратегии эти страны использовали в период 
сокращения своего международного значения 
и какие ошибки совершали.

Начну с поучительного примера не самой 
великой державы — Португалии. После Второй 
мировой войны колониальная система была в 
целом обречена, однако Португалия, страна с 
обширными колониями в Африке, не хотела при-
знавать исторической закономерности. 

Она стремилась сохранить все свои ко-
лонии любой ценой. Это потребовало войн, а 
войны потребовали призывов в армию и огром-
ных расходов. На пике противостояния, в 1973 
году, военные расходы достигали 43% бюджета 
страны (сопоставимо с расходами многих стран 
во Вторую мировую), экономика находилась 
в глубоком упадке, Португалия стремительно 
отставала от своих европейских соседей. При-
ходящие из далеких колоний гробы также не 
добавляли популярности режиму. 

В результате в 1974 году в Португалии про-
изошла «революция гвоздик», правящий режим 
рухнул, колонии, на удержание которых было 
потрачено столько денег и человеческих жизней, 
получили полную независимость. Установившие-
ся там режимы были враждебны Португалии, 
позиции португальского бизнеса в них были 
фактически ликвидированы.

Франция, которая в XVII–XIX веках иногда 
становилась мировым гегемоном по военно-
политической мощи и никогда не выпадала из 
круга «самых великих» держав, столкнулась с 
проблемами постимперского синдрома еще в 
начале XX века. А после Второй мировой войны 
была вынуждена мучительно привыкать к своему 
второстепенному месту в новом биполярном 
мире. 

В колониальных войнах французы потеряли 
всего лишь в два раза меньше человек, чем во 
время Второй мировой, колониальные пробле-
мы привели к ряду острых внутриполитических 
кризисов, отставке 28 правительств и изменению 
конституции страны. 

В результате Франция все равно лишилась 
подавляющего большинства колоний, но что ха-
рактерно: в тех колониях, за удержание которых 
была заплачена самая дорогая цена (Индокитай), 
французское влияние было сведено к нулю, а в 
тех, которые французы отпустили с миром (Мада-
гаскар и Экваториальная Африка),  французское 
политическое и экономическое влияние сильно 
и по сей день.

Англия, которая на протяжении столетий 
была одной из величайших мировых империй, 
продемонстрировала самый прагматичный под-
ход к изменению своего статуса. После Второй 
мировой войны, когда стало понятно, что мир 
изменился и Англия больше не лидер, англий-
ская элита добровольно (по крайней мере, нигде 
не доводя до большой войны) предоставила 
независимость подавляющему большинству 
своих колоний. 

Единственное серьезное исключение — 
война в Малайе 1948–1960 гг. и короткие войны 
1956–1957 гг. с Египтом и в 1982 г. за Фолкленды. 
Учитывая то, что происходил распад империи в 
1,5 раза большей по территории СССР и большей 
чем в 2,5 раза по населению, три войны с менее 
чем тысячей погибших англичан по совокупности 
— фантастически низкая цена. 

При этом Англия в отличие от Франции и 
Португалии сохранила собственность английско-
го бизнеса на территории большинства бывших 
колоний, во многих из них англичане до сих пор 
составляют часть правящей элиты, а в некоторых 
бывших колониях граждане Англии официаль-
но могут быть членами парламента и занимать 
другие государственные посты.

Вся история второй половины XX века де-
монстрирует, что чем активнее бывшая метропо-
лия сопротивлялась независимости территории, 
тем вернее теряла там всякое влияние и получала 
враждебный режим. И наоборот, тот, кто не со-
противлялся течению времени, смог в конечном 
счете сохранить очень многое. Бессмысленно и 
разорительно спорить с объективными истори-
ческими тенденциями.

В этом плане взаимоотношения России со 
странами СНГ не нарушают общего правила: 
там, где мы потратили больше всего ресурсов и 
усилий на сохранение своего влияния (Украина, 
Грузия), мы получили максимально враждебные 
режимы, а там, где мы ничего не делали си-
лой, российское влияние в значительной мере 
сохранилось.

У пловцов есть правило: если тебя захва-
тило сильное течение, уносящее от берега, не 
надо сопротивляться ему, расходуя бесцельно 
последние силы и рискуя утонуть. Следует, эко-
номя силы, дожидаться момента, когда можно 
будет сместиться в сторону и поймать встречное 
течение к берегу. Мы же в своих сегодняшних 
потугах «на равных» разговаривать с США рас-
ходуем последние экономические резервы, но 
нас все равно неумолимо относит все дальше в 
разряд стран третьего мира. 

Против вышесказанного есть один аргу-
мент: большинство населения России действи-
тельно не хочет расстаться с дедовой шинелью 
былого величия, даже если это делается за счет 
урезания расходов на социальную сферу. Мы же 
«за ценой не постоим». 

Когда я слышу подобное, то в голову при-
ходит такой образ: в семье денег не хватает ни 
на лекарства старикам, ни на образование для 
детей, да и квартиру пришлось заложить, а все 
потому, что папа хочет черный джип «не хуже, чем 
у пацанов». Папа говорит: «Если у нас не будет 
джипа, нас не будут уважать. Не купив джип, мы 
очерним память наших прадедов и нашей фами-
лии. Только джип сохраняет нашу семью». 

А дети, лишенные благодаря этому джипу 
будущего, с гордостью рассказывают друг другу 
«Здорово! Какой у папки джип, почти как у на-
стоящих крутых». 

Что бы вы сказали таким детям?

ПЛАТА ЗА ВЕЛИЧИЕ
В своих потугах разговаривать с США «на равных»  
мы расходуем последние экономические резервы
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий НЕКРАСОВ, эксперт Комитета гражданских инициатив
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Золотое правило российской действи-
тельности гласит: как бы плохо вам ни 
было, всегда может стать еще хуже. На 
этой неделе городские власти начали 
очередной эксперимент по упорядочи-
ванию парковочного пространства в го-
роде.  На этот раз речь идет об установке 
знаков, позволяющих оставлять автомо-
биль на некоторых московских дорогах 
только владельцам парковочных раз-
решений, то есть резидентам избранных 
районов. Причем речь идет не о ночных 
часах — с 20.00 до 8.00 утра, а о круглосу-
точном режиме.

Согласно проекту «Парковка только для рези-
дентов», в зону действия новых правил для начала 
попадают 22 улицы в четырех районах города: 
Тверском, Пресненском, Мещанском, Арбате. 
Всего на них выделяется без малого сотня мест 
для владельцев парковочных разрешений, о чем 
свидетельствует соответствующая информацион-
ная табличка. Нововведение обосновывают дефи-
цитом машино-мест для жителей в течение дня и 
ночи. На пилотную обкатку отводят 2016 год. 

На следующий день после старта проекта 
отправляемся посмотреть на реакцию водителей 
по одному из адресов. Самый центр — Поварская 

улица, 29/36. По словам местной жительницы, 
раньше им разрешали парковаться на очень ши-
роком тротуаре Новинского бульвара, но затем 
стоянку запретили, и письма жильцов с просьбой 
вернуть парковочные места не помогли. А по-
скольку у некоторых зданий дворовой территории 
практически нет, то это, видимо, и вынудило власти 
урегулировать вопрос за счет ограничений для 
«посторонних» на общей проезжей части. «Хоть так, 
а что поделаешь?..» — развела руками женщина. 
Но у москвича из Черемушек, который приехал 
на Поварскую на деловую встречу, эмоции со-
всем другие. На всем обозримом пространстве 
— свободные места только возле резидентского 
знака, мужчина притормозил с аварийкой, не зная 
что делать:

— Сначала превратили центр в платную зону 
— ладно, я готов платить; устроили такую истерию, 
что все дворы позакрывали на шлагбаумы, — пу-
скай; но почему я теперь не могу за деньги поста-
вить машину на открытой уличной парковке, когда 
место никем не занято?! А бросишь машину — и не 
ясно, что ждет: оштрафуют, эвакуируют?..

На этот вопрос дадим ответ мы. В пресс-
службе ГКУ «Администратор московского парко-
вочного пространства» «МК» пояснили, что за нару-
шение полагается штраф в 2500 рублей, эвакуация 
не предусмотрена; помимо резидентов на местах 
могут парковаться многодетные семьи Москвы и 
автомобили столь активно продвигаемого транс-
портными чиновниками каршеринга. Парковки 
парковками, а бизнес надо развивать.

Тем временем в еще одну свободную дырку 
втискивается джип. «Вы резидент?» «Почти, я на 
две минуты, только звонок сделать», — взрослый 
мужчина в костюме вынужден выкручиваться, как 
школьник, думая, что перед ним — проверяющие. 
Но когда узнает, что общается с журналистами, так 
же с трудом сдерживает возмущение «парковоч-
ными инновациями»: «Голова уже кругом — рези-
денты, не резиденты, теперь станут резидентов 
по домам делить, кому можно стоять на улице, 
кому нельзя…»

Справедливости ради деление по домам на-
чалось с установки дворовых шлагбаумов, которое 
всячески поощряют и даже готовы субсидировать 
городские власти. Недавно достоянием обще-
ственности стала удивительная по своей абсурд-
ности ситуация, когда жители двух столичных 
многоэтажек, не сумев поделить придомовую 
территорию, соорудили сразу два шлагбаума на 
расстоянии нескольких сантиметров друг от друга. 
Но едва ли не сильнее самого сюжета по накалу 
страстей оказались комментарии читателей к но-
вости. Ощущение было такое, что читаешь лагеря, 
разделенные, по меньшей мере, присоединением 
Крыма и войной санкций. А еще стало ясно, что 
теперь в представлении москвичей главные «пона-
ехавшие» — это отнюдь не гастарбайтеры, которые 
снимают одну квартиру на шестерых и передви-
гаются пешком, а уроженцы других регионов РФ, 
включая Подмосковье, которым хватило средств 
на автомобиль и аренду жилья в Москве.

Пожалуй, из всех городских чиновников только 
от главного архитектора Москвы Сергея Кузнецова 
мне доводилось слышать сожаление о «шлаг-
баумизации Москвы», которая не объединяет, а 
разделяет людей. И новая инициатива с «парков-
ками только для резидентов» продолжит политику 
шлагбаумов уже за пределами дворов. 

Была в начале 2000-х такая песня: «…коробки-
новостройки, девчонку проводил, пошел на оста-
новку и по морде получил. Это мой город, это мой 
город, только район не мой». Хорошо бы ее скачать 
и послушать господину Ликсутову, а то временами 
кажется, что, несмотря на все новые общественные 
зоны, Москва постепенно превращается в город, 
где в чужом районе и дворе не только собаки злые, 
но и дяди, тети, дети, кошки и птицы…

Елена ДОБРЮХА.

Департамент СМИ и рекламы города 
Москвы демонтировал рекламные 
плакаты выставки «Босх. Ожившие 
видения», размещенные на остановках. 
Причиной решения чиновников стали 
изображенные на постерах персонажи 
триптиха «Сад земных наслаждений» — 
обнаженные тела, символизирующие 
куртуазную любовь. «МК» попытался 
разобраться, чем властей не устроило 
полотно эпохи Возрождения. 

Только-только москвичи забыли «хулиган-
ский» плакат с вождем народов — «Помер тот, 
помрет и этот», как в центре внимания оказался 
новый постер.

Плакаты успели провисеть меньше двух 
недель, как их заметили в Департаменте СМИ и 
рекламы. Как считают в самом центре, чиновники 
могли признать изображения неэтичными. 

В рекламном агентстве предупреждали, что 
с размещением плаката могут быть проблемы. 
Но при этом четких правил в законодательстве 
для запрета размещения подобной рекламы 
не существует, как и определения этичности 
плаката.

Различные рекламные компании расходятся 
во мнениях, нужно ли согласовывать плакат в 
Мосгортрансе или Комитете по рекламе: где-
то нас заверили, что процедура обязательна. 
Но скорее всего, как предположили в одном 
рекламном агентстве, никакой консультации с 
ведомствами не было.

— В принципе, если не идет полного брен-
дирования остановки, то есть агентство не за-
нимает полностью все стенки, то вопросами 
согласования занимаются только юристы фирмы, 
— пояснили «МК». — Они уже, в свою очередь, 
принимают решения, основываясь на Законе о 
рекламе. Видите, этих юристов обнаженные тела 
и цветочек в соответствующем месте не смутили. 
А вот какому-нибудь бдительному гражданину 
они не понравились, и он обратился в депар-
тамент. Ведомство обязано отреагировать на 
запрос. 

Получить комментарий у владельца ре-
кламного места и в Департаменте рекламы не 
удалось. 

Получается, что тонкая грань между «можно» 
и «нельзя» отдана на откуп юристам и москвичам: 
если их устроит вид шедевра на плакате, то его 

оставят. Только нормы морали и взгляды на до-
пустимые откровения в искусстве у всех разные: 
кому-то и «Рождение Венеры» Боттичелли, и наш 
Кустодиев с «Красавицей» могут показаться 
недопустимыми.

Интересно, что когда готовилась выставка, 
посвященная Микеланджело, то так же по городу 
размещали плакаты со статуей Давида. Давид 
там тоже не совсем одет. Но те постеры прови-
сели без проблем.

Любовь КУЛЯБКО.

На 22 московских улицах 
теперь разрешено парковаться 
только жителям окрестных 
домов

СТОЙ СРЕДИ 
СВОИХ

В МОСКВЕ ЗАНЯЛИСЬ 
БОСХОБОРЧЕСТВОМ

С остановок убирают «неприличные» репродукции эпохи 
Возрождения

Действительно, ситуация с ростом цен 
на фоне базы 2015 года постепенно выправ-
ляется. По сравнению с февралем прошлого 
года в феврале нынешнего инфляция в годовом 
выражении составила 8,1%. Ожидается, что в 
марте она замедлится до 7,5%. На фоне доро-
жающей нефти это вполне логично. При этом 
и национальная валюта стала, хоть и немного, 
но укрепляться. 

Впрочем, в этом году отечественная эко-
номика продолжает стремительное падение. 
Согласно различным прогнозным макропока-
зателям динамика ВВП останется отрицатель-
ной — от одного до пяти процентов, реальная 
инфляция сохранится на высоком уровне. При 
этом продолжится падение доходов населения. 
Уже в прошлом году уменьшение реальной за-
работной платы составило в годовом выра-
жении 10%, превысив показатели кризисных 
2008—2009 годов.

На этом фоне деловая активность частного 
бизнеса практически сведена к нулю, а доля 
госсектора в экономике, наоборот, «пухнет», 
перевалив за 70%. Одновременно существенно 
ухудшается положение малого и среднего биз-
неса: его вклад в ВВП и занятость составляет 
в нашей стране не более 20%, хотя в развитых 
странах это основа экономической стабиль-
ности с долей не менее 50% ВВП.

По мнению многих экспертов, преодо-
ление кризисной ситуации невозможно без 
отказа от стереотипов, тормозящих развитие. 
Например, нужно уйти от «идеи фикс» о том, 
что главное — инфляция, а не инвестиционная 
привлекательность. Маниакальное стремление 
к бездефицитному бюджету, равно как невоз-
можность расширения госдолга для создания 
условий источников роста, плохо влияют на 
экономику. 

Попытки ЦБ «адаптироваться» к изменив-
шимся внешним условиям за счет ужесточения 
доступа к заемным средствам еще более усугу-
бляют ситуацию с привлечением инвестиций.

«ЦБ важно ориентироваться не только на 
инфляцию, — заявил «МК» начальник отдела 
аналитических исследований Института ком-
плексных стратегических исследований Сергей 
Заверский. — Пора вспомнить про экономи-
ческий рост, дать толчок частным вложениям. 
Более того, принимая решение о ключевой 
ставке, ЦБ должен ориентироваться не на фак-
тическую инфляцию, а на прогнозную. Рисковый 
сценарий мегарегулятора предполагает, что 
при среднегодовой стоимости нефти в $35 за 
баррель рост цен составит около 7%. Поэтому 
снижение ключевой ставки сейчас будет вполне 
оправданно, и ее снижение даже до 9% пози-
тивно скажется на экономике». 

«Пока правительство ищет 130 млрд ру-
блей для финансирования антикризисного 
плана, ЦБ без шума и пыли выделяет банкам 
600 млрд, — продолжает главный редактор 
«Финансовой газеты» Николай Вардуль. — Вот 
это и есть антикризисная программа. В этой 
связи следующим шагом по поддержке ре-
ального сектора может стать снижение став-
ки. Учитывая консерватизм ЦБ, оно окажется 
небольшим — не более 0,5—1%. Это добавит 
лишней «крови».

Наконец, глава Минэкономразвития Алек-
сей Улюкаев утверждает, что ожидаемая инфля-
ция на конец года будет в районе 7%. «Понятно, 
что здесь есть существенный ресурс для того, 
чтобы сделать шаг навстречу заемщикам, по-
низив общую ставку в экономике», — уверен 
министр.

Одновременно эксперты полагают, что 
Банку России самое время прекратить про-
тестовать против расширения лимита проект-
ного финансирования. Правительство давно 
настаивает перед ЦБ на его расширении, что 
тоже подстегнет работающее промпроизвод-
ство, дав возможность гасить долги из текущей 
выручки. Сейчас кредитный лимит равен всего 
50 млрд рублей.

Вообще, мегарегуляторы в развитых 
странах мира, наоборот, проводят меры по 
развитию национальных экономик вплоть до 
введения отрицательных ставок.

Так, Европейский центральный банк (ЕЦБ) 
в марте этого года представил целый пакет мер 
по стимулированию банковского кредитова-
ния и экономической активности в еврозоне: 

начиная от снижения процентных ставок до 
предоставления долгосрочных финансовых 
ресурсов. Банк Японии впервые снизил ставки 
по депозитным операциям с коммерческими 
банками до отрицательного уровня для того, 
чтобы стимулировать финсектор, направлять 
средства на выдачу новых кредитов населению 
и бизнесу вместо размещения их на счетах в 
центральном банке страны. Ранее подобные 
меры уже были предприняты центральными 
банками Швейцарии, Швеции, Дании.

Пора отечественному мегарегулятору 
вписываться в этот мировой тренд по стиму-
лированию национальной экономики. В конце 
концов для рынка нет разницы, откуда берутся 
свеженапечатанные рубли — прямо с фабрик 
Гознака или это финансирование бюджетного 
дефицита из Резервного фонда. В конце концов 
если нет роста экономики, то не растут зар-
платы. А когда зарплаты не растут, то и низкая 
инфляция не порадует.

Сергей ГРИГОРЬЕВ.

ЭКОНОМИКА
18 марта совет директоров Централь-
ного банка будет решать, что делать 
с ключевой ставкой. Вариантов всего 
два: либо оставить все как есть — на 
уровне 11%, либо снизить ставку, на-
чав, наконец, создавать условия для 
стимулирования национальной эко-
номики. Эксперты считают, что это 
единственно разумные действия регу-
лятора, который в состоянии вывести 
экономику из штопора. 

ЦЕНТРОБАНК ЕЩЕ МОЖЕТ ВСЕ ИСПРАВИТЬ
Российскую экономику ждут или доступные кредиты, или голод и нищета

А как за бугром?
Европейский центральный банк
В начале марта 2016 года ЕЦБ объявил о расширении программы стимулирования экономики 
еврозоны. Во-первых, базовая процентная ставка была снижена с 0,05% до 0%. При этом 
ставка по депозитам банков в ЕЦБ была уменьшена с минус 0,3% до минус 0,4%. Отрицатель-
ные ставки по депозитам ЕЦБ были введены в июне 2014 года. Во-вторых, ЕЦБ объявил об 
увеличении с апреля 2016 года ежемесячного объема покупки активов с 60 до 80 млрд евро. 
В-третьих, в июле 2016 года ЕЦБ запустит новые инструменты предоставления долгосрочных 
(сроком на 4 года) финансовых ресурсов для банков в целях облегчения доступа бизнеса к 
заемным ресурсам. По словам вице-президента ЕЦБ Витора Констанцио, добиться высоких 
темпов роста можно только инструментами денежно-кредитной политики. 

Банк Японии
Местный мегарегулятор продолжает политику по расширению ликвидности в экономике. Это 
делается не только за счет операций на рынке гособлигаций, но также за счет покупки бумаг 
торгуемых на бирже фондов (ETF), а также бумаг фондов, инвестирующих в недвижимость. С 
октября 2014 года объем программы по покупке государственных облигаций был увеличен до 
80 трлн иен в год. С января 2016 года, для того чтобы банковские организации не держали сво-
бодные средства на текущих счетах в Банке Японии, мегарегулятор установил отрицательные 
процентные ставки по своим депозитам.
Согласно заявлению главы Банка Японии Харухико Куроды, введение отрицательных ставок 
стало «мощным» стимулом для развития экономики, расширения инвестиций.

Народный банк Китая
На фоне замедления роста китайской экономики Народный банк КНР за последние 2 года 
расширил объем кредитования национальной банковской системы. Согласно статисти-
ке в январе 2016 года объем требований к банкам достиг 5,2 трлн юаней по сравнению с 
2,1 трлн юаней в январе 2014 года. С ноября 2014 года Народный банк КНР 6 раз снижал 
индикативные кредитные ставки по операциям национальных банков. Кроме того, одним 
из основных инструментов расширения ликвидности банковской системы в китайских 
условиях является снижение нормы резервных требований. В марте Народный банк КНР 
объявил об очередном снижении нормы резервирования (с 17,5% до 17%), что эквива-
лентно предоставлению банковской системе ресурсов в объеме около 685 млрд юаней 
(около 105 млрд долл.). Характерно, что монетарные власти страны считают свою политику 
«умеренной», то есть снижение процентных ставок и расширение кредитования в текущих 
условиях рассматривается прежде всего в качестве меры, обеспечивающей экономическую 
стабильность.

■ «Оружие»
Работа над  ошибками — новые возможности 
карабина Blaser R8.
■ «Природа»
Русаки не сдаются! — по следу зайца с 
гончей.
Ну что тебе сказать про Сахалин?.. — острые 
вопросы природопользования.
■ «Трофеи»
Красная черта — изучаем объекты охоты.
Река времени — из дневника таежника.
■ «Гараж»
Кум королю — тестируем Mitsubishi Pajero 
Sport.
■ «Рыбалка»
Не жируй! — секреты зимней ловли окуня. 
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами 
впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  

«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»
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К тому же в конце прошлого 
года резко стал сокращаться 
отток капитала. По данным 
Улюкаева, в январе-феврале 

этого года он упал в 6 раз по сравнению с 
2015 годом. Правда, здесь надо отметить, 
что этот показатель улучшили наши заклятые 
западные друзья. Кто же будет хранить боль-
шие средства на зарубежных счетах, когда за 
их владельцами идет настоящая охота. Вот 
деньги и переводят на родину.

Растут и другие показатели: прибыли 
компаний и банков, депозиты. И самое глав-
ное, нефть и рубль ведут себя куда более 
предсказуемо, чем в декабре 2014 года. Со-
ответственно, поэтому и сжимаются темпы 
инфляции.

Так что же, Улюкаев неожиданно прав? 
Ранее его прогнозы не критиковал только ле-
нивый. Для примера, бюджет-2016 рассчитан 
исходя из цены на нефть в $50 за баррель. 
И где она? Минэкономразвития предрекает 
в этом году рост. А все остальные экспер-
ты, включая ЦБ, — спад, в лучшем случае до 
0,5% ВВП.

Председатель бюджетного комитета 
Госдумы Андрей Макаров вообще уничижи-
тельно высказался о своем коллеге по власти. 
То называет его водолазом, который путает 
участки дна. То риторически спрашивает, по-
чему Министерство экономического развития 
есть, а самого развития — нет.

Но, видимо, на самом верху решили: хва-
тит все камни бросать в одного Улюкаева. 
За экономику отвечает все правительство. 
И, кстати, еще и ЦБ, который продолжает 
удерживать довольно высокую ключевую 
ставку. Интересно, но Макаров на прави-
тельственном часе не выступал. Не было на 
трибуне и другого критика Улюкаева — Оксаны 
Дмитриевой.

И хотя работой министерства никто дово-
лен не был, особенно первый зампред Счетной 
палаты Вера Чистова (например, ведомство 
критиковали за потерю контроля над капстро-
ительством в рамках Федеральной адресной 
инвестиционной программы — а это потери 
сотен миллиардов бюджетных средств), Улю-
каев даже поблагодарил депутатов за то, что 
его не слишком ругали. Он бы себе поставил 
куда более низкую оценку.

Впрочем, дело не в лицах и в их отно-
шениях друг с другом. Так кризис кончился 
или нет? Нащупал ли «водолаз» дно и от него 
оттолкнулся? Или провалился в новую под-
водную яму?

Однозначного ответа, к сожалению, нет 
ни у кого. Все очень зыбко. Сам Улюкаев пред-
упредил о важнейшем риске — продолжаю-
щемся спаде потребительской активности. 
Сокращение розничной торговли за первые 
месяцы этого года составило более 7%. Это 
меньше, чем год назад, но ненамного. Если 
же мы ничего не покупаем, значит, страдает 
бизнес и сокращаются рабочие места. Зам-
кнутый круг.

Так на что же молиться? Явно не на «дно». 
И на импортозамещение, о котором больше 
говорят, чем вводят в жизнь.

Как всегда, только на нефть. Улюкаев 
предупреждает, что низкие цены на нее — на-
долго. Никто и не спорит. Но нам хотя бы $50 
за баррель. А это, если 17 апреля состоится 
встреча стран — членов ОПЕК с не члена-
ми, включая Россию, в столице Катара Дохе, 
вполне возможно.

Константин СМИРНОВ.

УЛЮКАЕВ 
ПАЛ НА ДНО
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В Симферополе митинг был 
запланирован на 10.00, но 
уже в восемь утра в центре 
города собрались ветераны 

тех событий — бойцы рот народной самообо-
роны Крыма и члены участковых избиратель-
ных комиссий, проводившие референдум с 
риском для собственной жизни. Они готови-
лись пройти торжественным парадом по ули-
цам города и вспоминали дни двухлетней 
давности.

— В конце февраля 2014 года в какой-
то момент могло показаться, что нам уже не 
победить, — рассказал «МК» боец четвертой 
роты самообороны Крыма, казачий сотник 
Александр Данилкин. — В день, когда Госсовет 
должен был принять решение о проведении ре-
ферендума (26 февраля), у депутатов не было 
кворума. Очень многие сказались больными, 
зато кворум собрался у националистов. Здание 
парламента на тот момент охраняли только 
ополченцы, а милиция Украины бездействова-
ла. Бойцы «Беркута» были наготове, но сидели 
в своем укрепсооружении и не поддержали 
нас, потому что им не нравился Аксенов. И вот 
к нашему (симферопольскому) Белому дому 
стали стягиваться тысячи людей под нацио-
налистическими знаменами. Они смяли нас 
и выломали двери в парламент, но бойцы не 
знали, что делать дальше, и просто ушли.

А ночью к Госсовету подъехали грузовики 
с «вежливыми людьми». Мы помогли им рас-
ставить боевые расчеты, а потом отправились 
искать по домашним адресам приболевших 
депутатов, чтобы собрать кворум.

Первое время «вежливые люди» не мог-
ли обходиться без помощи казаков, потому 
что недостаточно знали людей и настроения 
в городе. Мы были их глаза и уши. Но они 
— хорошие организаторы: четко расстави-
ли местных жителей по 15 ротам народной 
самообороны, одна из которых называлась 
армянской, другая целиком состояла из крым-
ских татар. Когда пришло время брать теле-
видение и здание МТС, то выяснилось, что 
требуются — и у меня есть — альпинистская 
подготовка и снаряжение (Александр работает 
инструктором-экскурсоводом в крымских 
горах. — Авт.); все это было использовано.

— Бывшие украинские милиционеры и 
сотрудники СБУ стали российскими полицей-
скими только после того, как все прояснилось 
и прогремели салюты. А к моменту проведения 
референдума защитить граждан от боевиков, 
прибывающих с Украины, было просто некому, 
кроме нас, — вспоминает казачий хорунжий 
Денис Северин. — Те милиционеры, которые 
и хотели помочь, не были вооружены. Мне по-
звонил начальник одного из отделов милиции 
и сказал, что на все автоматы у них только 18 
патронов. Поэтому карательные «поезда друж-
бы» мы встречали только со щитами, которые 
успели выковать, и черенками от лопат. И на 
всех участках дежурили не с огнестрельным, а 
главным образом с таким духовным оружием, 
как уверенность в своей правоте и высшей 
справедливости. И в огромной поддержке 
населения: на каждый наш пост дедушки и 
бабушки, совсем молодые ребята и девушки 
несли продукты и теплые куртки…

Атаман Сергей Акимов был в числе тех, 
кто помогал крымско-татарской самообороне 
охранять проходящий в Бахчисарае курултай, 
на котором решалось, будет ли участвовать 
этот народ в референдуме. Именно ему до-
велось предотвратить теракт против духо-
венства: он обнаружил взрывное устройство, 
начиненное тротилом в качестве поражающих 
элементов. Тот взрыв стал бы катастрофой 
для взаимоотношений христианского и ис-
ламского мира в Крыму. Сейчас Акимов пы-
тается объединить разрозненное крымское 
казачество.

Плоды той победы ополченцев оказались 
не такими сладкими, как казалось в первые 
дни «крымской весны». Из-за блокады цены в 
магазинах выросли до московских, а зарплаты 
остались прежними. Мало кто из героев той 
победы получил награды, если не считать 

медали «За оборону Крыма», которая не вруча-
ется, а продается в военторгах за 450 рублей 
с наградной книжкой, которую предлагается 
заполнить самостоятельно. Бойцы самообо-
роны на какое-то время почувствовали себя 
и вовсе не нужными, но во время блэкаута 
минувшей зимы снова оказались востребован-
ными. Темнота из-за отключения света стала 
другом мародеров и уличных грабителей. По-
лиция не могла из-за своей малочисленности 
патрулировать все улицы и присматривать за 
оставшимися без сигнализации магазинами. 
Тут-то на помощь и призвали снова героев 
«крымской весны». Теперь их подразделения 
охраняют учреждения и жилые кварталы от 
уличной преступности. Бесплатно, в свобод-
ное от основной работы время.

Посмотреть за шествием ветеранов 
«крымской весны» собрались все школьники 
Симферополя, а закончилось оно концертом 
и митингом возле симферопольского Белого 
дома. Глава республики Сергей Аксенов, по-
здравляя земляков, сказал: «Это не просто 
праздник, это — День Победы, день подвига 
всех, кто защитил свой Крым». Спикер Госсо-
вета Владимир Константинов добавил: «Мы 
никогда не воевали с Украиной и не требовали 
для себя ничего, кроме одного: вернуться 
на Родину». Он выразил уверенность, что 
временные экономические трудности скоро 
минуют.

Перебои с электричеством на полуостро-
ве прекратятся уже в мае; через два года Крым 
с Россией свяжет мост, который гарантирует 
изобилие продуктов по доступным ценам. 
В этом здесь никто не сомневается. Как и в 
правильности выбора — не в пользу России 
даже, а в пользу права говорить и писать на 
своем родном языке. А вот полноценное эко-
номическое развитие будет затруднено до 
тех пор, пока Запад не снимет с полуострова 
санкционную блокаду. Ведь именно из-за нее 
даже российские предприниматели часто 
боятся иметь дело с Крымом и Севастополем. 
За работу в этих регионах западные партнеры 
могут лишить их кредитов или иным образом 
ударить по кошельку. В Крыму в очередной раз 
решили, что «спасение утопающих должно 
быть делом рук самих утопающих», и к празд-
нику учредили свою Ассоциацию народной 
дипломатии. В нее вошли крымские, обще-
российские и международные обществен-
ные организации, которые готовы в своей 
повседневной работе доказывать Западу, 
что антикрымские санкции бессмысленны и 
несправедливы.

— На Западе не верят словам о том, что 
Крым вошел в Россию сам, а утверждают, 
что он был аннексирован, — сказал на учре-
дительном собрании организации предсе-
датель Общественной палаты республики 
Григорий Иоффе. — Но если их избиратели 
не верят «паркетной» дипломатии, то они 
поверят общественной, народной: рассказу 
простого человека, жителя Крыма, о том, что 
он думает и как живет…

Верит в народную дипломатию и соучре-
дитель ассоциации, советник Президента 
России по национальным вопросам, руково-
дитель крупнейшей организации крымских 

татар «Инкишаф» Эскендер Билялов: «Крым 
показал, что такое народная дипломатия, в 
годы, когда на полуостров стали возвращать-
ся репрессированные народы. Все боялись 
беспорядков, национальной мести, но ничего 
подобного не произошло. Мы обо всем до-
говорились и живем как братья. Крымские 
татары обязательно вступят в ассоциацию, 
будут агитировать за Крым, и я просто не знаю 
ни одной общественной организации в Крыму, 
которая не захотела бы вступить в ассоциацию 
народной дипломатии».

Президент Всекрымского еврейского 
конгресса Ян Эпштейн уже провел конферен-
цию в Израиле, во время которой создание 
крымской ассоциации поддержали предста-
вители 11 стран мира. А в ближайшее время 
Симферополь ждет чешскую и итальянскую 
делегации общественников, готовых поддер-
жать крымчан. К своим историческим родинам 
на эту тему обратились греческая, армянская, 
немецкая и болгарская диаспоры. «Население 
большинства причерноморских держав на 
80% позитивно относится к Крыму и хочет 
ему помочь. Осталось только, чтобы обще-
ственное мнение убедило в этом своих полити-
ков, — сказал «МК» председатель болгарской 
национально-культурной автономии в Крыму 
Иван Абажер. — Мы всем миром поможем 
им повлиять на умы своих представителей 
во власти».

Председателем организации единоглас-
но избран полпред Республики Крым при Пре-
зиденте России Георгий Мурадов. А вот вокруг 
ее названия вышел спор общественников с 
новоиспеченным руководителем. Мурадов 
предложил не использовать словосочетания 
«Крымская ассоциация общественной ди-
пломатии», а заменить его на «Черноморская 
ассоциация международного сотрудниче-
ства». Это он пояснил так: «Слово «крымская» 
сразу же поставит нас под запрет западных 
стран. А нам нужно быть в этих странах и 
привозить их представителей сюда. Мы не 
собираемся никого обманывать, но давайте 
обойдем формулировку в названии, которая 
нам может помешать». Представителям каза-
чества такая подмена не понравилась, и они 
предложили заменить «крымскую» хотя бы 
на «таврическую», на что кадровый дипломат, 
чрезвычайный и полномочный посол России 
Мурадов заметил: «Мне тоже очень нравит-
ся эта формулировка, но она может вызвать 
еще большее отторжение у Запада, поскольку 
Таврия — это значительно больше, чем Крым, 
она распространяется еще и на несколько 
областей современной Украины». 

Член Совета Федерации от Крыма Сергей 
Цеков поставил точку в споре таким аргумен-
том: «Для нас важно добиться результата. И 
если мы решили стать народными дипломата-
ми, то давайте будем дипломатами изначаль-
но. Нам важно, чтобы нас увидели, услышали, 
предоставили микрофон и поняли аргументы. 
Пускай же название не будет мешать выпол-
нению этой задачи».

Таким образом, ассоциация, призванная 
«расширить» Крым на Запад, названа все-таки 
Черноморской.

Михаил ЗУБОВ, Симферополь.

КРЫМ РАСШИРЯЕТСЯ НА ЗАПАД

В Никольском строят новые жилые ком-
плексы — дома на тысячи квартир. И жилье 
здесь приобретают в основном молодые семьи 
с детьми, потому что квартиры тут ощутимо де-
шевле, чем в Петербурге, а до города совсем не-
далеко. Только вот окна этих новых многоэтажек 
выходят на «Красный Бор», который принимает 

химические отходы с 1-го по 4-й класс опас-
ности уже много десятилетий…

Стать добровольным проводником корре-
спондента «МК» по зоне бедствия согласилась 
Юлия Пастухова — местная жительница, мо-
лодая мама и к тому же «Мисс Ленинградская 
область-2015». Сама Юля — петербурженка, в 

Никольское переехала, потому что у предков ее 
мужа был дом на этой земле.

— Никольское я воспринимаю как свой 
дом, и очень хочется, чтобы здесь было по-
настоящему хорошо жить. Но из-за близости 
полигона почти в каждой постоянно живущей 
тут семье есть онкобольные, дети часто бо-
леют, особенно заболеваниями дыхательных 
путей — бронхиты, астма, много аллергиков… У 
моей дочки уже в два месяца пневмония была. 
За детей боязно. Сюда ведь многие молодые 
мамы приезжают, потому что дешевое жилье. 
А денег, чтобы накопить на другую квартиру и 
переехать, ни у кого нет.

Вместе с Юлей и Дмитрием Головиным, 
еще одним неравнодушным жителем Николь-
ского, мы отправляемся к полигону. Санитарно-
охранная зона вокруг него — 1 км. Хотя по нор-
мативам положено строить дома не ближе 3 
км. Но тут и в 800 метрах стоят многоэтажки. 
Более того, со стороны Колпина неподалеку 
от полигона строят новое здание изолятора 
«Кресты».

Зеленая жижа  
за хрупким забором
Едем на внедорожнике там, где уже и на-

вигатор дороги не видит. Наконец подъезжаем 
к «берегу» — небольшому опоясывающему по-
лигон рву с водой, покрытой ледяной коркой. Лед 
трескается, Дмитрий наступает в зеленоватую 
жижу. «Ну вот, теперь у меня рога вырастут», — 
шутит активист.

Полигон огорожен хрупкой сеткой из прово-
локи. За ней — тоже замерзшая канава, причем 
кое-где она очевидно «вышла из берегов». Что 
творится в переполненных картах, которые за-
нимают огромные площади под открытым небом, 
из-за ограды не видно, но в воздухе стоит стойкий 
запах химикатов.

Буквально в нескольких метрах от забора, 
возможно, находится исток Хованского ручья, 
который тоже впадает в Неву, более того, считается 
чуть ли не целебным. Мы успели обойти часть пе-
риметра полигона, пока нас не встретил охранник с 
собаками. Мужчина сообщил, что снимать полигон 
запрещено, да и вообще подходить ближе, чем на 
километр, к нему не стоит. Дальше мы шли уже в 
его сопровождении.

А потом нам навстречу вышел и сам директор 
полигона Виктор Колядов. Вполне дружелюбно он 

согласился рассказать про свою работу. 
— Мы не допустим экологической катастро-

фы. Как только будет плюсовая температура, за-
пустим очистные сооружения. Никаких стоков 
с полигона нет, кроме как через очистительную 
машину. Новые отходы мы не принимаем, здесь 
и так все переполнено, — успокаивает он.

Действительно, Тосненский суд в декабре за-
претил полигону принимать новые партии отходов. 
Но ведь сюда свозили химические отбросы абсо-
лютно все предприятия региона. Что производства 
делают с ними теперь? На прямой вопрос, будет 
ли полигон использоваться дальше, гендиректор 
не дал ответа, посоветовав обращаться в Комитет 
по природопользованию. Но предположил, что 
после определенной расчистки его можно будет 
использовать заново. 

В ожидании большого «баха»
Бывшая сотрудница лаборатории охраны 

окружающей среды, проработавшая рядом с по-
лигоном более 30 лет, рассказала о том, как в 
области появился этот «химический гнойник». На 
самом деле функционировать полигон начал чуть 
ли не в год смерти Сталина, в 1953-м. И должен 
был быть временным — то есть отходы там должны 
были храниться никак не дольше 10 лет. Но впо-
следствии соседние Новгородская и Псковская 
области наотрез отказались от размещения у себя 
подобных «химических могильников», и «Красный 
Бор» вынужден был продолжить работу.

— Полигон закрывали уже много раз, — рас-
сказала собеседница «МК». — Но предприятия 
ведь работают, отходы у них есть, и они просто 
привозили их сюда и сливали рядом, совсем бес-
контрольно. В итоге полигон снова начинал при-
нимать отходы, из двух зол выбирая меньшее… 
Мне еще тогда люди из СЭС говорили, что они не 
представляют, какие там реакции происходят, по-
тому что в этих открытых картах смешиваются все 
химикаты. Предполагалось, что карты герметич-
ные. А потом оказалось, что котлованы открытые. 
А ведь когда-то этот район считался практически 
курортным. Теперь не советуют здесь грибы и 
ягоды собирать. К тому же бывают пожары — здесь 
же торфяники…

Местные жители больше всего опасаются, 
что «бахнет» что-нибудь на полигоне, из-за чего 

и город, и всю прилегающую территорию накроет 
химическим выбросами.

Неужели этот старый «химический могильник» 
можно использовать снова и снова, полагаясь 
на залежи глин и расплавленные покрышки? Об 
этом «МК» спросил эксперта — эколога Павла 
Сухонина, члена экспертного совета Комитета 
по природным ресурсам, природопользованию 
и экологии Госдумы.

— В самых больших картах полигона (№64 и 
№68) имеется смесь хлорсодержащих соедине-
ний (полихлорбифенилы — ПХБ) класса «особо 
опасные» (онкогены и мутагены), которые токсич-
ны уже в сверхмалых концентрациях (10–6 г/м3). 
Они не разлагаются со временем, не выводятся 
из клеточных тканей (накапливаются в организ-
мах) и по эффекту воздействия на все живое 
фактически являются химическим и генетиче-
ским оружием, эффект от поражения которым 
проявляется через какое-то время, а также в 
последующих поколениях. В целом же полигон 
был пригоден для использования не дольше 25 
лет. С полигона стекают ливневые стоки, кото-
рые периодически «аварийно» — через шлюз и 
постоянно — через почвенный слой попадают 
в водотоки и далее в Неву выше водозабора. 
Допустимые концентрации ЗВ (загрязняющих 
веществ) стоков по многим показателям пре-
вышены в разы, и однозначно часть токсинов 
попадает в водозабор и далее — на очистные со-
оружения водоподготовки санкт-петербургского 
«Водоканала». «Уловить» такую разбавленную 
концентрацию — технически сложная и доро-
гая задача. Нынешние же очистные сооружения 
предназначены для обычной «ливневки», то есть 
воду чистят от песка и мусора, но могут про-
пускать особо токсичные вещества, которые в 
природе разлагаются до 3,5 млн лет…

Вот и получается, что шлейф токсинов с по-
лигона тянется до самого Петербурга и чуть ли 
не в Финляндию. Институт окружающей среды 
Суоми уже не раз отмечал опасность «Красного 
Бора», но финнов заверяли, что ситуация под кон-
тролем, и утечки токсичных веществ в Финский 
залив не будет. 

Так и будем, по традиции, спокойно ждать, 
пока «не бахнет»?..

Анастасия СЕМЕНОВИЧ,
собкор «МК» в Санкт-Петербурге.

«Красный Бор» травит не только Питер,  
но и Финляндию

ЭКОЛОГИЯ

c 1-й стр.
Положительный ответ на него привел 
к будущему противостоянию пре-
зидентов Союза Горбачева и России 
Ельцина, что только ускорило рас-

пад СССР. Референдум был призван сохранить 
страну, но вышло наоборот. А сохранился бы СССР, 
если бы его не стали проводить? Или провели бы, 
но поставили другие вопросы? Об этом «МК» спросил 
у участника тех исторических событий — депутата 
Верховного Совета СССР и РСФСР (в 1991 году) 
Сергея Шахрая, который в дальнейшем стал за-
местителем председателя российского правитель-
ства и одним из авторов ныне действующей 
Конституции.

— Стоило ли проводить референдум, ког-
да существовал риск, что ряд республик его 
проигнорирует?

— Отказ республик от участия в референдуме 
о сохранении Союза с юридической точки зрения 
можно рассматривать как отказ от участия в самом 
Союзе. В ситуациях, когда есть риск такого негатив-
ного толкования, референдум либо отменяют, либо 
переносят, потому что гадать, орел или решка, или 
надеяться, что все обойдется, — слишком рискованно. 
Решение Горбачева и Верховного Совета СССР было 
авантюрой. Понятно, что без одобрения парламента 
России — центральной республики Союза — этот 
плебисцит просто не состоялся бы. Тем не менее 
Верховный Совет России, осознавая колоссальный 
риск, поддержал решение Верховного Совета СССР 
о референдуме. Мы исходили из принятой 12 июня 
1990 года Декларации о государственном суверените-
те РСФСР, в которой говорится, что Россия выступает 
за обновленный Союз с единым правовым простран-
ством и гражданством. А раз так, то мы обязаны 
поддержать референдум, объявленный Союзом. Это 
юридическая сторона. Была и политическая сторона 
и очень важная прикладная задача. Естественно, 
если уж все равно референдум проходит, то у со-
юзной республики есть возможность вставить в него 
свой вопрос. И Россия поставила свой вопрос — об 
учреждении поста президента РСФСР. Благодаря 
этому референдуму у России появился всенарод-
но избранный президент. Мы все тогда понимали, 
что сильный, то есть избранный не депутатами, а 
населением, президент — это гарант сохранения 
стабильности и целостности России.

— Формулировки вопросов союзного рефе-
рендума в отличие от российского вопроса были 
очень туманными. Это делалось специально, что-
бы потом было проще трактовать результаты?

— Это был первый опыт в истории нашей страны. 
Обычно на референдум выносят вопросы, которые по-
том можно исполнить. На нем не спрашивают: хотите 
ли вы быть богатым и здоровым? Формулировка долж-
на быть предельно четкой. А тут как сформулировали, 
так и получили. Каждый вопрос можно трактовать как 
угодно, а всего их было пять... 

Вопросы референдума 17 марта 1991 года
1. Считаете ли вы необходимым сохранение 

СССР как обновленной федерации равноправных 
суверенных республик, в которой будут в полной 
мере обеспечиваться права и свободы человека 
любой национальности? (да/нет)

2. Считаете ли вы необходимым сохранение 
СССР как единого государства? (да/нет) 

3. Считаете ли вы необходимым сохранение 
в СССР социалистического строя? (да/нет) 

4. Считаете ли вы необходимым сохранение в 
обновленном Союзе советской власти? (да/нет) 

5. Считаете ли вы необходимым гарантирова-
ние в обновленном Союзе прав и свобод человека 
любой национальности? (да/нет)

— И как суммировались ответы — тоже не 
ясно. В итоге была выведена только одна цифра: 
76,5% за Союз. Насколько она соответствовала 
действительности?

— Я не видел материалов проверок подсчета, мо-
жет быть, их и не было. Но верю социологам, которые 
озвучивают примерно такую же цифру в результате 
опросов. Могли какие-то голоса после референдума 
считаться небрежно, могли быть ошибки, но порядок 
цифр близок к реальному. Надувательства не было: 
действительно три четверти граждан хотели жить в 
едином Союзе.

— Кто был главным инициатором референду-
ма: консерваторы или реформаторы, депутаты 
или президент СССР Горбачев?

— Горбачев.
— Он понимал риск?
— К моменту референдума он с огромным опо-

зданием понял, что страна рассыпается. Юридической 
основой для рассыпания стала статья 73 Конституции 
СССР о праве свободного выхода союзных республик. 

Это положение и имел в виду Путин, когда недавно 
говорил о минах замедленного действия, заложенных 
под Союз. Чтобы как-то уменьшить разрушительную 
силу этой мины, умными советниками Горбачева был 
придуман и запущен в 1990 году «план автономиза-
ции». Помимо 15 союзных в СССР было еще 20 ав-
тономных республик, шестнадцать из них входили 
в состав РСФСР. И вот автономным республикам 
решили дать статус союзных в обмен на поддержку 
ими Кремля. 35 республик — это больше, чем 15, и 
недовольство шестерых в этом числе растворилось 
бы. За повышение статуса новые союзные республи-
ки согласились бы и с новой Конституцией, которая 
уже не предусматривает права свободного выхода 
из СССР. Этот по-своему здравый политически-
арифметический торг начал реализовываться поч-
ти за год до референдума. 9 и 26 апреля 1990 года 
Верховный Совет СССР один за другим принял два 
закона, которыми выравнивал статус автономных 
и союзных республик в социально-экономической 
и культурной сферах. То есть процесс начался. Но 
тогда взбунтовались депутаты Верховного Совета 
РСФСР и депутаты от России в Верховном Совете 
СССР. Получалось, что если реформу довести до 
конца, то из состава России уходят 16 республик, 51% 
территорий, 20 миллионов населения и практически 
все природные богатства недр. Естественно, рос-
сийский депутатский корпус восстал против такого 
проекта, который выдергивает из России все авто-
номии. И Съезд народных депутатов РСФСР почти 
единогласно принял Декларацию о государственном 
суверенитете РСФСР, после которой союзные вла-
сти уже не могли забрать у России ее республики. 
Для целостности Российской Федерации это было 
очень важно, в итоге и для СССР тоже — без России 
не могло быть Союза. 

Забегу немного вперед — к самому моменту 
распада Союза. После объявления о ГКЧП 19 августа 
1991 года утром следующего дня все лидеры авто-
номных республик сидели в приемной Янаева. Они 
снова зарядились мечтой о повышении статуса, своем 
выходе из состава России. Они, не задумываясь, 
поддержали путч. И только после победы Ельцина 
над путчистами привыкли к мысли, что из России 
им не уйти.

— То есть референдум 17 марта для РСФСР 
был более важен не с точки зрения сохранения 
СССР, а для утверждения Ельцина президентом 
и сохранения целостности России?

— Я не соглашусь с этим утверждением. Спра-
ведливости ради скажу, что эти две ценности, как 
казалось тогда, примерно равны и не противоречат 
друг другу. И я, и все мои соратники, члены семьи 
голосовали на референдуме и за сохранение СССР, 
и за учреждение поста президента РСФСР.

— Но сейчас принято говорить, что именно 
появление президента России уничтожило СССР. 
Повлиял ли мартовский референдум на распад 
Союза или тот рухнул бы все равно?

— На распад референдум 17 марта повлиял. 
Потому что, как мы уже говорили вначале, благодаря 
ему стало очевидным, что шесть республик уже ушли 
из Союза. И главное, этот референдум стал пре-
цедентом. После него стали проходить плебисциты 
о независимости в союзных республиках. Началась 
гонка референдумов. В результате по состоянию на 
8 декабря 1991 года в Союзе оставались только две 
республики: Россия и Казахстан. Последней ушла 

Украина в результате своего референдума о неза-
висимости от 1 декабря.

Но, конечно же, процесс распада начался раньше. 
Причинами были проигранная гонка вооружений — 
что и сейчас для России актуально с точки зрения 
опасности — и троянский конь, подаренный Союзу 
Верховным Советом Эстонской ССР. Эти депутаты 
первыми предложили вместо новой Конституции 
подписывать Союзный договор. И все на их идею 
купились, бросились обсуждать и одобрять, хотя 
Союзный договор юридически исчез еще в 1936 году, 
а дальше действовала только Конституция СССР. 
Новая Конституция была готова: 14 декабря 1990 года 
академик Кудрявцев представил ее проект на пре-
зидентском, а потом на Верховном Совете. Но Кон-
ституцию свернули, а Михаил Сергеевич Горбачев 
взял на вооружение эстонский рецепт, принял личное 
решение — возглавить процесс подписания Союзного 
договора и энергию Союзного договора направить на 
переоформление, перезагрузку власти. В том числе 
на свое отпочкование от КПСС — партии, которая 
была им недовольна. 

Вот это те камешки, которые были выдернуты 
из фундамента государства, после чего все посыпа-
лось: политический — Конституция, и экономический. 
Чтобы вы понимали: 88 копеек с каждого рубля в 
нашей стране уходило на изготовление и приоб-
ретение оружия. Никакая экономика такого пресса 
выдержать не может.

— Если бы вместо подготовки Союзного до-
говора и проведения референдума Верховный 
Совет СССР просто принял новую Конституцию, 
из Союза уже никто не мог бы уйти?

— Думаю, что никто бы уже не ушел. У нас такая 
удивительная страна. Полный правовой нигилизм, но 
при этом борьба за власть осуществляется в юриди-
ческих формулах: текстах Конституции и результатах 
референдумов.

— Если план автономизации не устраивал 
Россию, то, может быть, вопрос референдума 
стоило сформулировать иначе? При условии, 
конечно, что целью является не развалить, а 
сохранить СССР...

— Ну конечно же, нужно было не формулиро-
вать пять вопросов лукаво и бессмысленно, а один и 
конкретно. Так, чтобы по его итогам государственная 
власть имела законное и моральное право применить 
юридическую и физическую силу. Надо было ставить 
вопрос о механизме сохранения государства. Просто: 
«Вы за то, чтобы отменить право свободного выхода 
из СССР?» Это конституционный вопрос. Большинство 
бы сказало «да», поправки в Основной закон после 
этого внесли бы автоматически, без заигрывания с 
автономиями. При достоверной информации, которая 
уже была, о том, что шесть республик бойкотируют 
референдум, следовало его отложить на какое-то 
время и добиться того, чтобы все республики в нем 
участвовали. И юридически их дальнейшие попытки 
выйти из состава страны стали бы незаконными.

Михаил ЗУБОВ.

ПОЛИГОН ЭКСПЕРИМЕНТОВ
В Петербурге и соседней Финляндии бьют тревогу: многолетнее захоронение химиче-
ских отходов на полигоне «Красный Бор» грозит экологической катастрофой. 10 марта 
на полигоне прорвало защитные сооружения, и ядовитые стоки попали в ручей Большой 
Ижорец, а оттуда — в реку Неву. Власти Ленобласти пока официально не подтверди-
ли экологическое ЧП. Но то, что «Красный Бор» давно находится на грани катастрофы, 
— известно. Карты (открытые котлованы, куда сливают отходы) давно переполнены: 
захоронение работает с 60-х годов. Каналы, собирающие поверхностные воды с по-
лигона, тоже переполнены. Проверку «Красного Бора» уже начали Генпрокуратура и Ро-
сприроднадзор.
Между тем совсем рядом с этой зоной экологического бедствия живут люди.  Корре-
спондент «МК» отправился в город Никольское, который расположился близ полигона.

СТРАНУ СПРОСИЛИ НЕ О ТОМ 

Территория полигона 
«Красный Бор» только 
кажется заброшенной. 
Сюда продолжают свозить 
химические отходы со всей 
округи.

Так канавы с ядовитым содержимым 
выглядели три недели назад. Теперь 
снег начал таять, и химотходы вышли 
из берегов. 

У забора чувствуется едкий 
химический  запах. 

Пророссийская, антисоюзная листовка 1991 года.

ЕСЛИ БЫ РЕФЕРЕНДУМ О СОХРАНЕНИИ СССР СОСТОЯЛСЯ СЕГОДНЯ, ТО 
КАК БЫ ВЫ ОТВЕТИЛИ НА ВОПРОС:

Все опрошенные               18-24 года                      25-34 года                        35-44 года                 45-59 лет                      60 лет и старше 

«СЧИТАЕТЕ ЛИ ВЫ НЕОБХОДИМЫМ СОХРАНЕНИЕ СССР КАК ОБНОВЛЕННОЙ ФЕДЕРАЦИИ РАВНОПРАВНЫХ СУВЕРЕННЫХ РЕСПУБЛИК?» 

(ЗАКРЫТЫЙ ВОПРОС, ОДИН ОТВЕТ, %) 

Да         Нет   Затрудняюсь ответить
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Всего 550 рублей стоит сегодня  
в Симферополе точная копия медали 
«За оборону Крыма».  
Даже с орденской книжкой.
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Михаид и Раиса Горбачевы  
на референдуме голосуют  
за сохранение СССР.



“Московский коМсоМолец”    
17 марта 2016 года 

  стр.

ЧТО ДУМАТЬ? 5

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ВЫБОРЫБОГЕМА

ЭПАТАЖ

Но чем ближе выборы, тем больше 
хороших людей изо всех сил рвутся 
попасть в это плохое место. А ещё 
более хорошие люди уговаривают 

хороших людей объединиться, чтобы те наверняка 
попали в это плохое место. 

Знаменитые деятели науки и культуры не-
давно обратились к лидерам «Яблока», ПАРНА-
Са и всем демократическим силам с просьбой 
объединиться:

«Мы обращаемся к вам, выражая, как 
мы уверены, тревоги большинства ваших по-
тенциальных избирателей, которых в стране 
не менее 10 миллионов человек».

Объединиться ради чего? Исключительно 
ради того, чтобы эти партии попали в парламент. 
Мол, это «даст шанс благотворным изменениям 
ситуации в стране». 

Но ведь они уже были в Думе. Довольно 
долго были. 

«Яблоко» заседало там с 1993 по 2003-й — 10 
лет. Столько же на этой галере гребла (меняя на-
звания) партия Гайдара-Чубайса: «Выбор России», 
она же «Демократический выбор России», она 
же «Союз правых сил». Чего же они не добились 
благотворных перемен? Чеченские войны, зало-
говые аукционы, дефолт… И почему голосовали 
за очень плохие законы?

Всякий раз, когда власть сильно хотела про-
тащить какой-нибудь выгодный для себя закон, 
председатель Думы заставлял депутатов пере-
голосовывать до тех пор, пока не набирались 
нужные 226. И как-то так случалось, что именно 
из демократических фракций приходила необ-
ходимая добавка. 

Если эти партии не смогли добиться благо-
творных результатов во времена ельцинской 
свободы, то чего они добьются во времена пу-
тинской несвободы? 

Сколько демократов было в Думе? После 
выборов-1993 их там было 127 человек. После 
выборов-1995 осталось 51. После выборов-1999 
— 49. После выборов-2003 — ноль. 

А теперь Владимир Рыжков (один из самых 
почтенных и разумных оппозиционеров) говорит 
про обращение интеллигенции: «Авторы письма 
оценивают электорат объединённой демо-
кратической партии в десять миллионов. Это 
15%, вторая или третья по величине фракция 
в Госдуме, совсем другая политическая ат-
мосфера в стране». (Интервью «Новой газете», 
4 марта 2016-го.)

Извините, но в стране 110 миллионов из-
бирателей. Значит, 10 миллионов — это не 15%, 
а 9 — разница существенная. 

Сам Рыжков чуть скромнее. Он говорит: «Я 
оцениваю потенциал демократической коа-
лиции до десяти процентов». 

В Думе 450 депутатских мест. Значит, Рыжков 
надеется максимум на 45. Прогресс. Особенно 
по сравнению с нынешним нулём. Но верит ли он 
сам в такой успех? В том же интервью он говорит: 

«На самом деле, чтобы пройти пятипроцент-
ный барьер, нам нужно всего три миллиона 
голосов». 

Будь он уверен в десяти процентах, барьер 
его бы не беспокоил. А тут мы видим, что этот 
разумный политик надеется увидеть в будущей 
Думе хотя бы 22,5 депутата. 

Заголовком интервью Рыжкова стала его 
замечательная фраза: «Победа на выборах 
важнее сведения старых счётов». Золотые 
слова. 

Мы знаем про бесконечную войну между 
«Яблоком» и чубайсовцами (как бы они сейчас 
ни назывались); знаем позорные истории воз-
никновения и исчезновения «правых сил», «пра-
вых дел», «гражданской панихиды», «свободного 
мезальянса» и др., и пр.

Все, кто хочет благотворных перемен, все, 
кому надоело наблюдать разграбление страны, 
гибель медицины и образования, и др., и пр., — все 
понимают необходимость прекращения раздоров 
внутри демократического лагеря ради победы 
над силами зла и кооперативом «Озеро». 

Одна проблема. В 1993 году 127 демократи-
ческих мест граждане восприняли как катастро-
фическое поражение (именно тогда раздался 
гневный возглас: «Россия, ты одурела!»). А теперь 
демократы называют «победой» прохождение 
пятипроцентного барьера. А если наберут 10% 
— скажут: блистательная победа, 45 мест! 

Прогресс. 

…Что будет, если мартовские мечты в сентя-
бре станут реальностью? А ничего. 45 депутатов 
никакой закон, никакое решение принять не могут 
и ничему воспрепятствовать не могут. Для этого 
надо минимум 226 голосов. 

Говорят: даже маленькая демократическая 
фракция в Думе сделает так, что голос разума 
станет слышен! Но разве люди смотрят заседания 
Думы? Нет, они смотрят в телевизор. С какой стати 
телевизор вдруг заговорит десятипроцентным 
голосом демократического разума? 

Демократы появятся в политических ток-
шоу? Так они и сейчас там появляются. Примерно 
в той же пропорции. Если один из десяти участни-
ков дискуссии — Гозман, то он и есть десятипро-
центная норма (то есть максимальная мечта). 

Есть вопросы очень неприятные. Если слу-
чится чудо, и 45 пройдут, то сколько из них ока-
жутся стойкими демократами? Неужели никто не 
перебежит в ЕдРо (Едрёную Роскошь)? Раньше 
перебегали. 

Но ведь может случиться и супер-чудо. Вдруг 
в послевыборную ночь все обученные люди оши-
бутся в другую сторону? Просыпаемся — а у 
оппозиции 51 процент! Думаете, будто они смогут 
всё? Нет, вся власть останется у президента. Да 
и не придётся ему особо напрягаться. Совет Фе-
дерации заблокирует любой неугодный Кремлю 
закон. Телевизор покажет демократическую Думу 
как сборище полоумных клоунов. 

А дальше? Объявят импичмент Путину? 

Ну, если б Дума заседала в Вильнюсе, то, 
может быть, и объявили бы. А в Москве… Даже 
подкупать не придётся, хотя подкуп — вещь дей-
ственная, и цены на правильное голосование 
известны. 

Всё куплю, — сказало Злато. Всё возьму, — 
сказал Булат. (Возможно, его звали Булат Ахмато-
вич.) Достаточно приставить к каждому дерзкому 
депутату двух кадыровцев (исключительно для 
личной безопасности), да к жене и ребёнку депу-
тата приставить по кадыровцу — пусть провожает 
в школу, в детсад… Возможно, в ту же минуту 
депутат забудет само слово «импичмент». 

✭✭✭
Деятели культуры пишут демократическим 

лидерам: «Вы должны идти на выборы еди-
ным сплочённым отрядом, поддерживае-
мые своими избирателями, которые будут 
воодушевлены вашим отказом от привычных 
нападок и разрозненности, вашей совмест-
ной готовностью взять на себя полную ответ-
ственность за спасение России»…

В Вильнюсе на съезде оппозиции были Гарри 
Каспаров, Божена Рынска, Альфред Кох (Госкоми-
мущество, вице-премьер, залоговые аукционы), 
Боровой (губит всё, к чему имеет отношение)… 
Сплочённый отряд? Жаль, там не было покойного 
Березовского и живого беглого депутата Митро-
фанова (уголовное дело о мошенничестве). 

12 лет назад про надежды граждан на такую 
оппозицию мы опубликовали заметку «Сосать пу-
стышку». Только грудные младенцы сосут резинку, 
не понимая, что ощущения есть, а толку нет. 

Если бы президент России опасался, что 
эта оппозиция способна выиграть выборы, то 
самое простое решение проблемы: вызвать к себе 
Чубайса: «Давай, Анатолий, поезжай в Вильнюс, 
возглавь. Ты ведь знаешь, сколько у меня на тебя 
дерьма — 20 лет строгого режима». 

Интересно, сколько бы набрали объединён-
ные демократы с Чубайсом во главе? 

Рыжков (всё в том же интервью) продемон-
стрировал демократическую арифметику. 

ВОПРОС. Почему надо объединяться 
именно на базе партии «Яблоко»? 

РЫЖКОВ. Посмотрите любые опросы — 
на протяжении последних лет «Яблоко» имеет 
большую поддержку, чем ПАРНАС (у «Яблока» 
от 1 до 3%, у ПАРНАСа — 0). Поэтому если мы 
хотим победы, то должны объединиться на 
базе партии, которая имеет более сильные 
позиции уже на старте. 

Товарищи, «от 1 до 3» — это два. Два плюс 
ноль — это сколько? И заметьте, Рыжков тут опять 
говорит о «победе». 

С прессой демократы чувствуют себя как 
дома, говорят раскованно, не заботясь о смысле 
собственных слов. 

Председатель партии «Яблоко» Сергей 
Митрохин (которого теперь отодвинули) летом 
опубликовал статью «Почему Явлинский?», где 
объяснил, почему на предстоящих в 2018-м 

президентских выборах надо голосовать за Яв-
линского. В статье Митрохин назвал нескольких 
известных яблочников, а потом сформулировал 
главный и неопровержимый аргумент: 

МИТРОХИН. Есть у нас и профессиональ-
ный претендент на должность президента. 
Это Григорий Явлинский. 

Митрохин, можно сказать, отлил в граните, 
удружил. Теперь во главе «Яблока» дама.

✭✭✭
Несколько дней назад «профессиональный 

претендент» выступил на съезде «Яблока» с про-
граммной речью. Он вспомнил, как плохо было 
«Яблоку» от денег Ходорковского (публикуем с 
сокращениями):

ЯВЛИНСКИЙ. Ещё один чувствительный 
момент… Затронули Ходорковского… Мы 
просили его месяц-полтора назад не финан-
сировать нас… Мы сказали: пожалуйста, не 
надо нас финансировать. Потому что у нас 
разные взгляды… И пожалуйста, не надо нас 
трогать. Его представители в Москве сказали, 
что члены «Яблока» просят у него деньги… 
Мы ответили, что нет, не просим, мы этого 
не делаем. У нас есть опыт — полтора года, 
когда Ходорковский финансировал «Яблоко» 
по указанию Путина… У нас есть опыт такого 
финансирования, он не очень приятный. У нас 
есть опыт того, что мы попросили сейчас не 
делать с нашими кандидатами… Мы просто 
просим этого больше не делать… Мы просим 
этого не делать. Почему? Потому что у нас 
разные политические взгляды. По-моему, 
всё понятно. О чём тут ещё говорить? Я с этой 
трибуны уже лично обращаюсь: пожалуйста, 
оставьте нас в покое… Свои денежные во-
просы оставьте при себе.

Зачем говорить «не давайте нам денег»? 
Можно просто не брать. Зачем кричать «не здоро-
вайтесь со мной!» — можно просто не здоровать-
ся. И хорошо бы узнать: предлагал ли беглец? И 
сколько раз? А вдруг вообще не предлагал? 

Зачем десять раз повторять «не давайте 
нам денег»? Он что — обращается к глухому? 
Ходорковский, полагаем, понял бы с первого 
раза. И зачем так публично, так громко?

Похоже, Явлинский повторил десять раз «не 
давайте», чтобы услышал не Ходорковский, не 
делегаты съезда, а единственный наблюдатель 
(он же — единственный избиратель), который на-
значает спонсоров. Вопрос: горячий ли энтузиазм 
почувствовали сегодняшние спонсоры, видя, как 
плюют в лицо прошлому?

Теперь Явлинский с неприязнью вспоминает, 
как назначенный Кремлём спонсор пытался навя-
зывать «Яблоку» свои неприемлемые взгляды. Но 
в книге «Узник тишины» безупречный журналист 
Валерий Панюшкин цитирует слова Явлинского, 
сказанные в 2003 году: 

ЯВЛИНСКИЙ. Они (СПС) ведут перегово-
ры не с «Яблоком», а с тем, кто даёт «Ябло-
ку» деньги. Они думают, будто «Яблоко» 

выполняло заказ Ходорковского. А я думаю, 
что Ходорковский давал «Яблоку» деньги, 
потому что разделял наши взгляды.

Тогда, значит, «разделял наши», а теперь, 
оказывается, «навязывал свои». Явлинский сей-
час, спустя 13 лет, вспомнил «плохой опыт». По-
хоже на Следственный комитет, который спустя 
17 лет предъявил Ходорковскому обвинение в 
убийстве.

…То ли в 1999-м, то ли в 2003-м в штабе 
«Яблока» я своими глазами видел пачки кален-
дариков размером с игральную карту. Тысячи 
календариков с портретом Митрохина. (Неужели 
спонсор навязал такую очаровательную агита-
цию?) Я спрашивал яблочников: «Вот, вы сгене-
рировали креативную идею, сфотографировали 
это лицо, напечатали на глянце и даже, предпо-
ложим, успеете раздать народу. Ответьте, сколько 
из тысяч граждан, поглядев, скажут: не хотел я 
голосовать за «Яблоко», а увидел этот календарик 
и убедился — надо! Сколько? И сколько людей, 
увидев это глянцевое безумие, подумают: да ну 
их куда подальше».

✭✭✭
Знаменитые деятели науки и культуры об-

ратились не только к политикам, но и к нам, к 
избирателям. Они пишут: «В сентябре нам пред-
стоит не конкурс красоты. Нам нужно будет 
выбирать свое будущее, возможность из-
менить ситуацию в стране. У нас нет другого 
способа, как только поручить это политикам, 
за которых мы будем голосовать».

Уважаемые дамы и господа, вам не кажется, 
что этим политикам мы уже много раз всё поруча-
ли? А главное: вам не кажется, что другой способ 
есть? Спросите дальнобойщиков. 

…Оппозицию стараюсь не критиковать. Пишу 
про неё раз в 12 лет. Она потом 12 лет обижает-
ся, обзывается, некоторые порой клевещут (от 
бессилия).

Нет, уважаемая оппозиция, выборы тебе не 
дадут ничего, кроме пустых надежд и полного 
разочарования.

Гангрена не лечится выборами. Возможна 
ли операция?..

В 2004-м заметка «Сосать пустышку» кон-
чалась так:

«В Комитете оппозиции есть очень хоро-
шие, добрые, честные, умные люди. Но они 
добровольно срастаются с политическими 
трупами. Гангрена. Надо вежливо, но твердо 
ампутировать. Если Комитет не поймет этого 
сейчас, то ему это объяснят результаты вы-
боров. Будет поздно».

Когда через четыре года после этой заметки 
про пустышку Путин назначил Медведева пре-
зидентом России, никто уже не вспоминал про 
хороший добрый Комитет. Было поздно.

Спустя 12 лет диагноз тот же: гангрена. За 
это время она достала до кишок. Прогресс.

Александр МИНКИН. 
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Заурядные с формальной точки зрения 
досрочные выборы в Совет депутатов 
сельского поселения Барвиха грозят 
превратиться в событие федерального 
звучания. Команда Алексея Навального 
из Фонда по борьбе с коррупцией при-
мет участие в барвихинских выборах, 
которые состоятся 24 апреля.
Дело не только в одиозности и популяр-
ности Алексея Навального. Если бы его 
люди избирались где-нибудь в Гадюки-
не, такого шума бы не было. А здесь — 
Барвиха, в которой проживает практи-
чески вся политическая и бизнес-элита. 
Президент Путин — «первый среди рав-
ных».

По словам Навального, Партия прогресса 
выдвинет своих кандидатов, «чтобы проверить 
новый состав Центризбиркома», и прежде все-
го Эллу Памфилову, «на предмет склонности к 
участию в избирательных фальсификациях и 
недопуска кандидатов». Стать кандидатом в де-
путаты в Барвихе несложно. Нужно собрать всего 
10 подписей жителей. Удержаться в кандидатах 
до дня выборов — сложнее.

Однако положительным результатом для 
Навального и Ко будет не только победа в вы-
борах, но и любой скандал. Ведь главная задача 
либеральной оппозиции сейчас — это не захват 
власти в одной отдельно взятой Барвихе. Главная 
цель — «большие» выборы в Госдуме, которые 
пройдут в сентябре. 

— Для Навального участие в выборах в ма-
ленькой Барвихе более значимо с точки зрения 
пиара. Он получает дополнительную федераль-
ную раскрутку практически бесплатно. Этот про-
ект для Навального — хорошая возможность 
позиционирования себя в федеральной элите. 
Шансы? Его могут поддержать те, кого называют 
обслугой элиты, держащие «фигу в кармане» по 
отношению к хозяевам… С учетом федеральных 
тенденций на максимальную легитимизацию 
выборов вообще не думаю, что власти пойдут 
на откровенную фальсификацию, — считает из-
вестный политтехнолог Григорий Казанков.

Памятуя негативный опыт выборов 2011 
года, Кремль дает в регионы понятную уста-
новку: выборы-2016 должны пройти макси-
мально честно. «Конкурентность, открытость, 
легитимность» — такую формулу транслирует 
Администрация Президента. Отсюда — смена 
одиозного главы ЦИК Владимира Чурова, об-
новление кандидатов, повсеместное введение 
праймериз в ЕР и т.д.

Соответственно, задача оппозиции — за-
ранее разрушить эту линию власти. Доказать, 
что изменилась только риторика, а содержание 
— нет: неугодных кандидатов по-прежнему не 
регистрируют, снимают с предвыборной гонки, 
а результаты фальсифицируются.

Так или иначе, барвихинская кампания стар-
товала. На сегодняшний день документы сдали 
более двадцать человек, восемь из которых — из 
команды Навального.

— В большинстве своем эти кандидаты 
работают в ФБК, — говорит руководитель юри-
дического отдела фонда и тоже кандидат Иван 
Жданов. — Планируем выдвинуть кандидатов 
на все десять депутатских мест. Рассматриваем 
вопрос поддержки оппозиционных местных кан-
дидатов. Задача политическая — ясна. Вторая 
— реальная работа в Барвихе. Она — маленькая 
Россия: ЖКХ, дороги, вырубка леса, земельные 
вопросы… Свой опыт, накопленный в борьбе с 
коррупцией, будем использовать здесь. Нам по 

силам исключить все кривые схемы в госзакуп-
ках, в принятии тех или иных решений.

В целом предполагается, что в выборах 
примут участие порядка ста кандидатов. Своих 
людей выставят все парламентские партии. Воз-
можны сюрпризы и в партийных списках, и среди 
кандидатов-самовыдвиженцев. 

Чисто теоретически на сегодня наиболее 
предпочтительные шансы на победу имеют 
КПРФ и «Единая Россия». В списке коммуни-
стов — три бывших депутата, которые во многом 
и явились инициаторами досрочных выборов. 
Персоны в Барвихе — популярные и хорошо 
раскрученные. 

Не удивительно, если между коммуниста-
ми и командой Навального возникнут опреде-
ленные договорные отношения. У них общий и 
главный конкурент — «Единая Россия». Мест-
ное отделение «партии власти» пошло ва-банк. 
Роль локомотива в партийном списке «Единой 
России» отводится пока действующему мэру 
города Одинцово Александру Гусеву. Кандидат 
почти идеальный. Больше десяти лет был мэром 
города. Не замешан ни в одном коррупционном 
скандале. Есть взаимопонимание с жителями 
города. Это дорогого стоит.

Естественно, он планируется на должность 
главы поселения. Вся штука в том, что глава 
избирается из состава Совета депутатов. По-
этому Александру Гусеву для избрания нужна 
самая малость — победа других кандидатов от 
«Единой России», чтобы получить большинство 
в совете.

В общем, в ближайший месяц крошечный 
подмосковный поселок на Рублевке превратится 
в настоящий «политический Сталинград». Борьба, 
от которой выиграют все сторонние наблюдатели 
— журналисты, политологи, блогеры и прочие.

А вот выиграют ли от этой войны жители 
самой Барвихи — покажет только время.

Георгий ЯНС. 

Власти Кисловодска пытаются пере-
ложить ответственность за возможный 
срыв открытия курортного сезона на 
Рос имущество, подрядчик которого 
якобы неудовлетворительно отремон-
тировал Каскадную лестницу, ведущую 
в местный курортный парк. Чуть больше 
чем через месяц, 22 апреля, визитную 
карточку города посетят федераль-
ные чиновники и политики, в том числе 
председатель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко, долгие годы кури-
рующая развитие города.

В среду комиссия Росимущества проверила 
скандальный объект. Как сказано в сообщении 
ведомства, «выявлен ряд дефектов, образовав-
шихся из-за низкой температуры и обильных 
осадков в декабре 2015 года: отшелушивание 
краски, нарушение целостности чаш фонтанов 
и сколы на ступенях Каскадной лестницы».

Также в документе подчеркивается, что из 
1500 погонных метров ступеней только 5 метров 
(ступеней) имеют дефекты, и то две из них в 
виде механических повреждений (последствие 
вандализма). А по штукатурке из 1600 кв. метров 
только 30 метров имеет дефекты — это 0,2% от 
общей площади покраски.

Формальным поводом проверки лестницы, 
которая три месяца назад была отреставриро-
вана впервые за 40 лет, стало недовольство 
местных жителей. При этом на ее восстановление 
из федерального бюджета было выделено почти 
64 млн рублей, работы длились три года и за-
вершились на 10 дней раньше срока: их должны 
были закончить 25 декабря, а справились уже 
15-го числа.

В администрации города утверждают, что 
неоднократно пытались повлиять на строителей, 
чтобы те выполняли свою работу качественнее, но 

все безуспешно, и вот теперь пришлось созывать 
комиссию. Однако источник «МК», близкий к руко-
водству Кисловодска, считает, что позиция мэрии 
вызвана желанием переложить ответственность 
в преддверии визита больших гостей.

«Власти Кисловодска создают эту шумиху, 
чтобы не заострять внимания на своем участке 
работ. 22 апреля в город приедет Матвиенко, и 
тогда все увидят, кто и что сделал. Вокруг лест-
ницы городские власти должны были проложить 
дорогу, но результаты проведенного ими кон-
курса были отменены ФАС, поэтому они ни при 
каких условиях не успевают к приезду высоких 
гостей. Также не благоустроена территория во-
круг Каскадной лестницы, невозможно пройти 
ни сбоку от нее, ни проехать вверх... Поэтому 
администрация Кисловодска старается любым 
способом оттенить свои промахи», — считает 
знакомый с ситуацией источник. Косвенно его 
слова подтверждаются визуальным осмотром 
лестницы.

Отметим, что сами строители готовы 

самостоятельно и за счет личных средств устра-
нить все дефекты в срок до 15 апреля.

Артур АВАКОВ.

В преддверии открытия 
курортного сезона 
в Кисловодске разгорелся 
скандал

ЛЕСТНИЦА 
РАЗДОРА

На просторах российского Интерне-
та очередное «мини-торнадо» — бло-
геры смакуют-обсуждают выложен-
ные в одной из соцсетей фотографии 
родной внучки Сталина, позирующей 
перед объективом в очень  «эксклю-
зивном» виде: в рваных колготках, 
«ненормативной» прической, какой-то 
«индейской» раскраской на лице, ру-
ках, татуировками и, наконец,  с целым 
арсеналом игрушечного вооружения: 
автоматом, пистолетами, пулеметной 
лентой... Видел бы это Иосиф Висса-
рионович! Хотя, может, это вовсе и не 
внучка советского вождя? Может, чья-
то шутка, фейк? «МК» обратился к род-
ным Генералиссимуса.

Подпись под фотографией гласит: «Крис 
Эванс, родная внучка Сталина, дочь Светланы 
Аллилуевой из Портленда, США». Что ж, такая 
женщина в реальности существует. Дочка Свет-
ланы Иосифовны и ее последнего, четвертого по 
счету мужа, американского архитектора Уилья-
ма Питерса Ольга, которая родилась в 1973 году 
в Америке и позднее сменила сначала имя, а 
потом и фамилию (этому помогло еще и раннее 
замужество девушки, закончившееся, впрочем, 
скорым разводом). В итоге младшая внучка 

Сталина стала Крис (Кристиной) Эванс.
Некоторую информацию о ней удалось 

узнать из телефонного разговора с прав-
нуком И.В.Сталина Яковом Евгеньевичем 
Джугашвили. 

— Я встречался со своей троюродной се-
строй Ольгой в середине 1980-х, когда они с 
матерью приехали в СССР и даже прожили в 
Москве и Тбилиси почти два года. Ей в ту пору 
было лет 13... Каких-то конкретных эпизодов, 
впечатлений от общения, честно говоря, не 
припомню. Что касается фотографий, о которых 
вы спрашиваете, это отнюдь не новинка для 
меня. Я их видел в одной из газет, выходящих в 
американском Портленде, еще год назад. 

— Вас удивил облик Ольги, в котором 
она себя запечатлела?

— Пожалуй, нет. Видимо, это вполне в ее 
характере и вкусе. Ведь она владеет магазином 
винтажной моды. Кроме того, мне еще раньше 
доводилось читать интервью, в котором Ольга 
— Крис Эванс, рассказывает, что она уже давно 
увлекается всяческой «восточной» спецификой 
и даже обратилась в буддизм... 

И тем не менее определенное этическое, 
идеологическое противоречие в упомянутой 
фотосессии сталинской внучки все-таки есть.

И дело даже не в том, что перед фотокамерой 

в столь фривольном виде позирует женщина, 
разменявшая уже пятый десяток. Противоесте-
ственными кажутся пистолеты-автоматы в ее 
арсенале — пусть даже игрушечные. Ведь такой 
стиль «милитари» не очень-то вяжется с канона-
ми буддизма. А кроме того, следует вспомнить 
о том, что в юности своей Ольга-Кристина была 
отдана матерью учиться в Кембридже в местную 
квакерскую школу-интернат. А квакеры, или 
Религиозное общество друзей, — это объедине-
ние, члены которого исповедуют четыре главных 
принципа: равенство, честность, простота и от-
каз от роскоши и, наконец, — неприятие насилия 
(в том числе и отказ от военной службы).

То ли нынешняя Крис Эванс уже забыла 
свои прежние квакерские привязанности, то ли 
решила в данном случае почему-то «действовать 
от противного».

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Подмосковная Барвиха рискует превратиться 
в «политический Сталинград»

НАВАЛЬНЫЙ И КОММУНИСТЫ 
МОГУТ ОБЪЕДИНИТЬСЯ

Новость, возбудившая общественность: 
Сергей Безруков, о романе которого со 
сценаристом и режиссером Анной Ма-
тисон много сплетничают в последнее 
время, официально оформил свои от-
ношения. Судя по всему, скромная ре-
гистрация в загсе — без шума и эскорта 
дорогих авто и звездных свидетелей. 
Кто свидетели — неизвестно: свою лич-
ную жизнь популярный актер тщатель-
но охраняет, что можно понять, и это 
вызывает уважение, но… порождает 
слухи, один нелепее другого.

Факт регистрации нового брака нам под-
твердили в театре, правда, без комментариев. 
И только главный редактор журнала «ОК!» и ве-
дущий телепрограммы «Кто там...» на «Культуре» 
(единственная из всех существующих на ТВ обра-
щает внимание на начинающих, малоизвестных 
людей в искусстве, которые потом становятся 
звездами) Вадим Верник один получил эсэмэс-
уведомление от молодожена — такова степень 
доверия к этому журналисту. Мы связались с 
Вадимом, и вот что он рассказал «МК».

— Да, я получил от Сережи эсэмэс-
сообщение, — подтверждает Вадим. 

— А на свадьбу тебя не позвали?
— Свадьбы, насколько я знаю, не было, 

только регистрация в загсе. Надо сказать, что 
мы довольно тесно общаемся, я наблюдаю от-
ношения Сергея с Аней… Вижу, как он реально 
летает. У него появилась очень какая-то новая, 
очень теплая энергия. 

— Ты сказал, что вы в последнее вре-
мя много общаетесь, это значит, у вас есть 
какая-то совместная работа?

— Совместной работы нет, но Аню я знаю 
очень давно, когда только она приехала из Ир-
кутска в Москву, оператор моей программы 
тоже хорошо знал ее по Иркутску. Аня очень 

неординарный человек, яркая личность: послу-
шай, если в 20 лет она в Иркутске была генераль-
ным продюсером крупнейшей телекомпании! 
Недавно я снимал ее в своей программе «Кто 
там...», и она рассказывала, что могла несколько 
ночей подряд не спать, работая над фильмом 
или сценарием. У нее замечательные докумен-
тальные фильмы, она поставила оперу «Золотой 
петушок» в Мариинском театре. Я видел только 
телеверсию — это очень любопытно. В общем, 

Аня глубокий, неповерхностный человек.
— А ты уже видел ее последнюю карти-

ну «После тебя», где Сергей снялся в роли 
артиста балета?

— Они на днях показали мне только черно-
вой вариант. Видно, что это талантливый фильм 
и абсолютно авторское высказывание. У Сергея 
там чувствуется другая актерская энергия, он 
там новый и очень неожиданный...

Я вижу, что Аня и Сережа берегут свои от-
ношения: я предложил им сделать в журнале 
интервью, но Сергей, несмотря на все наши 
добрые отношения, отказался. Сказал: «Не хочу 
делиться ни с кем своим счастьем». И только 
прислал эсэмэску, когда расписались. 

Марина РАЙКИНА.

Правнук вождя 
Яков Джугашвили: 
«У Крис Эванс магазин 
винтажной одежды, 
а еще она уже давно 
обратилась в буддизм»

42-ЛЕТНЯЯ 
ВНУЧКА 
ВОЖДЯ СТАЛА 
ЗВЕЗДОЙ СЕТИ

ОПЯТЬ СОСЕМ ПУСТЫШКУ

«СЕРГЕЙ РЕАЛЬНО ЛЕТАЕТ»

Анна и Сергей на съемках фильма «Млечный путь».

В интервью 
радиостанции 
«Говорит 
Москва» 
внучка Сталина 
заявила, что 
фотосессия 
была 
тематической, 
и она предстала 
в образе 
персонажа 
английского 
комикса 
Tank Girl 
(«Танкистка»).
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Телеведущий Верник 
рассказал «МК» 
о свадьбе режиссеров — 
Безрукова и Матисон
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ПИФАГОРОВЫ ШТАНЫ6 АВТОВЗГЛЯД

НЕДВИЖИМОСТЬ

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП — 24 часа. Абсолютно 
все марки и модели: иномарки и отечественные. 

Любого года выпуска. В любом состоянии: целые, 
битые, неисправные. Оценка, выезд, эвакуация и 
переоформление — бесплатно в день обращения

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8(985)923-53-83,
8(495)923-53-83

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

До распада СССР, который 
случился в 1991 году, наша 
страна славилась мощ-
ной наукой, а московский 
ВНИИ физической куль-
туры и спорта (ВНИИФК) 
был Меккой спортивной 
медицины. Он отдельно финансиро-
вался государством, которое понимало, 
что спортивная медицина — это особая 
отрасль, которая, как говорила прежняя 
заведующая кафедрой спортивной ме-
дицины в Московской государственной 
академии физической культуры Нина 
Граевская, граничит и с биологией, и с 
физиологией, и с педагогикой.
Сегодня, увы, специалисты утверждают, 
что ВНИИФК уже не тот, больше напоми-
нает колосса на глиняных ногах, внутри 
которого — пустота. Я убедилась в этом 
лично: позвонив, с удивлением узна-
ла от представителя, что в институте 
нет и никогда не было специалистов по 
фармакологическому сопровождению 
спортсменов. «Не может быть…» — начала 
было я спорить, ведь лично делала в свое время с 
ними интервью. В итоге меня вообще отправили к... 
министру спорта Мутко, без разрешения которого 
ученым вообще запрещено теперь общаться с 
журналистами. 
Хотя, может, не права я. Ведь тема фармподдержки 
даже в старые времена была неоднозначной, на-
учные труды о том, как поддержать профессио-
налов в спорте, расходились по институтам под 
грифом «секретно».
А что, собственно, нам было скрывать? Броман-
тан, фенотропил, инертные газы, предуктал? Это 
линейка препаратов, которая, как и нашумевший 
мельдоний, назначалась нашими спортивными 
врачами, как аскорбинка, витаминки для под-
держки не только спортсменов, но и военных, и 
участников спецопераций. Все они были разре-
шены, но лишь до определенного времени.
В конце 90-х годов, когда появилось ВАДА, цель 
и действия его были логичны и приняты всеми 
буквально на ура. Еще бы, оно должно было за-
щитить спортсменов от губительного действия 
допинга, приводящего порой участников сорев-
нований к смерти, а также максимально уравнять 
спортсменов на старте.
Теперь, когда откровенные стероиды, типа фран-
цузского эритропоэтина, вроде бы побеждены, ра-
бота ВАДА все больше напоминает чистый бизнес. 
Периодически оно подбирается к «витаминкам», 
которые якобы дают участникам соревнований 
преимущества перед другими, ведь оправдывать 
свое существование как-то надо. В итоге получа-
ется, что его деятельность уже начала приносить 
больше вреда спортсменам, чем пользы. Ну как 
теперь будет восстанавливать сердце Шарапова, 
десять лет принимавшая мельдоний?
— ВАДА имеет неограниченные полномочия, 
что хочет, то и запрещает, — жалуется мне один 
спортивный доктор, некогда работавший в нашей 
сборной. — Под запретом почти всё, кроме пока 
что глюкозы, чистой воды и креатина. Последний 
пытались поставить вне закона за то, что креатин-
фосфат способен влиять на мгновенную силовую 
работу мышц, к примеру, у тяжелоатлетов. Но у них 
ничего не получилось. А все потому, что креатин 
вырабатывается в нашем организме, поступает 
с мясом животных. Доказать его злонамеренный 
прием пока не удается. К тому же креатин — это 
не анаболический стероид. Не может сравниться 
со стероидами и мельдоний — поддерживаю-
щее сердце средство. Но как нам убедить в этом 
ВАДА? 
Этот вопрос мы переадресовали спортивному 
кардиологу, руководителю отделения функцио-
нальной диагностики и спортивной медицины 
Московского научно-практического центра вос-
становительной  и спортивной медицины Де-
партамента здравоохранения Москвы, доктору 
медицинских наук Владимиру ПАВЛОВУ.

Спортивных врачей заменили 
физиотерапевты

 — Я не специалист в вопросах допинга, и таких вы 
сейчас в нашей стране, пожалуй, уже и не найдете. 
Многие попали в опалу в связи со скандалами в 
федерации легкой атлетики — кто-то ушел в тень, 
кто-то уехал за границу. Но я не считаю тему допин-
га главной нашей проблемой. Она лишь следствие 
более серьезной — постепенного развала всей 
спортивной медицины в стране.
Посмотрите, кто лечит сейчас звезд уровня Марии 
Шараповой? Как правило, в прошлом это обычные 
врачи, не имеющие спортивной специализа-
ции: терапевты, проктологи, гастроэнтерологи, 
гинекологи. До 90-х годов была отдельная спе-
циальность — спортивная медицина. После ее 
объединили с другими, и название поменялось: 
специалист по спортивной медицине, лечебной 
физкультуре, физиотерапии. Потом поменяли 
порядок слов и стало: специалист ЛФК, курор-
тологии и спортивной медицины. То есть зна-
чимость ее снизилась еще больше. Скажите, 
врач ЛФК что-нибудь должен знать про допинг? 
Но и это еще не все. В 2008 году эта сборная 
специальность была вообще исключена из раз-
ряда основных — ей дали статус дополнительной 
к основным: терапии, хирургии, акушерству-
гинекологии и т.д. Если раньше специалиста 
по спортивной медицине готовили полноценно 
в течение пяти лет, то теперь этот срок ужат до 
четырех месяцев. А учит кто? Те же врачи ЛФК и 
курортологи. Кто-то наивно полагал наверху, что 
такая унификация поможет сэкономить деньги. 
Вот и «экономим» сейчас с целой группой наших 
атлетов-отставников.
— Почему спортсмены не протестуют против 

такого положения дел? Они что, не осознают 
происходящего?
— Да им некогда осознавать, у них по пять тре-
нировок в день. Они полагаются на имеющихся 
докторов... И те вроде бы уже признали, что знаний 
у них маловато. В 2008 году чиновники объеди-
нили всех спортивных медиков наших сборных 
под крышей одного уважаемого учреждения, 
которое никогда спортсменами прицельно не 
занималось. Да, оборудование там хорошее, да, 
молодые специалисты... И начинают все с нуля. 
А ведь во ВНИИФКе оставались и архивы, и на-
работки гигантские, специалисты работали за-
мечательные, но никому это не понадобилось: мы 
будем вновь изобретать велосипед, наступать на 
старые грабли, и лет через двадцать у нас снова 
будет солидная спортивная медицина.
— Перераспределение денежных потоков?
— Увы... Я вижу уровень этих «новых людей» с 
их суперметодиками. У них нет глубоких знаний 
физиологии и желания использовать опыт перво-
проходцев. А вот за рубежом, где я был недавно, 
я видел много вещей, которые встречал в наших 
старых книжках по спортивной медицине. Они 
там воплощены в жизнь. Не знаю, придумали их 
западные коллеги сами или воспользовались 
нашими идеями...
А знаете, что добивает спортивную медицину 
непосредственно в Москве? То, что ни один спор-
тсмен не может попасть к нам без... направления 
районной поликлиники. Теперь вопрос: захочет ли 
врач дать такое направление? Конечно, нет, иначе 
поликлиника потеряет деньги. А что обычный врач 
знает о спортсмене?

Сколько весит сердце атлета
— Кстати, что?
— Да ничего. Он судит о нем как об обычном че-
ловеке — с таким же сердцем, теми же ногами-
руками. Но физиология профессиональных 
спортсменов отличается от функционирования 
организма обычного гражданина. Например, для 
них нормой считается брадикардия, 40 ударов 
сердца в минуту, а иногда и ниже, при норме 
60 и выше. Обычным делом являются различные 
для спорта изменения со стороны ЭКГ, иногда 
напоминающие инфаркт, огромное сердце. Такое, 
какое обычный врач никогда и не видел. В итоге 
некоторые кардиологи из поликлиник диагно-
стируют у спортсменов все что угодно, вплоть до 
инфаркта миокарда, там, где его нет. 
— Насколько же велико спортивное сердце?
— По размеру у некоторых оно иногда доходит до 
60–65 мм — диаметр полости левого желудочка 
сердца, это раза в полтора больше чем обычно. 
Весит оно тоже больше. Ученые до сих пор спорят, 
где граница между большим сердцем спортсмена 
и недопустимо большим. Та же Нина Граевская 

считала, что пределом является полукилограм-
мовое сердце, кто-то спорит с ней, утверждая, 
что нужно остановить границу на 400 граммах, 
максимально допуская 500 г.
— А каким образом спортивный врач дока-
зывает, что брадикардия спортсмена — это 
не патология?
— Я недавно видел высококлассного индивидуума, 
у которого сердце билось с частотой 36 ударов в 
минуту — бывает и ниже. И способ доказать, что 
это его норма, так называемое компенсаторное 
сердце, только один — протестировать его на 
максимальном нагрузочном тесте. 
— И каков же предел возможностей у компен-
саторного сердца?
— Помимо невероятной выносливости на трени-
ровках и соревнованиях человек с таким сердцем 
может, скажем, перенести инфаркт, остаться при 
этом в живых, прекрасно себя чувствовать и при 
этом еще резво подтягиваться и отжиматься. 
— А бывает, что некоторые сердца не выдер-
живают прямо на хоккейном или футбольном 
поле...
— Бывает, к сожалению. И в этом, я считаю, обычно 
виновата триада причин. Во-первых, какая-то на-
следственная предрасположенность, во-вторых, 
латентно текущая — без клинических проявле-
ний — острая патология, часто воспаление сер-
дечной мышцы — миокардит. У спортсмена часто 
снижается иммунитет из-за нагрузок, а в осла-
бленный организм проникают вирусы и бактерии. 
В-третьих, неблагоприятные условия спортивной 
деятельности: жара, холод, недостаточное вос-
становление спортсмена. Это должен отслеживать 
доктор команды, и этих тонкостей тоже не знает 
классический врач из поликлиники.

Знаете, есть турнир по мини-футболу имени 
Константина Еременко. Это был лучший в мире 
игрок. Он клал мячик, как в лузу бильярдист. И так 
случилось, что однажды в нашем институте у него 
обнаружили грубое изменение сердца, которое, 
впрочем, никак не отражалось на его самочув-
ствии. Доктор, который его наблюдал, расска-
зывал, что Еременко едва не дошел до судебных 
исков — считал, что мы ошибочно хотим отстра-
нить его от занятий спортом. И только то, что он 
умер на футбольном поле (правда, это было уже 
после завершения его карьеры — Прим. авт.), 
доказало, что мы были правы. Но лучше бы он с 
нами судился...
— А кровь меняется у спортсменов?
— У них, как правило, хороший уровень гемогло-
бина. Раньше некоторыми он достигался гормо-
нальным эритропоэтином. Есть даже у антидо-
пинговой комиссии привычка: заметили, что у 
спортсмена уровень гемоглобина зашкаливает 
выше определенной отметки, сразу начинают 
проверять его.
— Это правильно, но случай с мельдонием... 
Будь у нас спортивная медицина на высоком 
уровне, как бы вышла из ситуации Мария 
Шарапова?
— Если бы медицина у нас была на хорошем уров-
не, то специалисты, которые, как правило, заранее 
узнают о внесении препарата в список запрещен-
ных, тут же бьют тревогу: убирают от спортсмена 
все запрещенное, привлекают коллег для консуль-
тации. О готовящемся запрете мельдония было 
объявлено в сентябре 2015 года. Вот вы слышали 
хотя бы в январе 2016-го крики: о боже, запрещен 
мельдоний, надо принимать меры!
— Нет.
— А тревожный сигнал должен был быть.

Африканцам лучше 
тренироваться на родине?

— Резервы человека как вида в спорте уже 
исчерпаны?
— Вы много знаете людей, доживших до 120 лет? 
Не много. Их единицы. Вот и спортсменов, спо-
собных перепрыгнуть через планку человеческих 
возможностей, тоже единицы.
— Прыгнул, к примеру, в 1991 году американец 
Майкл Пауэлл на 8 метров 95 сантиметров в 
длину, так до сих пор никто не может это до-
стижение перекрыть. Неужели никто уже не 
прыгнет на 8,96 м?
— Наверное, кто-то прыгнет.
— Под действием фармпрепаратов?
— Не знаю. Может, в будущем медики уйдут от 
фармакологии и научатся генетически менять 
физиологическое состояние человека так, что тот 
станет бить один рекорд за другим.
Но думаю, что в скоростных видах спорта мы еще 
без генетики дождемся не одного рекорда. Хотя 
бы от того же выходца из Ямайки Усэйна Болта, 
который бегает лучше всех в мире. Ведь он перио-
дически улучшает собственный результат.  
— Кстати, о спортсменах негроидной расы. 
Их выносливость определена генетически. 
А у европейцев есть преимущества?
— Конечно, есть. К примеру, выносливые в беге 
представители черной расы плохо плавают. Как вы 
думаете почему? У них высокая плотность костей, 
они тяжелые. У них к тому же чаще встречается 
такая патология, как гипертрофическая кардио-
миопатия, характеризующаяся утолщением стенки 
левого желудочка. 
— А внутри белой расы различия существу-
ют? Ведь чем-то же обусловлен успех наших 
гимнасток-«художниц» и синхронисток, ко-
торые показывают просто чудеса гибкости 
и артистизма?
— Думаю, что в этих случаях большую роль играет 
тренерский талант. Хотя есть гипотезы, которые 
говорят о преобладании соединительно-тканной 
дисплазии у таких спортсменок. Это предпатоло-
гия, связанная с необычайной гибкостью, но я бы не 
относился к этим версиям слишком серьезно.
— Как вы относитесь к приобретениям спор-
тсменов из Африки и Южной Америки?
 — Я говорю в таких случаях: ребята, здесь есть 
нюанс — чтобы этот спортсмен продолжал хо-
рошо бегать, ему надо здесь, в России, Африку 
сделать. Ведь именно жара формирует его вы-
носливость, а наша низкая температура этому 
не способствует.
В МНПЦ, из стен которого вышли несколько 
десятков высококлассных специалистов, не 
оставляют надежды, что скандалы, подоб-
ные нынешнему, все-таки отрезвят многих 
в нашей спортивной отрасли. Другого пути 
просто нет.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

После того как Президент России 
Владимир Путин потребовал на 

недавнем заседании Госсовета как 
можно скорее перейти на массовое 

оформление незначительных ДТП 
по европротоколу (то есть без 

участия ГИБДД), страховщики и 
МВД немедленно сообщили о своей 

полной готовности работать по-
новому. Хотя на самом деле это 

далеко не так!

В том, что МВД уже с 1 января 2017 года 
может легко самоустраниться от выездов 
на ДТП, сомнений нет. Однако после этого 
граждане останутся один на один со стра-
ховыми компаниями и их непомерной жад-
ностью — и отказы в выплатах польются как 
из рога изобилия. Причем на вполне закон-
ных основаниях — по причине неправильно 
оформленных документов. Хитрушка в том, 
что гении от страхового бизнеса изначально 
смастырили процедуру оформления ДТП по 
европротоколу таким образом, чтобы человек, 
априори находящийся после аварии в стрес-
совом состоянии, обязательно ошибся при 
заполнении бумаг и, соответственно, не по-
лучил ни копейки. И он регулярно ошибается, 
не справившись, как правило, с заполнением 
пункта №16 бланка извещения «Обстоятель-
ства ДТП». 

— Люди при заполнении пункта №16 
бланка извещения «Обстоятельства ДТП» 
либо проставляют галочки так, что возни-
кает противоречивая информация, либо не 
указывают количество отмеченных клеток 
(последняя позиция пункта 16), — цинично 
констатирует глава профобъединения стра-
ховщиков Игорь Юргенс.  Так же и по пункту 
№17 «Схема ДТП»: здесь водители нередко 
либо вообще не приводят схему ДТП, либо 
изображают лишь два автомобиля, упуская 
схематичное изображение окружающей мест-
ности, расположение относительно места 
аварии дорожных знаков, линий дорожной 
разметки, зданий, конструкций и так далее. 
Отсутствие же такой информации не позволя-
ет страховым компаниям объективно оценить 
обстоятельства ДТП и, к сожалению, может 
стать причиной отказа в возмещении....

Почему констатация факта цинична? А 
вы попробуйте хотя бы повторить алгоритм 
действий, изложенный в предыдущем абзаце, 
не говоря уж о том, чтобы его запомнить и тем 
более применить на месте инцидента. Какой 
пункт? Сколько галочек? Какие клеточки? А 
если вместо трех дорожных знаков я укажу 
только два? А домов сколько рисовать?.. А 
ведь еще архиважно не забыть, что г-н Юр-
генс и компания в обязательном порядке по-
требуют «наличия двух пар подписей обоих 
водителей в п. 15 и п. 18 извещения о ДТП, 
что подтверждает отсутствие разногласий 
относительно причин и обстоятельств ДТП». 
Что, опять не запомнили? Ну, значит, точно 
будете ремонтироваться на свои...

Но вместо того чтобы максимально упро-
стить «форму отчетности», страховые деятели 
туманно сообщают, что «в настоящее время 
действует группа по созданию специальных 
стандартов для распространения практики 
внедрения безлимитного европротокола». 
Да какая, к черту, разница, будут выплаты 

лимитированными или нет, если при таком 
подходе их в принципе крайне сложно по-
лучить? И немудрено поэтому, что в минув-
шем году лишь 18% попавших в ДТП граждан 
воспользовались европротоколом. При этом 
7% из этого и без того мизерного числа ав-
товладельцев, рискнувших жить по-новому, в 
возмещении ущерба было отказано. Неужели 
президент страны, поддержавший, кстати 
сказать, двукратное повышение стоимости 
ОСАГО, хочет, чтобы «отказников» стало еще 
больше?

Не менее странно выглядит и анонси-
рованное МВД желание отказаться от вы-
езда на мелкие аварии, мол, европротокол 
за нас поработает. Однако напомним, вос-
пользоваться последним можно только при 
условии, если оба участника ДТП согласны с 
оценкой происходящего. Но даже в этом слу-
чае обойтись без инспектора ГИБДД нельзя, 
если пострадавший уверен, что понесенный 
им ущерб явно выше установленного евро-
протокольного лимита (50 000 рублей для 
всей страны и до 400 000 — для столичного 
и питерского регионов). Но раз президент 
сказал — европротокол, значит, европрото-
кол. И вот уже затейники из РСА и полиции 
предлагают несогласным самостоятельно 
добираться до ближайшего поста ДПС. Да 
вот незадача: постов этих по всей матушке 
России благодаря чудовищно неэффективной 
реформе органов внутренних дел по пальцам 
пересчитать. Их даже на вылетных московских 
магистралях ликвидировали. И поцарапав 
крылья под, скажем, Икшей, куда ехать-то? 
В Дмитров, Лобню, Солнечногорск или воз-
вращаться в Москву? А что делать водителям, 
попавшим в переплет где-нибудь посередке 
Новой Риги? Про дальние веси и говорить не 
приходится. 

...Спору нет, чем быстрее европротокол 
станет основным инструментом при оформ-
лении ДТП, тем всем участникам процесса и 
окружающим станет легче. Но зачем загонять 
в него президентской палкой, когда для этого 
не создано элементарных условий и предпо-
сылок.  Ведь в итоге к грабительскому ОСАГО 
приплюсуется и вал отказов в компенсациях, и 
миллионы потерянных на поиски полицейских 
часов и километров.  

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».

В кризис квартиры не востребованы. 
Даже в Подмосковье, где цены гораздо 

ниже столичных, а качество, как 
правило, не отличается. Мы попытались 
проанализировать явные предпочтения 

покупателей — какое жилье, по их мнению, 
является «более лучшим»?

На первом месте — впрочем, в этом не 
приходилось сомневаться — оказалась цена. 
Средняя стоимость квадратного метра в жилье 
эконом- и комфорт-класса в Московской области 
по итогам января составила 75 тыс. руб. и 79,5 
тыс. руб. соответственно. Небольшая одноком-
натная квартира или студия обойдется в 2–2,5 
млн рублей.

Не менее важной является и хорошая транс-
портная доступность. Большинство покупате-
лей подмосковного жилья трудятся в столице, 
поэтому им приходится ежедневно тратить много 
времени на дорогу до работы и обратно. Всего 
один дополнительный час в пробках в день за год 
оборачивается потерей десяти суток.

Неудивительно, что основной спрос прихо-
дится на новостройки, расположенные в пределах 
15–20 км от МКАД, около скоростных трасс и в 
городах-спутниках, примыкающих к Москве — в 
Зеленограде (который, впрочем, формально яв-
ляется столичным административным округом), 
Реутове, Химках, Красногорске, Одинцове и в 
Мытищах. Дорога до центра Москвы должна за-
нимать меньше часа — фактически как из самых 
отдаленных спальных районов столицы. При 
прочих равных условиях самыми ликвидными 
являются дома, рядом с которыми уже есть дей-
ствующие или строящиеся станции метро или 
пригородные железнодорожные станции.

— Наибольшим спросом у покупателей не-
движимости в подмосковных новостройках в 

2015 году пользовались однокомнатные и двух-
комнатные квартиры, — говорит генеральный 
директор IKON Development Евгения Акимова. 
На их доли в общем объеме продаж пришлось 
48 и 41% соответственно. Средняя площадь про-
даваемого жилья составила 55 кв. м. 

Главными критериями при выборе квартир 
в новостройках являются наличие в них большой 
кухни (от 10 кв. м), просторного санузла (а луч-
ше двух) и возможность размещения мест для 
хранения вещей (гардеробных). Не менее важ-
но, насколько эффективно использован каждый 
квадратный метр: правильную ли форму имеют 
комнаты, какова доля проходных зон (коридоров и 
холлов) в общей площади и насколько планировка 
подходит для образа жизни конкретной семьи.

Высокая стадия готовности объектов, раз-
умеется, еще один определяющий фактор для 
покупателя. «В условиях экономической неста-
бильности значительно возрос риск банкротств 
девелоперов. Поэтому покупатели опасаются 
вкладывать средства в «долгие» проекты. При-
обретать жилье на стадии низкой строительной 
готовности, чтобы сэкономить деньги, готовы 
меньше трети покупателей», — продолжает 
специалист.

По итогам 2015 года лишь 10% сделок за-
ключались на этапе «котлована», еще 20% — при 
возведении первых этажей. Половина покупате-
лей приобретали квартиры на этапе возведения 
средних и последних этажей жилых корпусов, 
еще 20% — на этапе сдачи дома в эксплуатацию. 

Таким образом, доля осторожных покупателей 
составила 70%, хотя год назад она не превы-
шала 55%. 

Власти области планируют ввести требова-
ние, чтобы в 2016 году на всех крупных строитель-
ных площадках Подмосковья были установлены 
видеокамеры, позволяющие в реальном времени 
следить за ходом возведения домов. Однако по-
добные меры вряд ли помогут повысить доверие 
покупателей. Тенденция приобретать почти го-
товое жилье в ближайшем будущем будет только 
усиливаться. При прочих равных условиях более 
ликвидными станут дома, до ввода в эксплуата-
цию которых остается меньше года.

Ну и, наконец, любого человека привлекает 
качественная инфраструктура. «Обязанность 
девелоперов возводить при строительстве жилых 
комплексов объекты инфраструктуры закреплена 
законодательно. Согласно градостроительным 
регламентам Московской области школы и дет-
ские сады должны находиться в 15-минутной 
пешей доступности от новостроек, поликлиники 
и парки — в 15–20 минутах ходьбы. На тысячу 
жителей должно приходиться 65 мест в детских 
садах и 135 мест в школах. Но в условиях жест-
кой конкуренции девелоперы стремятся, чтобы 
инфраструктура не просто соответствовала 
установленным нормативам, но и была допол-
нительно насыщена объектами, необходимы-
ми для комфортной жизни, — говорит Евгения 
Акимова. — Спортивные комплексы, поликли-
ники, магазины, кафе, рестораны, кинотеатры, 

торгово-развлекательные центры, салоны кра-
соты, отделения банков — все это покупателям 
очень нравится. А если еще есть благоустроенное 
озелененное пространство с местами для отдыха, 
велодорожками и площадками для выгула собак 
— это вообще замечательно».

— В предыдущие годы потенциальные по-
купатели при выборе жилья просматривали и 
сравнивали 2–3 варианта. А теперь они при-
стально изучают десять и более предложений, 
— резюмирует Мария Литинецкая. — Кроме 
того, подмосковным новостройкам приходится 
конкурировать со столичными проектами. В про-
шлом году первичный рынок Москвы пополнился 
целым рядом новостроек массового сегмента с 
низкой стоимостью «квадрата». Пока еще раз-
рыв среднерыночных цен в столице и области 
достаточно велик. Но только приемлемой цены 
недостаточно: в процессе принятия решения 
оценивается вся совокупность факторов — и 
транспортная доступность, и инфраструктура, 
и срок сдачи объекта, и планировка. Те, кто по-
купал квартиры с инвестиционной целью или для 
сдачи в аренду, почти ушли с рынка: на долю таких 
сделок приходится не более 15%. Большинство 
покупателей приобретают жилье для собствен-
ного проживания. А поскольку будущие доходы 
в условиях нестабильности планировать очень 
сложно, квартира, как правило, покупается не на 
несколько лет с расчетом в дальнейшем улучшить 
свои жилищные условия, а на долгий срок.

Ольга ГРЕКОВА.

БЕЗ ЕВРО, НО С ПРОТОКОЛОМ
Почему водители отказываются от оформления 

ДТП по цивилизованным правилам

РИЕЛТОРЫ КОПАЮТ ПОД МОСКВУ
Россияне перестали покупать квартиры с целью сдачи в аренду

Спорт — это демонстрация максимальных человеческих спо-
собностей. Череда последних допинговых скандалов наво-
дит на мысль, что скоро интерес общества к таким шоу может 
быть утрачен: кому интересно смотреть на состязание не 

спортсменов, а, по сути, фармакологов? Есть ли у атлетов 
еще силы ставить рекорды без химического воздействия 
на нервную систему, кровь, мышцы? Об этом, а также об 
истинной причине нападок на российских спортсменов по 
поводу приема запрещенных средств «МК» узнал у спе-

циалистов по спортивной медицине. В частности, мы вы-
яснили:
 как деградирует нужная стране отрасль науки;

  почему ВАДА (Всемирное антидопинговое агентство) уже больше вредит, 
чем помогает атлетам;

 как должен был поступить врач Марии Шараповой, будь он специалистом 
требуемого уровня;

 какой препарат тщетно пытаются запретить антидопинговые комиссары;
 есть ли шанс у будущих олимпийцев побить прежние рекорды без примене-

ния таблеток.

НИ В ЖИЗНЬ?
«МК» выяснил, возможны  
ли новые спортивные 
рекорды без допингов

ОЛИМПИЙСКИЕ РЕКОРДЫ В ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ, НЕ ПОБИТЫЕ С 80-Х
Дисциплина Рекорд Имя, страна Год 
   установления

МУЖЧИНЫ
Бег с препятствиями на 300 м 8:05,51 Джулиус Кариуки, Кения 1988
Метание молота  84,80  Сергей Литвинов, СССР  1988
Толкание ядра  22,47  Ульф Тиммерман, ГДР  1988

ЖЕНЩИНЫ 
Бег на 100 м  10,62  Флоренс Гриффит-Джойнер, США 1988
Бег на 200 м  21,34  Флоренс Гриффит-Джойнер, США  1988
Бег на 800 м  1:53,43 Надежда Озаренко, СССР  1980
Бег на 1500 м  3:53,96  Паула Иван, Румыния  1988
Эстафета 4х400  3:15,17  Ледовская, Назарова, 1988
  Пингина, Брыгина, СССР 
Прыжки в длину  7,40  Джекки Джойнер Керси, США 1988
Толкание ядра  22,41  Илона Слупянек, ГДР  1980
Метание диска  72,30  Мартина Хелльман, ГДР  1988

 (Данные Википедии)

БЕЗ «ХИМИИ» —
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Говорят, особенностью 
российских спортсменок 

является особая гибкость.

Лучший 
бегун мира 

Усэйн Болт.

С каждым годом в олимпиаде «Покори Во-
робьевы горы!» принимает участие все больше 
ребят из самых разных уголков нашей страны. 
Трудно представить, но сегодня от Калининграда 
до Владивостока, от Мурманска до Сочи — на 
территории всей России не осталось ни одно-
го городка или населенного пункта, в котором 
не знали бы об олимпиаде «Покори Воробьевы 
горы!». Нет ни одной школы, ученики которой не 
хотели бы участвовать или уже не участвовали в 
нашем состязании. География проекта вышла 
далеко за пределы Российской Федерации: в нем 
принимают участие выпускники школ более чем 
из 15 стран по всему миру. Все задания, которые 
требуют от учеников не только глубокого знания 
материала, но и нестандартного подхода, а также 
широкого кругозора, составляются лучшими пре-
подавателями МГУ имени М.В. Ломоносова.

Очный этап — безусловно, самый сложный и 
волнительный, но олимпиады другими не бывают! 
Первые участники с 12 по 15 марта в Москве и 
Уфе уже «отстрелялись».

— В московском этапе по гуманитар-
ным предметам приняли участие более 600 

школьников, — рассказал Михаил Борисович 
Копчиков, заместитель начальника Управ-

ления профессиональной ориентации и 
работы с талантливой молодежью МГУ 
имени М.В. Ломоносова. — В этом сезоне в 

олимпиаде «Покори Воробьевы горы!» было 
много интересного и нового. Во-первых, это 

место проведения — новый Ломоносовский кор-
пус МГУ. Во-вторых, в 2016 г. на московский этап 
олимпиады «Покори Воробьевы горы!» пришло 
много юных участников из 5—9-х классов. Раньше 
такого не было! Система олимпиады осталась 
прежней. «Покори Воробьевы горы»!» проводится 
по двум циклам: гуманитарному (литература, 
иностранные языки, история, обществознание) 
и естественнонаучному циклу (математика, фи-
зика, биология). Для олимпиады 2016 года были 
переработаны задания по истории с тем, чтобы 
она вышла на первый уровень: задания стали 
гораздо креативней и сложней. 

Испытания еще не закончены — участников 
очного этапа готовы встретить региональные 
площадки в разных городах России: 19-20 марта 
«Покори Воробьевы горы!» проводится в Сочи 
и Барнауле, 21—22 марта (для естественнона-
учного цикла) — в Москве, 26—27 марта — в 
Йошкар-Оле и Саратове, а завершится олим-
пиада торжественной церемонией награждения 
победителей и призеров 8 апреля в Ломоносов-
ском корпусе МГУ. 

Хорошая новость для школьников, кото-
рые будут участвовать в олимпиаде «Покори 
Воробьевы горы!» в следующем учебном году: 
возможно, в списке олимпиадных предметов 
снова появится «география»! 

Евгений БАЛАБАС.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

СТАРТОВАЛ ОЧНЫЙ ТУР 
ОЛИМПИАДЫ ШКОЛЬНИКОВ
«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»

Новый сезон 2015—2016 Всерос-
сийского образовательного проекта 
«Покори Воробьевы горы!» подошел 
к своему финалу. Будущие студенты 
МГУ отправляются на решающие 
олимпиадные сражения.

Участников олимпиады 
ждут испытания в Сочи, 
Барнауле, Москве, 
Йошкар-Оле и Саратове
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КРОССВОРД КРИМИНАЛ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ТАНЦПОЛ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Крупный военный ко-
рабль, где находится командир эскадры. 4. 
Хулиган, который довел малышей до слез. 10. 
Советский коллега японского дзюдоиста. 11. 
Восьмисекундный «обморок» боксера. 13. Дверь 
с надписью: «Добро пожаловать!» 14. Луковое 
несчастье. 15. «Капкан» для лыжного ботинка. 
16. Кружева на наличниках. 18. Знаменитая 
икона Андрея Рублева. 20. Тонкая решетка для 
вьющихся растений. 22. Картина, написанная 
прозрачными красками. 23. Прадедушкина 
медаль, свято хранимая семьей. 24. Беготня 
переполошившихся кумушек. 27. Умеренное 
богатство в зажиточной семье. 30. Неопреде-
ленная частица «а» в английском языке. 32. 
Длительный гул грома. 34. Долговое рабство на 
Руси. 35. Заговорщик, дорвавшийся до власти. 
36. «Павильон» для свидания в скале. 38. Пу-
тешествие на французский лад. 39. Пернатая 
«дюймовочка» в Южной Америке. 40. Кожаный 
собачий аксессуар, к которому крепится по-
водок. 41. Трапеза, которую проспала сова. 
42. Шедевр «Явление Христа народу», который 
можно увидеть в Третьяковской галерее.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Другое название футболь-
ного нападающего. 2. Осадки, изрешетившие 
парник. 3. Книга стоимостью в четыре сольдо. 
5. Смета доходов и расходов государства. 6. 
Человек, который в беде не бросит и лишнего 
не спросит. 7. Одиночная камера в Петропав-
ловской крепости. 8. Напарник Тарапуньки. 9. 
Внутреннее убранство здания. 10. Франция 
для России в составе Антанты. 12. Ложе, на 
котором покидает поле травмированный футбо-
лист. 17. Трехструнная «гитара» аккомпаниатора 
частушечников. 19. Детский альбом с контурами 
рисунков. 20. Причина набата или завывания 
сирены. 21. Чувство, на которое можно давить. 
25. Десять соток, на которых стоит коттедж. 
26. Веста, обращающаяся вокруг Солнца. 27. 
Правитель, пользующийся неограниченной 
властью. 28. Неиспользованный излишек. 29. 
Благоприятный вывод врача после обследова-
ния. 31. Деталь рукава с запонкой. 33. Пляжный 
балахон поверх купальника. 34. Резка ткани 
перед шитьем. 37. Бисквитная «сцена» для ново-
брачных из мастики. 38. «Крепежный» гибрид 
виста и преферанса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ботинки. 4. Толстяк. 10. Обелиск. 11. Парапет. 13. Дева. 14. Хрен. 15. 
Краткость. 16. Глажка. 18. Японец. 20. Тангенс. 22. Раздолье. 23. Талисман. 24. Мотоцикл. 
27. Подписка. 30. Арсенал. 32. Мотыга. 34. Батрак. 35. Подоплека. 36. Ушиб. 38. Веко. 39. 
Кошелек. 40. Табурет. 41. Счастье. 42. Бабочка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бродяга. 2. Изба. 3. Килька. 5. Оладья. 6. Смех. 7. Кузница. 8. Скитание. 9. 
Оппонент. 10. Овчарка. 12. Тренога. 17. Кардиолог. 19. Пластинка. 20. Толщина. 21. Солидол. 
25. Охотник. 26. Ласточка. 27. Пенальти. 28. Кларнет. 29. Импульс. 31. Окрошка. 33. Апрель. 
34. Базука. 37. Босс. 38. Вето.

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

продаю
❑ мебель (Италия, Китай)

т. 8-916-392-31-39

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ посудомойщица, 
обслуживание банкетов. 
Постоянная занятость, 
график 2/2. 
Зарплата 20.000 р. 
м." Тульская"
т. 8-926-220-36-33

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ деньги здесь!!! До 60.000 р. 

ООО "МФО "Плюскредит" 
№ 651303045004295. 
ОГРН 1137746727865 
www.pluskredit.ru
т. 8-800-707-58-77

предлагаю
 безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(495)786-08-65
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление 
книг и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых и расслабление

м. "Сходненская"
т. 8-915-145-88-41,
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по программе
м. "Октябрьское поле"
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

разное

РАЗЫСКИВАЮТСЯ 
НАСЛЕДНИКИ 

КИРЬЯНОВА 
Игоря Владимировича, 

29.01.1983 г. р., 
умершего 14.09.2015 г.
 Обращаться по адресу: 

г. Москва, Ломоносовский 
проспект, д.23,подъезд 20, 

нотариальная контора. 
Т. 8 (495) 930-30-72

 отдых
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых!
т. 8-916-299-45-42

 отдых! Центр!
т. 8-966-194-01-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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ПОДПИСКА

2016
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 марта с 8.00 до 20.00  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
18 марта с 8.00 до 20.00
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «7 Континент»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
21 и 22 марта с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Ботанический сад», северный переход
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская»,  
южный выход, Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18,  
к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Пражская»,  
южный выход, ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»

м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
17 марта с 10.00 до 16.00
МГСУ, Ярославское шоссе, д. 26,  
холл 2-го этажа, напротив комнаты №203 (профком).
22 марта с 10.00 до 16.00
МГМУ, ул. Старая Басманная, д. 21/4, холл 1-го этажа.
23 марта с 10.00 до 16.00 
МГОУ им. В.С.Черномырдина,  
ул. Павла Корчагина, д. 22, 1-й этаж
24 марта с 10.00 до 16.00
МГМУ, ул. Автозаводская, д. 16, холл 4-го корпуса

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 марта с 10.00 до 15.00 
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, в фойе ДК
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324,  
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
ОЗЁРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дома культуры 
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Д.А.Драгунского, д. 1,  
в фойе ДК «Выстрел»
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, в фойе ДК 
20 марта с 10.00 до 15.00 
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21,  
перед КДЦ «Полет» 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка» 
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, перед ДК «МИР»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл»,
24 марта с 10.00 до 15.00, перерыв 13.00–14.00 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН
26 марта с 10.00 до 15.00 
КЛИН, на Привокзальной площади, у ТЦ «Дарья»
РУЗА, ул. Социалистическая, д. 63, у стадиона «Урожай»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба» 
27 марта с 10.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Советская, д. 2,  
в фойе ЦКиД «Родники»
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Д.Донского, ул. Поклонная, д. 3а
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, напротив ДК
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Информация по телефону 8(495)665-40-80.

Тема нынешней фотобиеннале — иден-
тичность. Каждый из фотографов рас-
крывает ее оригинально, если не сказать 
странно. Один — в продаже копеечного 
барахла и дорогостоящих безделушек, 
другой — в рассказе едва возможных се-
мейных историй, а третья — в общении с 
бабушками-татарками из родной дерев-
ни. Все их поиски предъявили в Музее 
современного искусства.

Самый любопытный проект устроил француз 
Тьерри Буэ — охотник за диковинными предмета-
ми. Он раскрывает индивидуальность человека че-
рез вещи, ему принадлежащие. Герои Буэ изо всех 
сил рекламируют и хотят сбагрить ненужный им 
скарб. Там и собачьи наградные кубки, и неполный 
комплект стаканов для пастиса (французская ани-
совая настойка), и даже неопробованный гроб.

 К погребальному ящику и объявление име-
ется: «Санитар Оливье (уселся на усыпальницу и 
хохочет, болтая по телефону) только что лишился 
своей бабушки, которая купила этот гроб для соб-
ственных похорон. В последнюю минуту она пере-
думала и завещала ее кремировать. Так что гроб не 
использовался по назначению — только в качестве 

декора. Он сохранил внутреннюю отделку цвета 
шампанского с подушкой и покрывалом и может 
быть использован в качестве антуража. Директор 
похоронного бюро продал его нам со скидкой за 
3500 евро, продаем за 500. Шутникам просьба не 
обращаться». если заинтересовались — загляните 
на французский сайт подержанных товаров. Все 
цены и предложения — реальные. 

— Эти снимки — карикатурный портрет обще-
ства потребления, — говорит «МК» Тьерри Буэ. 
— Идея их создания пришла ко мне, когда я был в 

своей студии. В тот момент увидел на компьютере 
моего коллеги рекламу продажи ресторана. Я был 
поражен, что в Интернете можно приобрести все 
что угодно, даже ресторан…

А самая загадочная выставка получилась 
тоже у француза — Паскаля Кольра. На создание 
этой серии фотохудожника толкнуло неожиданное 

и необъяснимое убийство его дедушки. Чтобы 
расследовать причины преступления, Кольра 
обращался к газетным статьям того времени, 
расспрашивал соседей. Каждое открытие по-
становочно фиксировал. В итоге раскрыл столько 
семейных тайн, что родные запретили ему по-
казывать работы во Франции. Но в Москве-то 
можно. Хотя разгадать секреты кадров совсем 
не просто. Дама в шелковом пальто облокотилась 
на разбитую (как будто только после аварии) алую 
машину, а в нее глазенками впивается индюк. 
Женщина, по колено провалившаяся в землю, 
развешивает сушиться лоскутные одеяла посре-
ди леса. Покрывалами выстлана дорожка между 
зеленеющими лугами.

— Я увлечен сюрреализмом, — рассказы-
вает Паскаль Кольра. — Мне хотелось сделать 
фотографии, которые зритель мог бы трактовать 
по-своему. При этом важно не быть очевидным 
и не навязывать свое видение. Главное — чтобы 
каждый представил свою собственную историю, 
глядя на мои работы.

Стратегические партнеры фестиваля: 
MasterCard, Ahmad Tea.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Французский фотограф 
выставляет товар только 
за евро

НА ФОТОБИЕННАЛЕ 
ПРОДАЮТ ГРОБЫ

Быстрый рисунок, или speed painting, — весьма 
сложный жанр, и ярко себя проявляют в нем лишь 
несколько мастеров. Российская художница, 
диджей и танцор Марта Тиш сумела совместить 
скоростной вид живописи с хореографией, и в 
результате возник удивительный перформанс 
«Танцующий художник».

Со стороны это похоже на чистую магию. Музы-
ка, свет, на сцене появляется изящная танцовщица, 
вооруженная кистями и красками. Считаные минуты 
— и зритель узнает на холсте образ известной лич-
ности, зверя, памятник архитектуры… В арсенале 
Тиш — портреты многих легенд: только в последнее 
время широкой публике были представлены образы 
Ван Гога, Сальвадора Дали, Юрия Гагарина, примы 
современного балета Карлы Фраччи.

Живопись, музыка и танцы стали частью жизни 
Марты еще в детстве. Во время учебы в художествен-
ном колледже немалое влияние на будущую знаме-
нитость оказали работы Айвазовского, Васнецова, 
Врубеля, художников-супрематистов. А в период 
учебы в университете Марта увлеклась художниками-
постмодернистами, авангардной живописью и стрит-
артом.

В 2004 году Марта Тиш познакомилась с творче-
ством Денни Дента, родоначальника классического 
быстрого рисунка. Девушка настолько прониклась 
атмосферой этого вида живописи, что начала экс-
периментировать, однако только на быстром рисунке 
решила не останавливаться. Марта разработала соб-
ственную концепцию, технически усложнив картины, 
соединив рисование со сценической хореографией. 
И в сентябре 2007 года впервые представила публике 
новый перформанс, во время которого создала в танце 
живописный образ.

С тех пор Тиш регулярно радует поклонников 
своими необычными выступлениями, количество 

картин постоянно растет, а критики называют ее изо-
бретательницей нового вида синтетического искус-
ства и одним из самых востребованных художников 
европы.

В ближайшую пятницу состоится открытие персо-
нальной выставки Марты Тиш. Экспозицию, в которую 
вошли весьма провокационные работы, написанные в 
смешении стилей комиксов, граффити, постимпрес-
сионизма, минимализма, приправленного элементами 
театра абсурда, Марта назвала Vesna Точка Sex.

«Название выставки раскрывает начало начал — 
эпицентр жизни, — говорит художник. — Весной мир 
пробуждается от холода зимних снов, и мы оказыва-
емся на отправной точке, которую я называю нулевым 
километром жизни. Это и есть секс. Секс как самый 
примитивный и в то же время безумно прекрасный 
всплеск эмоций, в результате которого рождается 
новая жизнь».

Презентация выставки как перформанс состоится 
завтра и продлится только один день, после чего по-
лотнами можно будет полюбоваться еще 10 дней.

По мнению Марты, искусство — вечно, но жизнь 
все-таки коротка, поэтому нужно уметь веселиться, 
общаться и получать друг от друга вдохновение.

ВЕСНЫ И СЕКСА!
Танцующий художник 

Марта Тиш готова  
на провокацию
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Работу над своими картинами Марта Тиш 
превращает в эффектное представление.

Скандальное дело о погроме на выставке «Скульптуры, которых мы не 
видим» в московском Манеже летом 2015 года, неожиданно всплыло 
в среду. Соратницу лидера православного движения «Божья воля» 
Дмитрия Цорионова (он же Энтео) Людмилу Есипенко, участвовавшую 
в погроме и приговоренную к штрафу, задержали 16 марта прямо на 
допросе в ГУ МВД по Москве.

Там же ей предъявили обвинение по статье «Уничтожение или по-
вреждение объектов культурного наследия», наказание за которое на-
много строже, чем штраф или административный арест, которые понесли 
участники акции.

По словам ее адвоката Оксаны Михалкиной, абсурд нового дела состоит 
в том, что есипову могут осудить за то, за что она уже была наказана.

— Следователь связался со мной и сказал, что хотел бы направить мою 
подзащитную на психолого-психиатрическую экспертизу в больницу на 30 
дней. Попросил приехать. есипенко пришла с сумками. Там ее задержали 
и предъявили обвинение в «умышленном повреждении культурных цен-
ностей», — рассказала «МК» Михалкина.

После допроса есипова была направлена в ИВС на Петровке.
— Успокаиваю свою подзащитную: условия содержания на Петровке 

все-таки не такие плохие. А 17 марта в Симоновском суде, где будет рас-
сматриваться ходатайство следствия о помещении есиповой под домашний 
арест, я буду настаивать на том, чтобы суд не ограничивал ее свободу. Надо 
учитывать, что моя подзащитная никогда не скрывалась, являлась по всем 
вызовам к следователю, — сказала Михалкина.

В случае же, если уголовное преследование есиповой не прекратиться, 
то, по словам адвоката, может сложиться абсурдная ситуация, когда чело-
века будут судить дважды за одни и те же обстоятельства.

— есипову привлекли к административной ответственности, и Тверской 
суд постановил выплатить штраф, что она в свое время и сделала. Почему 
правоохранительные органы решили вернуться к этому делу, непонятно. 
В том-то и парадокс. По закону человека не могут судить за одно и то же, 
— сказала «МК» адвокат.

Напомним, что 14 августа представители движения «Божья воля» ворва-
лись на выставку в московском Манеже и заявили, что экспонаты оскорбляют 
чувства верующих. есипова, которая не является членом движения, пришла 
в Манеж потому, что является верующим человеком и хотела выразить свое 
возмущение. При этом, отмечает ее адвокат, есипова своей вины в том, что 
портила культурные ценности, не признает.

Уголовное дело по ст. 243 УК РФ («Уничтожение или повреждение 
культурных ценностей») было возбуждено в сентябре прошлого года. По 
данным полиции, ущерб, причиненный четырем экспонатам выставки, со-
ставил около 196 тысяч рублей. Чуть ранее все участники акции понесли 
наказание за мелкое хулиганство в виде административных арестов или 
штрафов.

Дарья ФЕДОТОВА.

ЗА ПОГРОМ В МАНЕЖЕ 
ОСУДЯТ ДВАЖДЫ?
Православную активистку, уже 
понесшую наказание по суду, снова 
задержали по старому делу

В среду самый «культурный» криминальный скандал 
года продолжился. Все, затаив дыхание, ждали реше-
ния суда о мере пресечения для главного фигуранта 
коррупционного спектакля — заместителя министра 
Григория Пирумова (на фото). Но новость об аресте 
сановника до 10 мая пришла из храма правосудия лишь 
вечером. А в течение дня все новые и новые чиновники 
бронировали места в камерах СИЗО. Были арестованы, 
как и анонсировалось, глава Департамента управле-
ния имуществом и инвестиционной политикой Борис 
Мазо, а также руководитель ФГУП «Центрреставрация» 
Олег Иванов.

Министерство судорожно пыталось сохранить хорошую 
мину при плохой игре. «если в 2011 году конкурсное снижение 
цен на торгах при заключении госконтрактов составило всего 
1,17%, то в 2013–2015 годах удалось добиться снижения в 
среднем на 15%, а по отдельным крупным объектам — до 
24% от цены, одобренной экспертизой. Подобная политика 
по снижению цен обеспечивала ежегодную экономию в 
миллиарды рублей, а средства от экономии были также на-
правлены на развитие отрасли, благодаря чему в 2014 году 
удалось профинансировать дополнительно 104 ремонтных и 
реставрационных мероприятия в музеях, библиотеках, вузах, 
а в 2015 году — 157 мероприятий сверх плана. Стоимость 
реставрации также была максимально оптимизирована 
департаментом, госрасценки и нормативы ни разу не по-
высились с 2012 года… Фактическими итогами данной по-
литики и целого ряда других мер по усилению финансовой 
дисциплины (в числе которых исполнение годового бюджета 
министерства, выросшее с 95% в 2011 году до рекордных 
99,97% в 2015-м) стало существенное увеличение числа от-
реставрированных памятников истории и культуры, «сданных 
под ключ»: так, в 2015 году было завершено 117 объектов 
против 7 объектов в 2012-м».

Это цитаты из пресс-релиза ведомства Мединского. К 
цифрам и правда не придерешься: сухим языком доказы-
ваются эффективность и экономность работы министра. 
Но очевидно и другое: большинство коррупционных сделок 
заключалось еще до прихода Мединского в Минкульт, а 

ответственные за это лица пока никак не фигурируют в 
скандале.

Напомним позицию следствия: Пирумов не позднее 
ноября 2012 года организовал и возглавил преступную груп-
пу, в которую вовлек генерального директора строительной 
фирмы АО «БалтСтрой» Сергеева и управляющего данной 
фирмы Коченова, а также других лиц, направленную на хи-
щение госсредств, выделенных на реставрацию объектов 
культурного наследия. В результате преступной деятельности 
было похищено не менее 50 млн руб. Местонахождение по-
хищенных средств в настоящее время неизвестно.

В среду в Лефортовском суде было не протолкнуться. 
Когда замминистра вели в зал суда, он закрывался листком 
бумаги. Видно было, что мужчина изможден обысками и 
следственными действиями. Пирумов был небрит, нечесан 
и неряшливо одет. В ходе суда адвокат Пирумова Федор 
Куприянов приобщил к делу положительные характеристики, 
документы, свидетельствующие, что чиновник имеет троих 
детей и женат, а также справки о состоянии здоровья.

Детали раскрылись, когда судья Котова зачитала харак-
теристику задержанного. Кандидат физико-математических 
наук. Зарекомендовал себя как хороший руководитель, на-
гражден медалью и орденом «За заслуги перед Отечеством» 
второй степени. «Пирумов является хорошим руководителем. 
Все реставрационные работы под руководством Пирумова 
выполнялись полностью, а за 2015 год были отреставри-
рованы 2 млн квадратных метров», — это также цитата из 
характеристики.

— Пирумов имеет ряд хронических заболеваний, ему 
нужна определенная диета и нужно принимать медикаменты, 
— отметил защитник. Видимо, адвокат вспомнил, что нака-
нуне именно медицинские нюансы помогли защите отложить 
вопрос об аресте Коченова: суду были обещаны справки о 
том, что арестант нуждается в химиотерапии.

— Пирумов сотрудничает со следствием, при обыске 
были открыты все шкафы и продемонстрированы все доку-
менты и ценности, — подчеркнул адвокат. — Следователем 
не представлено оснований, которые подтверждали бы воз-
можность оказывать давление и уничтожить доказательства. 
Я прошу любую меру, не связанную с лишением свободы, 
— лучше в виде домашнего ареста. 

Но все эти просьбы, как и следовало ожидать, не были 
услышаны.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Ведомство Мединского 
отбивается от следствия 
цифрами

ТРИ АРЕСТА 
НА КУЛЬТУРУ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте КИ
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После Олимпийских игр в Сочи 
прошло лишь два года. Но в 
«связи с информацией, которой 
мы обладаем, некоторые пробы 
должны быть вновь проверены 
уже сейчас», — такое заявление 
сделал генеральный директор 
Всемирного антидопингового 
агентства Дэвид Хоумэн. То есть 
— повторно проверены. Туман-
ная фраза про «информацию» 
может не означать ничего. А мо-
жет быть и предвестником новых 
скандалов. Правда, мельдоний 
хотя бы тут будет ни при чем — в 
Сочи он еще был разрешенным 
препаратом.

Все, впрочем, развивается так, как со-
всем не хотелось, но можно было предпо-
ложить с наивысшей долей вероятности. 
Нынче ни одно слово, которое срывается с 
уст высокопоставленных руководителей, об-
ладающих допингово-проверочной властью, 
не остается не материализовано. Сказано 
— сделано.

После первой части знаменитого до-
клада ВАДА (тогда разразился скандал с 
российской легкой атлетикой и зазвучала 
набатом тема коррупции в высших эшелонах 
власти ИААФ) глава независимой комиссии 
Ричард Паунд сказал: неплохо было бы про-
вести подобное расследование в биатлоне 
и лыжных гонках. 

Спустя некоторое время Международный 
союз биатлонистов устами вице-президента 
по медицинским вопросам Джеймса Каррабре 
озвучил более конкретную идею: провести 
расследование возможных случаев примене-
ния допинга спортсменами на Олимпийских 
играх 2014 года. И хотя даже сам президент 
IBU Андерс Бессеберг вроде как сначала от-
некивался — не знаком с идеей, но потом и 
он подтвердил: надо — значит надо. «Если 
ВАДА даст такую рекомендацию, мы на это 
готовы».

У ВАДА с рекомендациями все хорошо. 
Ну а на фоне скандала с мельдонием мож-
но уже и вовсе не церемониться — и деньги 
для расследований требовать более актив-
но, и любые подозрения переводить в ранг 
проверок. 

Только что в Лозанне состоялся симпози-
ум Всемирного антидопингового агентства, на 
котором президент ВАДА Крейг Риди заявил, 
что скандалы подорвали доверие к спорту 
со стороны публики сильно как никогда, а 
значит, надо обеспечить более эффектив-
ное управление спортом, иначе доверие не 
вернуть. Коль скоро слова эти произнес пре-
зидент ВАДА, то ясно, к чему он затем мог 
призвать присутствующих. Естественно, к 
увеличению возможностей организации при 
помощи телекомпаний и спонсоров ради чи-
стоты спорта. «Пришло время посмотреть, 
как можно обеспечить рост финансирования 
антидопинговой деятельности».

Идея движения за чистоту спорта — бес-
проигрышна. И даже не надо объяснять поче-
му. Россия сегодня — в топе расследований. 
И тоже не надо объяснять почему.

«Было бы наивно полагать, что Россия 
и легкая атлетика — единственная страна и 
единственный вид спорта, где есть проблемы 
с допингом. Однако у нас нет другой информа-
ции, мандат нашей комиссии был ограничен. 
Спортсменам следует сообщать конкретную 
информацию, с вескими доказательствами, 
если они хотят, чтобы были проведены другие 
расследования», — а это уже говорит Ри-
чард Паунд. Соблюдает политкорректность 
и не скрывает заинтересованности в новых 
информаторах.

Юлия Степанова, информатор от России, 
конечно, стала просто «подарком» для ВАДА. 
Президент Международной ассоциации лег-
коатлетических федераций Себастьян Коу уже 
заявил, что бегунья получила разрешение на 
участие в международных соревнованиях. 
Произошло это в ответ на обращение ВАДА к 
ИААФ и Международному олимпийскому ко-
митету по поводу выдачи спортсменке специ-
ального разрешения для участия в Олимпиа-
де-2016 с пометкой, что организация окажет 
ей финансовую поддержку.

Тема Сочи, естественно, привлекательна 
со всех сторон, тем более сегодня. Олимпий-
ский Сочи, конечно, в покое не оставят, хотя 
официального решения по поводу перепро-
верки допинг-проб еще пока нет, прозвучал 
лишь призыв. А вот проверка олимпийских 
проб Лондона, и прежде всего — потенци-
альных медалистов Рио-де-Жанейро, — уже 
решенное дело. 

Медицинский директор Международно-
го олимпийского комитета Ричард Баджетт 
сообщил, что перед Играми в Рио допинг-
пробы Олимпиады в Лондоне будут повторно 
проверены с применением новых методик: 
«Перед Олимпиадой в Рио будут перепровере-
ны сотни образцов, полученных во время Игр 
в Лондоне. Мы тесно сотрудничаем с ВАДА 
и уже согласовали, какие страны и в каких 
видах спорта будем проверять». 

По его словам, наиболее пристальное 
внимание будет уделено атлетам из России, 
Кении и Эфиопии.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Финальные соревнования Кон-
тинентального кубка по прыжкам 
на лыжах с трамплина прошли на 
одном из лучших в мире суперсов-
ременных комплексов в городе 
Чайковском Пермского края. Спор-
тсмены из 9 стран вступили в борьбу 
за медали заключительных этапов 
Кубка. Именно в Чайковском опре-
делился победитель Кубка — им 
стал совсем не австриец Клеменс 
Айгнер, у которого в последнее вре-

мя было наибольшее количество 
очков. Приехавший в одиночку нор-
вежец Том Хильде обошел его по 
результатам двух этапов и отобрал 
Малый хрустальный глобус побе-
дителя. «Мне было очень сложно, 
— сказал Том, — я приехал один, 
без тренеров и команды. Спасибо 
австрийским тренерам, они мне по-
могали». По иронии судьбы, именно 
у австрийца Том и отыграл медаль 
общего зачета. 

Каждый день соревнований приносил 
новый рекорд трамплина. В субботу на 141,5 
метра прыгнул немец Маркус Айзенбихлер, а в 
воскресенье его товарищ по команде Мартин 
Хаманн совершает сверхдальний прыжок на 146 
метров и, к восторгу болельщиков, становится 
обладателем нового рекорда.

Знаменитая словенская прыжковая семья 
Превц тоже не миновала пьедестала почета. В 
то время как старший из братьев Петер выиграл 
«серебро» на Кубке мира в Титтизее-Нойштадте, 
а младший, 16-летний Домен, занял там же 
четвертое место, их средний брат Сене забрал 
«бронзу» в Чайковском как раз в день своего 
20-летия.

5000 человек пришли посмотреть на со-
ревнования, а для небольшого Чайковского это 
очень солидное количество; впрочем, многие бо-
лельщики приезжали из Перми и других россий-
ских городов. Обладательница Континенталь-
ного кубка прошлых лет среди женщин Ирина 
Аввакумова попробовала себя в роли ведущей, 
вместе с Евгением Категовым они провели ин-
тересную насыщенную шоу-программу.

Зрители, безусловно, ожидали хороших 
прыжков и от нашей сборной, но порадовал их 
только вернувшийся к соревнованиям после 
травмы наш самый опытный прыгун Дмитрий Ва-
сильев. Он показал далекий финальный прыжок 
высокого уровня на 142 метра и доказал себе 
и зрителям, что смог вернуть себе достойную 
спортивную форму.

«Я на тренировке прыгал довольно хорошо, 
но первый соревновательный старт за полгода, 
волнение, немного напрягся психологически, и 
прыжки не стали получаться. Но буквально два 
дня стартов — и сегодня на прыжок удалось 
собраться, сделать то, на что был способен. 
Получился далекий прыжок, за себя был рад 
и доволен, что зрителей удалось порадовать. 
В дальнейших планах — участие в чемпионате 
России и подготовка к следующему сезону.

Очень помогли болельщики. Когда большое 
количество зрителей болеет за тебя, пережи-
вает, это чувствуешь, прямо вот там наверху, 
такая поддержка заряжает позитивной энер-
гией, помогает прыгать», — поделился своими 
чувствами Дима после выступления.

Марина КАЛИНИНА.

В Пермском крае не обошлось без летающего лыжника 
со знаменитой фамилией

В помещении Центрального теле-
графа на Тверской проходит турнир 
претендентов на звание чемпиона 
мира по шахматам. 8 гроссмейсте-
ров в 2 круга борются за то, чтобы 
сразиться с норвежцем Магнусом 
Карлсеном. Минуло 4 тура, и в по-
следнем из них произошло важное 
событие, может быть, даже решаю-
щее. Между собой сразились два 
лидера — экс-чемпион мира инди-
ец Виши Ананд и надежда россий-
ских шахмат Сергей Карякин. И наш 
юный гроссмейстер белыми уверен-
но взял верх над признанным гением 
— переиграл Ананда позиционно, а в 
конце применил и изящный тактиче-
ский трюк.

Партия эта ценна еще и тем, что Карякин впервые 
в жизни обыграл 15-го чемпиона мира в класси-
ческие шахматы. Если в предыдущем турнире 
претендентов они столкнулись на финише, и тогда 
Ананд устоял и вышел победителем форума, а Ка-
рякин остался вторым, то теперь, можно сказать, 
взят убедительный реванш. Эта вторая «телеграф-
ная» победа Карякина примечательна еще и тем, 
что если первая, над Накамурой, была достигнута 
в результате зевка американца, то эта наверняка 
войдет в сборник лучших партий Сергея (хорошо, 
если этот сборник появится сразу после завоева-
ния им шахматной короны!). Настроение теперь 
отличное и у Карякина, и у президента Российской 
шахматной федерации Андрея Филатова.  

Напомним состав турнира (участники 
в порядке убывания рейтинга до старта):

Как образовалась эта великолепная вось-
мерка? Ананд попал в нее как соперник чемпиона 
мира в сочинском матче, Каруана и Накамура — как 
победители Гран-при ФИДЕ, Карякин и Свидлер 
— как финалисты Кубка мира, Гири и Топалов — по 
рейтингу, наконец, Аронян — как представитель 
организаторов. Все сильнейшие в сборе, отсут-
ствует только Владимир Крамник. После 15 лет 
пребывания на олимпе он впервые оказался за 
бортом. Крамник — на втором месте по рейтингу 
после Карлсена, но при комплектовании турнира 
был ниже и, увы, не угадал с рывком… 

Все 4 прошедших тура похожи: одна ре-
зультативная партия и 3 ничьи. В 1-м туре Ананд 

выиграл у Топалова. Вничью сыграли Карякин—
Свидлер, Гири—Аронян и Накамура—Каруана. 
Во 2-м Накамура, встречаясь с Карякиным, до-
пустил просчет и через несколько ходов сдал-
ся. Ничьи: Аронян—Ананд, Свидлер—Топалов и 
Каруана—Гири. В 3-м опять грубо ошибся Топа-
лов и проиграл Ароняну, ничьи: Ананд—Каруана, 
Гири—Карякин, Накамура—Свидлер. Наконец, в 
4-м Карякин обыграл Ананда, ничьи: Накамура—
Гири, Свидлер—Аронян, Каруана—Топалов. 

Положение после 4 туров: 
1. Карякин — 3 очка; 2. Аронян — 2,5; 3–6. 

Ананд, Гири, Каруана, Свидлер — 2; 7. Накамура 
— 1,5; 8. Топалов — 1.

Как видим, лишь двое стоят на «плюсе» — 
Карякин и Аронян. Рядом идет Свидлер, пока он 
как бы на подстраховке. Тоже играет хорошо, но 
чуть-чуть не везет.

Соперник чемпиона мира станет известен 29 
марта (при равенстве очков состоится тай-брейк). 
А матч между Карлсеном и претендентом №1 
пройдет в Нью-Йорке в ноябре этого года.

…А между тем во Львове закончился матч за 
женскую шахматную корону Хоу Ифань—Музычук. 
Украинка сопротивлялась достойно, но противо-
стоять китайскому вундеркинду не смогла. Счет 
6:3 в пользу Хоу Ифань!

Евгений ГИК.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Борисова Юлия (1925), актриса Театра им. Вах-
тангова, народная артистка СССР
Врубель Михаил (1856–1910), художник («Демон», 
«Царевна Лебедь»)
Кожемяко Олег (1962), губернатор Сахалинской 
области
Михайлов Сергей (1971), генеральный директор 
ИТАР-ТАСС
Нуриев Рудольф (1938–1993), легендарный тан-
цовщик, балетмейстер

Полевой Борис (1908–1981), писатель, 
журналист
Симонова Елена (1946), художник
Курт Рассел (1951), киноактер, сценарист, 
продюсер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -2…0°, днем 0…2°. Ме-
стами гололедица; ночью облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег; днем облачно, неболь-
шие осадки утром, ветер ночью северо-западный, 
5–10 м/с, с порывами до 12–18 м/с, днем северо-
западный, 5–10 м/с, с порывами до 12–17 м/с.
Восход Солнца — 6.37, заход Солнца — 18.38, 
долгота дня — 12.00.
По д анным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, утром ожидается слабая 
геомагнитная буря, днем и вечером небольшие 
возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День святого Патрика в Ирландии.
1521 г. — мореплаватель Фернан Магеллан открыл 
Филиппины.
1861 г. — провозглашено Итальянское 
королевство.
1941 г. — в Вашингтоне открылась Национальная 
художественная галерея.
1960 г. — в Японии поступили в продажу разноц-
ветные фломастеры.
1991 г. — состоялся референдум о судьбе СССР и 
о введении в РСФСР поста президента.

— А есть ли в России спортсмены, 
которые не употребляют допинг?
— Конечно, есть. Футболисты. Это 
видно по результатам.

— Решила похудеть: записалась на 
фитнес, в бассейн и в хор.
— А в хор-то зачем?
— Да все равно! Лишь бы жрать не-
когда было!

— У тебя вообще с женщинами что-
нибудь серьезное было?

— Да, один раз даже до суда 
дошло.

— Красная Шапочка, отнеси эти пи-
рожки бабушке.
— Не хочу!
— Нет, ну давай тогда я пойду! Сиро-
той, что ли, хочешь остаться?..

— Позвони мне, когда тебе будет 
18, детка.
— Но мне 26!
— Вот именно.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
Палеонтологи обнаружили  

в Узбекистане предка тираннозавров  
и назвали его Тимуром

Психологи обнаружили,  
что смартфоны делают людей несчастными

Российские ученые придумали быстрый  
и эффективный метод диагностики гепатита

ФЕМИДА

Думаете, решение, вынесенное судом 
и вступившее в законную силу, под-
лежит обязательному исполнению? 
Отнюдь! Как явствует из истории мо-
сквича Николая С., приставам такое 
решение — не указ. Судите сами. Су-
дебное решение, вынесенное в пользу 
Николая более года назад, не испол-
няется из-за противоречий, в которые 
судейские и приставы вступили меж-
ду собой. А все его попытки добиться 
исполнения заканчиваются отсылом 
из одной инстанции в другую.

В Измайловский райсуд в июле 2014 года 
Николая привел иск в отношении поставщика 
мебели — раздолбая, всучившего ему после 
многомесячных оттяжек явный брак. Дело было 
простым и очевидным, и в конце того же года 
истец получил судебное решение, а в феврале 
2015-го — исполнительный лист на взыскание 
с ответчика установленной судом суммы. 

Однако радоваться было рано.
— С этим исполнительным листом я обра-

тился в Зюзинское отделение службы судебных 
приставов, — рассказал Николай «МК». — Но 
там мне отказали в исполнительном производ-
стве, ссылаясь на то, что в листе отсутствует 
дата рождения ответчика. Для уточнения этой 
информации приставы отправили меня обрат-
но в суд. Но оттуда меня отправили добывать 
необходимые данные самостоятельно. А когда 
стало ясно, что информации об ответчике мне 
никто не дает, ибо она защищена Законом о 
персональных данных, снова послали к при-
ставам. Заверив, что эти данные для исполне-
ния решения суда не требуются, ибо ответчик 
зарегистрирован как индивидуальный пред-
приниматель (ИП), а данных о регистрации 
ИП (ФИО, адрес, ИНН) вполне достаточно для 
полной его идентификации.

Что помешало суду исправить собствен-
ную ошибку (ведь это они не внесли дату в 
дело во время разбирательства) — для Ни-
колая осталось загадкой. В любое время по 
запросу суда (как, впрочем, и судебных при-
ставов) налоговая служба, обладающая всей 
необходимой информацией, предоставляет 
ее без проблем!

Итогом многомесячных метаний несчаст-
ного истца между двумя инстанциями стал 
новый исполнительный лист с припиской суда 
о том, что других данных в деле нет. Но это в 
позиции приставов не изменило ничего… 

В Федеральной службе судебных при-
ставов России «МК» уточнили, что именно 
мешает работе районных приставов — ст. 13 
Закона об исполнительном производстве, где 
и в самом деле значится, что для начала произ-
водства в исполнительном листе обязательно 
требуется указать число и месяц рождения 
ответчика — а то вдруг окажутся по одному и 
тому же адресу зарегистрированы сразу два 
индивидуальных предпринимателя с одина-
ковыми фамилиями-именами-отчествами и 
сведениями о регистрации бизнеса! (Объяс-
нить, как два разных индивидуальных пред-
принимателя могут иметь один и тот же ИНН, 
приставы затруднились. — «МК»). При этом 
запросить самостоятельно эти данные, раз уж 
суд не в состоянии их предоставить, приставы 
не могут, заверила «МК» глава пресс-службы 
ведомства Оксана Пулина: «Без точной даты — 
числа и месяца рождения ответчика — запрос 
обработан не будет, и нам ответят, что для 
получения ответа необходимо представить 
именно эту информацию».

Вот так, не больше и не меньше. Кафка 
отдыхает: со всеми своими «Процессами» он 
просто щенок!

Правда, в Мосгорсуде, куда также об-
ратился «МК», поначалу возникла надежда 
разорвать замкнутый круг. Там нас заверили, 
что разослали в инстанции запросы о дате рож-
дения ответчика. Однако, как нам сообщили 
позже, ответа на запросы так и не пришло. 

Так что же делать истцу, дабы законное 
решение суда было исполнено? Ответ на этот 
вопрос поражает воображение:

— Решение суда вступило в законную 
силу, — заявила «МК» пресс-секретарь Мос-
горсуда Ульяна Солопова. — Объем сведений 
об ответчике следует признать достаточным. 
Все имеющиеся в материалах дела сведения 
приведены в исполнительном листе, и их до-
статочно для начала производства.

Вот так, хоть тресни: суд утверждает, что 
достаточно, а приставы — что нет. Законное 
решение суда в итоге можно отправить в му-
сорное ведро — то есть о закон в очередной 
раз вытерли ноги те, кто обязан стоять на его 
страже…

Другой источник «МК» в суде в неофици-
альном порядке разъяснил, что истцу надо 
обжаловать действия приставов в установлен-
ном порядке, для чего лучше нанять адвоката… 
То есть выйти на новый круг мытарств ради 
торжества законности.

Марина ЛЕМУТКИНА.

СУД ПРИСТАВАМ НЕ УКАЗ
Органы, отвечающие за торжество  правосудия, 
не могут договориться друг с другом

ПРЕТЕНДЕНТЫ ВЗЯЛИ ПОЧТУ И ТЕЛЕГРАФ
Россиянин Сергей Карякин вышел в единоличные лидеры

 Каруана Фабиано США 2794
 Гири Аниш Нидерланды 2793
 Накамура Хикара США 2790
 Аронян Левон Армения 2786
 Топалов Веселин  Болгария  2780
 Ананд Виши Индия  2762
 Карякин Сергей Россия   2760
 Свидлер Петр Россия 2757

Ежегодный любимый многими ве-
теранами и поклонниками футбола 
турнир памяти Валерия Воронина в 
этом году решением организаторов 
был посвящен не только Валерию 
Ивановичу, но и олимпийскому чем-
пиону Мельбурна-1956 Анатолию 
Михайловичу Ильину, который ушел 
от нас совсем недавно. Мемориал, 
собравший в чертановском манеже 
5 команд, стартовал с минуты мол-
чания...

К сожалению, впервые за более чем 25-лет-
нюю историю среди участников традиционных 
соревнований не оказалось торпедовских вете-
ранов — а ведь именно за автозаводцев выступал 
на протяжении всей своей славной карьеры, 
вместившей в себя и 2 победы в чемпионатах 
СССР, и 67 матчей за сборную страны, и участие в 
2 чемпионатах мира (в том числе и в 1966-м, когда 
в первый и в последний раз наша команда оказа-
лась в полуфинале), легендарный Воронин.

В итоге так получилось, что единственным 
представителем московского «Торпедо» на ме-
мориале стал… другой Валерий Иванович — Ша-
вейко, замечательный защитник, выигрывавший 
с черно-белыми Кубок СССР-1986, а 4 февраля 
отметивший 60-летие. Он стал одним из друж-
ной бригады арбитров, работавших на турнире 
под руководством неизменного главного судьи 
соревнований — знаменитого Сергея Беляева 

(у него тоже в этом году, кстати, юбилей: всегда 
подтянутому и стройному Сергею Александро-
вичу исполняется, никто не поверит, аж 85).

В итоге в турнире, как всегда, блестяще 
организованном Фондом защищенности спор-
тсменов имени Льва Ивановича Яшина Геннадием 
Венглинским (вы удивитесь, но и у Геннадия Пе-
тровича совсем скоро юбилейная дата — 75 лет!), 
приняли участие ветераны из команд «Бородино», 
«Феникс», «Фили», «Росатом-Динамо-22» и «Луч» 
(Тушино), которые и стали победителями лишь 
благодаря лучшей разнице забитых и пропу-
щенных мячей, получив затем приз от редактора 
отдела спорта «МК» Алексея Лебедева.

…«А когда следующий турнир?» — подходили 
с вопросом к Венглинскому и Беляеву футболисты 
после награждения. И, кажется, именно это и есть 
главный итог турнира, в котором страсти кипели 
похлеще, чем в матчах Лиги чемпионов.

Юрий СТЕПАНОВ.

На мемориале 
Воронина и Ильина 
сверкнул «Луч»

ТУРНИРКАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Легендарный вратарь Владимир Мышкин 
и наследники динамовца Юрия Крылова — 
автора нашей победной шайбы в решаю-
щем матче с Канадой на ОИ-1956, первых 
для нас… На днях Крылову исполнилось 
бы 86 лет — и Владимир Семенович, буду-
чи замом гендиректора комплекса «Парк 
Легенд» и просто чутким человеком, не 
мог не вспомнить об этом в перерыве 
матча Кубка Гагарина «Динамо»—СКА!

Превц 
напрыгал 
на медаль

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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К 4 годам колонии общего режима и 
рекордной сумме штрафа за посред-
ничество во взятке — 500 000 000 
рублей — приговорил суд столичную 
чиновницу. Чтобы другим неповад-
но было? Девушке, работавшей про-
стым специалистом в Росреестре, не 
хватит целой жизни, чтобы  выплатить 
такие деньги. Причем судья это знал, 
но сумму  в полмиллиарда так и не со-
кратил даже после просьбы прокура-
туры.     

34-летняя Татьяна Левандовская была 
задержана еще летом прошлого года. Жен-
щина работала специалистом-экспертом от-
дела регистрации прав на недвижимость по 
Центральному округу. По версии следствия, 
некий бизнесмен с ее помощью попытался 
решить вопросы по перерегистрации жилого 
помещения. Речь шла о перепланировке, в 
результат которой чудным образом 180 кв. м 
превращались в 333 кв. м, плюс чердак ста-
новился нежилым. 

— Ко мне обратился знакомый из фирмы, 
занимающейся сделкой с недвижимостью, — 
рассказывает Татьяна. — Он рассказал про 
клиента и просил просто узнать у регистратора, 
сколько будет стоить внесение изменений в 
ЕГРП (Единый государственный реестр прав). 
Регистратор сказал: 13 млн рублей. Меня за-
держали за посредничество при взятке, хотя 
я не имела возможности сама что-то перере-
гистрировать — ну не было таких полномочий 
у простого специалиста. 

Татьяна находилась под домашним аре-
стом до суда: учли тот факт, что у нее двое 
детей — 8 и 2 лет — и она беременна третьим. 
Приговор огласили в четверг, 3 марта, и он стал 
шоком для всех: 4 года колонии общего режи-
ма и полмиллиарда штрафа (по этой статье 
предусмотрен штраф в размер от 30–кратной 
до 60-кратной суммы взятки). 

— Мы, простите за выражение, ошалели, 
когда услышали, — говорит мать Раиса Ми-
хайловна. — Никто не ожидал, что суд будет 
столь суров. 

Сейчас Татьяна находится в карантинной 
камере женского СИЗО №6. Татьяна пережива-
ет и за большой срок, и за огромный штраф.

— Я даже не знаю, как выглядят полмил-
лиарда, — плачет женщина. — Это, наверное, 
целый фургон денег? Все, что есть у меня, 

— это квартира, которую заработала мама 
и в которой живут мои дети. Ее отберут? Как 
мне заработать денег на выплату этого дол-
га? Мне ведь не хватит для этого нескольких 
жизней...

К сведению, 500 миллионов за посредни-
чество во взятке на сегодняшний день — аб-
солютный рекорд. Отметим: средняя зарплата 
по Москве 50–60 тысяч рублей. Но вообще, в 
последнее время суды (особенно московские) 
стали жестко наказывать как мздоимцев, так 
и взяткодателей. Напомним дело москвича 
Ивана Галунина, который получил 5 лет тюрьмы 
и 12 миллионов штрафа — беспрецедентное по 
своей суровости наказание за взятку гаишнику. 
После огласки его истории суд сократил срок 
ему до трех лет.   

По мнению экспертов-юристов, столь 
жестким наказанием суды пытаются отучить 
россиян как давать, так и брать взятки. При-
говоры призваны служить своего рода шоко-
вой терапией. Сама сумма штрафа отобьет у 
многих охоту даже думать о взятке. Кстати, 
законодатели уже планируют разработать 
документ, где бы было прописано — как во-
обще россияне должны выплачивать огромные 
штрафы по суду, могут ли те передаваться по 
наследству и т.д.  А эксперты в области борьбы 
с коррупцией полагают, что безумные штрафы 
приведут к тому, что коррупционеры станут 
брать еще больше денег, используя более 
сложные схемы, в которых будет задействовано 
множество посредников. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЧИНОВНИЦУ ОШТРАФОВАЛИ 
НА 10 ТЫСЯЧ ЗАРПЛАТ
Абсолютный рекорд 
наказания  
за посредничество  
во взятке установлен  
в Москве

ВАДА:  
проверять Сочи 
надо уже сейчас
Информаторам — 
зеленая улица

Татьяна Левандовская 
на переднем плане.


